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ПОЧЕРК  
КАК НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

ХАРАКТЕР

Лариса ПРУДНИКОВА, 
журналист, графолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА■ ЛЕОНАРДО 
ДИ КАПРИО по-

сле съемок в филь-
ме «Выживший» может считать себя 

специалистом по экстриму. «МК-Бульвар» по-
беседовал с актером и теперь знает некоторые 
его страхи.
■ АЛЛА ПУГАЧЕВА и другие звезды выложили 
отчеты о своих зимних каникулах. «МК-Бульвар» 
изучил фотографии и решил, что кризис на 
звездном отдыхе никак не отразился.
■ А ТАКЖЕ: Брэд Питт подозрительно помо-
лодел, Макар Запорожский примерил образ 
арабского шейха, Борис Гребенщиков испугал-
ся поклонника и много другое.

16+ ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА  
«МК-БУЛЬВАР»:

Ольга БЕЖСКАЯ,
корреспондент отдела 

городской жизни

ЗЛОБА ДНЯ

МУСОР — И ДЕНЬГИ 
НА ВЕТЕР?

На дворе кризис, и власти изыскивают новые 
и новые способы пополнения казны. Не так дав-
но россиян «обрадовали» очередной новостью: 
в 2016 году квитанции на квартплату пополнятся 
строкой «вывоз твердых бытовых отходов». Пока 
«потолстевших» платежек не видел никто. Да и 
сроки нововведения точно не обозначены. Власти 
уверяют, что это не увеличение суммы квартплаты, 
а лишь изменение ее структуры.

Заместитель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства России Ан-
дрей Чибис сообщил, что вывоз, транспортировка 
и захоронение мусора будут переведены из жи-
лищной услуги в коммунальную, а значит, тарифы 
на эту услугу будет контролировать и ограничивать 
государство. Раньше вывоз мусора был приорите-
том управляющих компаний многоквартирных до-
мов, и они сами устанавливали цены на эти услуги. 
Теперь же этим весьма доходным бизнесом будут 
заниматься региональные операторы.

Подразумевается, что москвичи только 
выиграют от этого, так как расчет оплаты будет 
производиться исходя не из квадратных метров 
жилья, а из количества людей, на этих метрах 
проживающих. Вроде бы логично. Ведь обитаю-
щий в большой квартире холостяк производит 
мусора меньше, чем многодетное семейство, 
живущее в малогабаритной «двушке». Однако 
жителей столицы не оставляет беспокойство, что 
цифры в платежке все равно вырастут. Эксперты 
эти опасения разделяют.

До этого вывоз мусора у нас включался в 
графу «содержание и ремонт жилых помещений». 
Но значение этой графы в едином платежном до-
кументе (ЕПД) не раскрыто. «Формулировка эта 
довольно расплывчата и никаких подробностей 
не содержит, — говорит исполнительный дирек-
тор общественной организации «ЖКХ Контроль» 
Вера Москвина. — В принципе любой житель 
многоквартирного дома имеет право обратиться 
в службу единого окна в своем МФЦ и попросить 
детализацию этой статьи расходов. Да и вообще, 
запросить полный расклад начисляемой по этому 
документу суммы. Но вы даже представить себе 
не можете, во что человек упрется, написав за-
явление на эту детализацию.
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ШОЙГУ ОТКРЫЛ  
«ПАРТИЗАНСКУЮ ДЕРЕВНЮ»
В парке «Патриот» можно будет 
переночевать в землянках и поиграть  
«в диверсантов»

В ненастную погоду мно-
гие москвичи боятся даже 
нос высунуть из дому. А вот 
54-летняя Вера Шихова из 
города Прокопьевска Кеме-
ровской области продолжа-
ет бодро ночевать на берегу 
Останкинского пруда в Мо-
скве. Временным жилищем 
в последние 5 месяцев ей 
служит обычная лавочка, 
укрытая полиэтиленовой 
пленкой. Живет здесь жен-
щина не просто так: день и 
ночь она несет одиночный 
пикет, пытаясь достучаться 
со своими проблемами до 
президента страны.
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УЛИЧНОЕ ДЕЛО  
БОМЖИХИ-ПИКЕТЧИЦЫ

Жительница Кемеровской области надеется,  
что ее заметит президент

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

Нет, я, конечно, читал «Записки сумас-
шедшего» Николая Васильевича Гоголя. Я так 
люблю это произведение. Причем сумасшед-
ший там показан в самом высоком смысле, 
как все у Гоголя. 

Я смотрел футбол «Байер»—«Барселона» 
Лиги чемпионов. Когда бишь это было? 9 мар-
тобря, кажется. Там солировал Василий Уткин. 
Отнюдь не сумасшедший, а, наоборот, весьма 
приличный человек и, может быть, даже лучший 

комментатор всей России. И вот он там гово-
рит: «Народная близость от вратаря…». И еще: 
«Другие родители устали». А потом: «Новый 
ответ российских эстафетников». Ну и дальше: 
«Просто не понимаю, что можно противопо-
ставить громокипящевости этого углового». 
А это лучший перл: «Шатов дал по физиономии 
местному депутату». 

Читайте 8-ю стр.

БЕС ПОПУТАЛ, 
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МУЖЕЙ ПУГАЧЕВОЙ ПОСЫЛАЮТ СВЫШЕ? 
Как гадают звезды в Святки 

Г-н президент, заголовок этого письма 
— не шутка. Это реальный вопрос; он тре-
вожит многих. Кого благодарить за то, что 
жив? №1 — лично вас? №2 — Рамзана Ка-
дырова? или №3 — обоих? (чтоб никого из 
вас не обидеть). 

2-й вариант понятнее, 3-й — лояльнее. 
А 1-й сейчас рассматривать не будем из-за 
случая с Немцовым. Вы ж не хотели, чтоб 
э-э-э… но кто-то другой захотел. И сделал. 
У вас под окнами. 

Читайте 3-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ     Александр МИНКИН

КОМУ СКАЗАТЬ СПАСИБО,  
ЧТО ЖИВОЙ

«Россия в 2030 
году — это стра-
на, в которой ни-
кто не заплатит 
ни одной копейки 
налога, не полу-
чив от государ-
ства услугу со-
ответствующего 

количества и качества за свои за-
слуги. Мне кажется, это страна, в 
которой никого не будет интересо-
вать вопрос, сколько стоит нефть и 
какой будет курс доллара».

Алексей УЛЮКАЕВ,  
глава Минэкономразвития.   

 На Гайдаровском форуме  
13 января 2016-го.

■ ■ ■

В 1961 году Никита Хрущев обещал 
в СССР коммунизм в 1980-м, то есть 
через 19 лет. Сейчас Улюкаев обещает 
идеальный капитализм к 2030-му, то 
есть уже через 14 лет.
Чувствуете, как будущее становится 
все ближе. Прогресс очевиден.
Хотя оптимальным, скорее всего, яв-
ляется длина классического прогноза 
Ходжи Насреддина, который обещал 
эмиру за мешок золота научить ишака 
говорить за 20 лет. «Ведь за 20 лет кто-
нибудь из нас троих обязательно умрет 
— или эмир, или ишак, или я».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Президент и глава правительства на-
конец прервали затянувшееся молчание 
и огласили свое видение положения дел в 
российской экономике. Ситуация, по их мне-
нию, трудная, но управляемая. Все «резервы, 
желание и воля», чтобы справиться с про-
блемами, у правительства есть, заверил на 
Гайдаровском форуме Дмитрий Медведев. 
А вот конкретная программа действий, по 
всей видимости, по-прежнему отсутствует. 

Что касается Владимира Путина, то он свой 
первый рабочий день решил посвятить те-
кучке — бензину, дошкольному образованию, 
малому бизнесу и профессиональным ква-
лификациям. В пику Обаме, пообещавшему 
победить рак, президент заявил об уже со-
стоявшейся победе отечественных медиков 
над лихорадкой Эбола. В Гвинее, видимо, 
сегодня праздник.
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КРИЗИС-2016:  
ЛОЗУНГИ ВМЕСТО РЕЦЕПТОВ

Дмитрий МЕДВЕДЕВ: «Нам всегда удавалось преодолевать самые 
безнадежные ситуации и выходить из них победителями. Так будет и сейчас»

СЕЛФИ ШКОЛЬНИКА ИЗ ШУТКИ 
ПРЕВРАТИЛОСЬ В ТРАГЕДИЮ

Неудачное селфи, сделан-
ное для девушки, послужило 
причиной трагической смерти 
16-летнего москвича в поне-
дельник в квартире на северо-
западе столицы.

Как стало известно «МК», 
вечером юноша, ученик гим-
назии, переписывался с юной 
особой, с которой ранее позна-
комился в соцсети. Подросток 
был один в своей комнате. Он, 
к слову,профессионально за-
нимался хоккеем, выступал в 
юношеских командах города. 
Поэтому родители оборудова-
ли спортивный уголок, чтобы 
сын тренировался.

Мертвого юношу с петлей 
на шее обнаружил 14-летний 
брат в 21.30, когда постучался 

в комнату и не получил ответа. 
К моменту приезда медиков 
тинейджер был еще жив. Па-
циента отвезли в больницу, 
где вскоре он скончался.

По словам полицейских, 
опросивших родителей, 
скандалов в семье не было, 
депрессией парень не стра-
дал. На трагедию невольным 
образом повлияла подруга по 
переписке — сначала она по 
телефону прислала приятелю 
свое постановочное фото с по-
резанными венами, а школь-
ник в ответ решил сделать 
снимок на шведской стенке 
(возможно, таким образом 
хотел напугать барышню). На 
камере телефона сохранилось 
предсмертное фото.

ПОГРАНИЧНИКИ ОБЪЯВИЛИ 
ВОЙНУ АВТОМОБИЛЬНЫМ 

ПАПАРАЦЦИ
Отдирать от лобового стек-

ла автомобиля видеореги-
стратор придется водителям 
на погранзаставах в ближай-
шем будущем. Запретить ис-
пользование этих гаджетов 
на территории пунктов погра-
ничного контроля планирует 
Росграница. 

Как стало известно «МК», 
в ведомстве подготовлены 
соответствующие поправки к 
правилам режима на пунктах 
пропуска через государствен-
ную границу. Планируется, 
что они начнут действовать 
на всех видах пропускных 
пунктов, в частности на ав-
томобильных. Ранее в Росгра-
нице уже разрабатывался до-
кумент, которым вводился 
бы запрет на использование 
фото- и видеооборудования 
— от любительского фотоап-
парата и камеры мобильника 
до профессиональной опера-
торской техники — на подве-
домственных режимных объ-
ектах. В итоговой же версии 
проекта говорится о том, что 
нельзя будет пользоваться 
даже автомобильными ви-
деорегистраторами. Выклю-
чить гаджет придется там, где 
работают таможенники и по-
граничники. Чтобы получить 
право на легальную съемку, 
придется взять разрешение 
у начальника пропускного 
пункта. Если снимать доро-
гу со шлагбаумами или лица 
людей в погонах «под шу-
мок», автолюбителя оштра-
фуют за нарушение правил 

пересечения госграницы. 
Для российских граждан на-
казание составит от 2000 до 
5000 рублей. Если папарацци 
окажется иностранцем или 
лицом без гражданства, его 
накажут еще строже: поми-
мо такого же штрафа горе-
оператору перекроют границу 
и отправят на родину. А если 
окажется, что включенный 
видеорегистратор находит-
ся в корпоративной машине, 
компанию-владельца оштра-
фуют на целых 800 тысяч ру-
блей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руководи-

тель общественного движе-
ния «Автомобильный союз» 
Сергей Канаев: «С одной 
стороны, это логичная мера. 
Пункт пропуска — объект ре-
жимный, и в условиях нынеш-
ней напряженной ситуации 
перестраховаться лишним 
не будет. С другой стороны, 
зачем, к примеру, такие меры 
на границе с той же Белорус-
сией? Там ведь все спокойно, 
и водители запрет расценят 
как очередную попытку за-
тянуть гайки и ограничить их 
в правах. Правильнее было бы 
составить перечень пунктов 
пропуска в «горячих точках» — 
там, где реально неспокойно 
и есть угроза для безопасно-
сти. Потом этот список обна-
родовать и объяснить води-
телям, почему там-то нельзя 
проезжать с включенным ви-
деорегистратором».

НА ПРИЕМЕ У ВРАЧА ПРЕСНЯКОВ-
СТАРШИЙ ВСПОМНИЛ ЮНОСТЬ

Известный му-
зыкант Вла ди-
мир Пресняков-
старший на днях 
был вынужден об-
ратиться за меди-
цинской помощью 
из-за проблем с 
дыханием. К сча-
стью, речь шла не 
об экстренной го-
спитализации, а о 
плановом лечении 
застарелого на-
сморка. 

Как рассказала «МК» супру-
га Владимира Петровича — за-
служенная артистка России 
Елена Преснякова, ее муж 
перенес операцию, но совер-
шенно рядовую.

— Он обратился к врачу сам 
и сам поехал на лечение. Вся 
история началась около двух 
месяцев назад, тогда у Во-
лоди был обычный насморк, 

простуда. Есте-
ственно, он ле-
чился разными ка-
плями и другими 
препаратами. Но 
в какой-то момент 
мы поняли, что ле-
чение не особо по-
могает. Сначала я 
думала, что пошел 
некий обратный 
эффект от капель, 
но потом мы про-
консультирова-
лись со знакомым 

врачом из больницы им. Се-
машко. Он назначил диагно-
стику, и у Володи обнаружили 
полипы. В юности они у него 
были и, видимо, сейчас снова 
образовались от простуды. В 
среду он сам поехал в боль-
ницу на лазерное удаление. 
Поверьте — переживать не за 
что, такую операцию делают 
буквально за полчаса. 

СУД «ПОДАРИЛ» ЗЕМЛЮ 
ЖИЛЬЦАМ МНОГОКВАРТИРНЫХ 

ДОМОВ
Свободно пользоваться 

участком земли, на котором 
построен многоквартирный 
дом, смогут теперь его жиль-
цы. Верховный суд запретил 
продавать такую землю и ре-
комендовал соседям самим 
определить, чей именно гараж 
или сарай будет стоять в кон-
кретном месте.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом для 
такого решения стало дело не-
кой россиянки Марины. Жен-
щина живет в одноэтажном 
доме, рассчитанном на четыре 
квартиры. Один из молодых 
соседей решил оформить кло-
чок земли около него на себя и 
даже получил на это «добро» 
местной администрации. В 
договоре купли-продажи было 
указано, что участок отдан ему 
в собственность с разрешени-
ем использовать его под инди-
видуальную жилую застройку. 
Меж тем на этом участке уже 

три десятка лет стоял гараж и 
сарай Марины.

Женщина обратилась в суд с 
требованием признать сделку 
соседа незаконной и вернуть 
землю в общее пользование 
всех соседей. Служители 
Фемиды принимали противо-
положные решения (некото-
рые вообще считали, что на 
земле у дома нельзя ничего 
строить), пока дело не дошло 
до Верховного суда. А тот дал 
разъяснения, как в принципе 
должны рассматривать по-
добные земельные споры. 
Главный момент: ВС пропи-
сал, что земля около много-
квартирного дома является 
общей долевой собственно-
стью собственников помеще-
ний в доме. А это значит, что 
ею имеет право пользоваться 
каждый из них. При этом ВС 
прописал, что происходить 
это должно по сложившемуся 
между соседями порядку. 

БОЛЬНЫХ И ЗДОРОВЫХ ДЕТЕЙ РАСПРЕДЕЛЯТ ПО ЗОНАМ
Полностью разделить пото-

ки здоровых и больных детей 
в детских поликлиниках Мо-
сквы планируют столичные 
власти. Для этого предлага-
ется даже ввести «зеленые» 
и «красные» зоны.

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте здравоохранения 
города, идея отделить здоро-
вых детей, которые пришли 
просто за справками, от боль-
ных будет обсуждаться в рам-
ках краудсорсинг-проекта 
по детским поликлиникам, 
который стартует на днях. 

Есть предложение даже 
выделить так называемые 
условные зоны — «зеленую» и 
«красную», чтобы эти дети со-
всем не сталкивались между 
собой. 

Как пояснила зам. главного 
врача клинической больницы 
№20, депутат Мосгордумы 
Лариса Картавцева, в на-
стоящее время в большин-
стве детских поликлиник 
уже существуют кабинеты 
«здорового ребенка», куда 
приходят дети за справками, 
рецептами. А для больных 

детишек постоянно дежурит 
специальный врач, который 
может оперативно помочь 
или направить в нужное от-
деление. 

В рамках проекта врачи и 
родители также планируют 
обсудить вопросы обустрой-
ства игровых зон для более 
комфортного пребывания 
детей, усиления работы 
участковых в пик сезонных 
заболеваний и, кроме того, 
внесут предложения по упро-
щению маршрутизации па-
циентов. 

НОВАЯ МОСКВА БУДЕТ ЛИДЕРОМ 
ПО ЧИСЛУ МЕСТ ДЛЯ КРЕЩЕНСКИХ 

КУПАНИЙ
Почти 60 мест для крещен-

ских купаний будет организо-
вано в Москве в этом году в 
ночь на 19 января.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Управления 
МЧС по Москве, в этом году в 
столице будет оборудовано 59 
водоемов и специальных ку-
пелей. В числе новых — Мол-
жаниновские пруды на севере 
столицы, Кировская пойма и 
Карамышевская набережная 
на северо-западе. Кроме того, 
изменились некоторые адре-
са купелей и в других округах. 
Так, например, МЧС в этот раз 
не открыло купель в бухте Жи-
вописная в деревне Мякини-
но и водоем в Ландшафтном 
парке.

Больше всего мест для ку-
пания, как и в прошлом году, 
появится на территории Но-
вой Москвы — 17. На северо-
западе столицы будет обо-
рудовано 11 площадок, на 
востоке — 7, на юго-западе — 6. 
Еще по 4 точки будет открыто 

на прудах и Москве-реке в Се-
верном и Западном округах. 
По 3 точки — на юго-востоке и 
юге города. Две купели будет 
организовано в Зеленогра-
де и всего по одному месту 
на северо-востоке (Дворцо-
вый пруд) и в центре Москвы 
(на площади Революции). В 
прошлом году, напомним, в 
Москве было оборудовано 57 
иорданей.

Все места для крещенских 
купаний в Москве будут осве-
щены и оборудованы всем не-
обходимым: раздевалками, 
палатками с горячим чаем, а 
также наблюдательными пун-
ктами для спасателей и подъ-
ездами для «скорой помощи». 
А на площади Революции по-
явится почти настоящий лес 
— вокруг иорданей там уста-
новят ели, чтобы купающиеся 
во время омовения ощущали 
себя не в городе, а на приро-
де.

ФЕМИДА ОТКАЗАЛАСЬ РАСЦЕНИВАТЬ УБИЙСТВО 
ПОЛИЦЕЙСКОГО КАК САМООБОРОНУ

Приговор по громкому делу 
об убийстве сотрудника уго-
ловного розыска в Новой Мо-
скве во время оперативного 
мероприятия вынес 13 января 
Мосгорсуд.  

Как уже писал «МК», опе-
руполномоченный УМВД по 
Красногорскому району Под-
московья капитан Сергей 
Жадобкин занимался рас-
следованием убийства не-
коего Нуритдина Мамедова, 
труп которого был найден 15 
февраля 2014 года в Крас-
ногорске. Стражи порядка 
установили причастность к 
преступлению некоего Гусей-
на Халилова и выяснили, что 
его мобильник находится в 
квартире на улице Радужная в 
городе Московский. 6 апреля 
примерно в 2.30 Жадобкин с 
двумя коллегами приехали к 
дому и поднялись на четвер-
тый этаж. После неоднократ-
ных требований оперативника 
открыть дверь один из муж-
чин, находившихся в кварти-
ре, впустил стража порядка. 
Держа в одной руке табельный 
пистолет Макарова, а в другой 
служебное удостоверение, 
представившись полицей-
ским, оперативник зашел в 
коридор. В это время другой 
мужчина, находившийся в 
квартире, 49-летний Халил 
Сарыев, выстрелил в стража 
порядка из охотничьего кара-
бина «Сайга-12К». От ранения 
в глаз и грудь оперативник 

скончался. Его коллеги вызва-
ли подмогу. Квартиру думали 
брать штурмом, но в итоге все 
находившиеся там сдались. 
Убивший стража порядка 
Сарыев из своей же «Сайги» 
случайно прострелил себе 
пальцы на ноге. Выяснилось: 
Халил Сарыев, азербайджа-
нец по национальности, арен-
довал квартиру, где произош-
ли трагические события, в 
марте 2014 года и вселился 
туда с беременной женой. В 
Москве он наладил торговлю 
рыбой на рынке в Текстиль-
щиках. В роковой вечер в 
гостях у супругов Сарыевых 
был его водитель, 31-летний 
Рамил Алиев, и Гусейн Хали-
лов (именно его полицейские 
подозревали в причастности 
к убийству Мамедова). Поз-
же жена Сарыева рассказала 
свою версию случившегося. 
По ее словам, полицейский, 
звонивший в дверь, предста-
вился соседом, которого они 
залили. Мужчина покачивал-
ся, как пьяный, стучал в дверь 
ногами и требовал ее открыть. 
Когда Алиев впустил «соседа» 
вопреки желанию своих това-
рищей, тот, войдя в квартиру, 
сразу стал стрелять, а ее муж 
лишь защищал дом и ее от са-
мозванца, которого принял за 
бандита. Основания опасаться 
за свою жизнь и жизнь супруги 
у стрелявшего были вполне 
реальные: у Сарыева случил-
ся конфликт с земляками и 

с родственником, который 
пригрозил привлечь крими-
нал для разборок. Поэтому 
дома у азербайджанца были 
травматический пистолет и 
ружье. Коллеги погибшего 
полицейского рассказали, 
что Жадобкин представился 
соседом, чтобы преступник 
не уничтожил улики, а стре-
лять он начал после того, как 
Сарыев первым открыл огонь. 
У погибшего Жадобкина оста-
лись жена и маленькая дочка. 
После смерти он был награж-
ден орденом Мужества. 

Мосгорсуд приговорил 
Сарыева к пожизненному 
лишению свободы. Также 
были удовлетворены иски на 
два миллиона рублей отца и 
жены убитого полицейского. 
Кстати, приятель Сарыева 
Гусейн Халилов уже получил 
судимость за убийство, кото-
рое расследовал погибший 
оперуполномоченный. 

— На знакомых Сарыева 
оказывали давление, чтобы 
они дали нужные показания, 
— считает адвокат осужден-
ного Роман Павлов. — Версию 
самообороны оставили без 
внимания. Никаких удосто-
верений никто не показывал. 
И никто не представлялся. Да 
и постановления на обыск у 
стражей порядка не было. 
Мой подзащитный нужда-
ется в постоянном приеме 
лекарств, но ему не дают их 
передать. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Артем АФОНСКИЙ, Наталья БАЖЕНО-
ВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА и др.АДРЕСА   

на сайте 
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Гайдаровский форум в этом году 
стартовал всего через два дня по-
сле окончания новогодних праздни-
ков, что явно не способствовало его 

посещаемости. Необычную пустоту в аудиториях 
заметили даже министры федерального прави-
тельства: впрочем, по их мнению, причина — в 
снежных заносах, а не в привычке представителей 
элит растягивать свои зимние каникулы. Сессия, 
к участию в которой пригласили главу Минфина 
Антона Силуанова и руководителя Минэконом-
развития Алексея Улюкаева, носила спасительное 
для участников название «Стратегия-2030», что 
позволяло говорить не о нынешнем кризисе, а о 
далеком и прекрасном будущем. Однако уйти от 
дискуссии министрам не удалось. «Меня разрыва-
ют на части: а цены на нефть? а доллар? а первый 
квартал? Вы думаете, хоть кто-нибудь спросил про 
2030 год?» — посетовал г-н Улюкаев. 

Глава Бюджетного комитета Госдумы Андрей 
Макаров честно признался, что не завидует прави-
тельству: «Стратегию-2030 в нынешних условиях 
разрабатывать гораздо приятнее, чем стратегию 
второго квартала 2016 года». Тем не менее парла-
ментарий не упустил возможности (да и кто ж ее 
упустит в выборный год!) «пнуть» незадачливых 
министров. «Алексей Валентинович (Улюкаев. 
— «МК») взял на себя работу водолаза: время от 
времени надевает водолазный костюм, куда-то 
заныривает, а вынырнув, говорит, что вот наконец 
мы достигли дна!» — под оживленный гул зала 
ехидничал Макаров.

А вот представителям кабмина действительно 
было не до шуток. Улюкаев и Силуанов — люди 
неглупые и прекрасно осознавали, что аудитория 
ждет от них не прогнозов на завтра, а конкретную 
программу действий на сегодня. Глава Минфина 
признал, что федеральный бюджет 2016 года мо-
жет быть сбалансирован только при стоимости 
нефти $82 за баррель, тогда как сейчас ее цена 
— чуть больше $30. Понятно, что в такой ситуации 
бюджет нужно «привести в соответствие с реалия-
ми», иначе последствия будут плачевными — за 
кризис через галопирующую инфляцию заплатит 
население. «Так было в 1998–1999 годах», — напом-
нил Силуанов. По его словам, министерства и ве-
домства уже получили задание сократить затраты 
в рамках так называемых незащищенных статей. 
Но пока только на 10%. Если они сами не справят-
ся, за дело возьмется Минфин. Причем «малой 
кровью» бюджетный секвестр, скорее всего, не 
ограничится, поскольку из-за последнего падения 
нефтяных цен государство по итогам года лишится 
еще около триллиона рублей. Чтобы восполнить 
потерю, правительство планирует приступить к 
масштабной приватизации имущества. Продажа 
привлекательных активов, в частности госбанков 
(ВТБ и Сбера), может принести в опустевший кар-
ман государства тот же самый триллион, но уже 

за два года, подсчитали в Минфине. 
Что еще планирует сделать кабмин, чтобы 

справиться с кризисом, узнать у экономических 
министров не удалось. Силуанов ограничился 
обещаниями «реализовать те преобразования, о 
которых мы давно говорим». А Алексей Улюкаев 
в завершение дискуссии рассказал, что 2030 год 
будет гораздо лучше, чем 2016-й. 

Тем временем в соседней аудитории бывший 
министр финансов — Алексей Кудрин — рисо-
вал перед экспертами гораздо более мрачную 
картину. «Россия попала в замкнутый порочный 
круг, — пояснял он. — Придется резко сокращать 
социальные расходы, в том числе на образование 
и здравоохранение, но это негативно повлияет на 
конкурентоспособность нашей страны в будущем». 
Кудрин заявил, что пенсионерам в наступившем 
году вряд ли стоит рассчитывать на повторную 
индексацию. При этом Кудрин призвал забыть о 
популизме и поспешить с повышением пенсион-
ного возраста. «Иначе за четыре года придется 
нарастить еще на 1% ВВП поддержку пенсионной 
системы за счет бюджета, а это — увеличение 
налогов», — предупредил он.

Глава кабмина — Дмитрий Медведев — поя-
вился на Гайдаровском форуме ближе к полудню. 
Оптимисты рассчитывали, что в своем выступле-
нии премьер обозначит стратегию экономической 
политики в условиях, как теперь выражаются в пра-
вительстве, «новой нормальности». Пессимисты 
уверяли, что эти ожидания напрасны, поскольку 
никакой стратегии у Белого дома по-прежнему нет. 

Правы оказались последние. Речь премьера ничем 
не отличалась от десятка других выступлений, 
произнесенных в течение 2015 года. Медведев 
сразу заявил, что рецепта от существующих в 
мировой и российской экономике проблем у него 
нет. «Но как-то повлиять на ситуацию, даже на 
рынок углеводородов, можно. Как? 

Для начала следует продлить трудовые от-
ношения с ректором Российской академии на-
родного хозяйства и госслужбы Владимиром 
Александровичем Мау. Я подписал распоряжение 
о продлении его полномочий на пять лет, с чем 
вас и поздравляю. Котировки нефти, может быть, 
сейчас чуть-чуть изменятся, будем следить за 
ними», — неуклюже пошутил премьер. После этого 
он в очередной раз повторил, что минувший год 
был самым тяжелым за последнее десятилетие: 
российской экономике пришлось столкнуться 
с мощными, а главное, синхронными вызовами 
— резким падением цен на основные продукты 
отечественного экспорта и санкционным давле-
нием. При этом война в Сирии никак не повлияла 
на нефть, хотя еще десятилетие назад подобные 
ситуации «оживляли рынок», обратил внимание 
Медведев. Тем не менее о повторении кризи-
са по образцу 1998 года сейчас и речи нет. «Мы 
излечились от привычки полагаться в основном 
на доходы от углеводородов», — заверил глава 
правительства. 

Он подчеркнул, что власти не отказываются 
от амбиций добиться устойчивого экономического 
роста: «Задача в сложившихся условиях сложная, 

но легких у нас никогда не было». Уже сейчас 
можно отметить ряд позитивных тенденций (ста-
бильно работающий банковский сектор, низкий 
объем госдолга, внедрение политики импорто-
замещения и т. д.), над закреплением которых 
правительство продолжит работу в 2016 году. 
Медведев пообещал дополнительные меры со-
циальной поддержки наиболее уязвимым катего-
риям граждан, а также помощь градообразующим 
предприятиям и приоритетным отраслям. Свое 
выступление он закончил на весьма оптимисти-
ческой, но малосодержательной ноте, отметив, 
«что какие бы трудности ни испытывала сейчас 
российская экономика, у нас есть резервы, жела-
ние и воля, чтобы с ними справиться». «Нам всегда 
удавалось преодолевать самые сложные, самые, 
казалось бы, безнадежные ситуации и выходить 
из них победителями. Так будет и сейчас», — под-
черкнул премьер. 

Медведев и другие министры не стали за-
держиваться на Гайдаровском форуме: после 
обеда их ждал на совещание президент, только-
только вернувшийся после каникул из Сочи. Во-
преки ожиданиям Путин также не стал занимать-
ся спасением рубля или хотя бы обсуждением 
дальнейших перспектив российской экономики, 
сосредоточившись на текущих вопросах. Сначала 
министры выслушали доклад Улюкаева о снижении 
проверок для малого бизнеса, потом министр 
энергетики Новак доложил о том, что переход на 
бензин класса Евро-5 откладывается до 1 июля, 
а министр образования Ливанов сообщил о вы-
полнении программы по строительству новых 
детских садов. Однако самую хорошую новость, 
по словам президента, к совещанию припасла 
министр здравоохранения Вероника Скворцова. 
Если Обама, выступая перед конгрессом, обе-
щал победить рак, то Путин в «Ново-Огарево» 
объявил о победе над лихорадкой Эбола. Вакцина, 
которую разработали российские специалисты, 
по его словам, оказалась в несколько раз эф-
фективнее западных аналогов. Г-жа Скворцова 
в свою очередь уточнила, что в 2015 году были 
разработаны и прошли клинические испытания в 
Минобороны две вакцины — одна универсальная, 
а вторая для больных ВИЧ. Обе они при низкой 
концентрации позволяют нейтрализовать вирус. 
Сейчас Минздрав готовится отправить свою раз-
работку в Гвинею, чтобы местные эскулапы смогли 
на практике сравнить ее с американской и сделать 
соответствующие выводы. 

В конце совещания Путин все-таки решил 
дать оценку сложной экономической ситуации, 
в которой РФ оказалась в начале 2016 года. Он 
предупредил министров о необходимости под-
готовиться к любому развитию событий на сы-
рьевых и фондовых рынках, иметь сценарий на 
«любой вариант». «Несмотря на все колебания 
на внешних рынках, нам всегда удавалось вести 
себя в высшей степени взвешенно, профессио-
нально, — похвалил президент. — Мы будем рас-
считывать, что ситуация изменится к лучшему, но 
быть готовыми нужно к любому развитию событий, 
повторю еще раз».

Елена ЕГОРОВА. 
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На Гайдаровском форуме в Москве экс-
глава Минфина Алексей Кудрин озвучил 
мечту финансово-экономического бло-
ка правительства: не проводить в 2016 
году вторую индексацию пенсий не-
работающим пенсионерам. Социальный 
блок правительства и депутаты Госдумы 
не согласны и ссылаются на принятый 
недавно закон.

Федеральный бюджет и бюджет Пенсион-
ного фонда РФ на 2016 год пока гарантируют 
лишь одну индексацию пенсий неработающим 
пенсионерам: с 1 февраля на 4%. Между тем 
пенсионное законодательство, принятое в 2013 
году, требует ежегодно пересчитывать пенсии 
исходя из фактически достигнутого в предыду-
щем году уровня инфляции, а она в 2015-м, по 
данным Росстата, достигла 12,9%. Работающим 
пенсионерам индексация пенсий теперь прово-
диться вообще не будет. 

«Если цена на нефть закрепляется на $35 за 
баррель, я не вижу возможностей для дополни-
тельной индексации», — заявил г-н Кудрин. По его 
словам, полная индексация (на 12,9%) обошлась 
бы государству в 660 млрд в год, а эти расходы со-
поставимы с расходами на высшее образование 
и больше, чем расходы федерального бюджета 
на здравоохранение.

Можно подумать, что отказ от второй индек-
сации гарантирует увеличение расходов на об-
разование и здравоохранение... Вопрос о второй 
индексации неоднократно обсуждался осенью 

прошлого года. В законопроекте об особенностях 
существования пенсионной системы в условиях 
кризиса, который был вместе с проектом бюдже-
та внесен правительством в Госдуму, наверняка 
ничего не обещалось: мол, «во втором полугодии 
2016 года» пенсия «может быть увеличена ис-
ходя из возможностей федерального бюджета 
и бюджета ПФ РФ» отдельным федеральным 
законом. То есть будут деньги в бюджете — про-
индексируем еще раз, не будет денег — не проин-
дексируем... Но депутаты, которым осенью идти 
на выборы, при поддержке социального блока 
правительства настояли на другой формулиров-
ке: индексация в соответствии с требованиями 
пенсионного законодательства осуществляется 
«по итогам первого полугодия 2016 года с учетом 
ситуации, складывающейся в экономике и со-
циальной сфере. Размер коэффициента индек-
сации устанавливается федеральным законом». 
Слова г-на Кудрина сразу прокомментировала 
вице-премьер Ольга Голодец. По ее словам, 

социальный блок правительства будет настаи-
вать на исполнении закона, где говорится о двух 
индексациях в 2016 году. Низкие цены на нефть 
препятствием не являются, считает она: «сегодня 
вопрос индексации — это не просто вопрос обя-
зательной поддержки пенсионеров, это вопрос 
создания спроса на самые необходимые товары, 
на российские товары потребления». 

Тот же аргумент — отказ от индексации 
пенсий повлияет в худшую сторону на поку-
пательную способность десятков миллионов 
россиян и негативно скажется на перспективах 
роста российской экономики — привел в разго-
воре с «МК» вице-спикер Госдумы Андрей Исаев 
(«ЕР»). «Дискуссия идет не о том, будет ли вторая 
индексация, а о том, в каком размере. Это ре-
шение мы будем принимать по итогам первого 
полугодия», — объяснила позицию парламента 
глава думского Комитета по труду и социальной 
политике Ольга Баталина («ЕР»). Дискуссия будет 
тем более жесткой, чем нервнее станут вести 
себя загнанные кризисом в угол россияне. 

Марина ОЗЕРОВА.

России необходимо изыскать ресурсы на 
1,5–2 трлн рублей. Об этом заявил глава 
Минфина Антон Силуанов, выступая на 
Гайдаровском форуме. Пополнить казну 
планируется за счет приватизации Сбер-
банка и ВТБ. С таким предложением вы-
ступил министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев. По его словам, это 
«очень качественные активы», которые 
«привлекательны во всем мире». Однако 
эксперты считают, что получить много от 
приватизации не получится и даже есть 
риск вовсе продешевить.

Вопрос о приватизации государственных 
кредитных организаций поднимался не раз. При-
чем как чиновниками, так и самими банкирами. 
Глава Сбербанка Герман Греф предлагал снизить 
дефицит бюджета за счет сокращения доли госу-
дарства в банковском секторе. По его словам, ЦБ, 
который сейчас владеет 50% плюс 1% «Сбера», 
должен сохранить у себя 25%. 

«При текущих котировках продажа 25% доли 
Сбербанка и ВТБ могут принести около 500 млрд 
рублей и 250 млрд рублей соответственно. Если 
доли будут распроданы полностью, то от про-
дажи Сбербанка будет получено порядка 1 трлн 
рублей, а от ВТБ — 600 млрд», — подсчитала для 
«МК» старший аналитик ГК FOREX CLUB Алена 
Афанасьева. 

Учитывая наше непростое экономическое 
положение, эти деньги были бы не лишними. Так, 

дефицит бюджета в 2016 году составит минимум 
3% ВВП (2,4 трлн рублей). «Если бы акции Сбер-
банка были проданы на уровнях 2011 года, когда 
только пошли разговоры о приватизации, то при-
быль от сделки могла бы оказаться на 18% выше. 
В истории с ВТБ от пиковых уровней 2011 года к 
текущим уровням акции потеряли в цене 57%, т.е. 
и сделка теперь принесет на 57% меньше», — про-
должает Афанасьева. 

Однако в отличие от главы МЭР Алексея 

Улюкаева эксперты сомневаются в том, что сей-
час найдутся покупатели. 

«Давно можно было продать небольшие па-
кеты акций за немалые деньги. Правда, тогда пра-
вительство посчитало, что у нас и без того много 
средств. Но во время кризиса продать дорого не 
получится. Потенциальные инвесторы понимают, 
что государство нуждается в деньгах и в надежде 
хоть что-то получить продаст за любые деньги», 
— комментирует «МК» профессор Высшей школы 
экономики Игорь Николаев.

Причем речь идет как об отечественных инве-
сторах, так и о зарубежных. Последним санкцион-
ные активы не нужны. Напомню, с лета 2014 года 
Сбербанк и ВТБ находятся под секторальными 
санкциями США и ЕС. Кроме того, как отмеча-
ет управляющий партнер Kirikov Group Даниил 
Кириков, «их будет смущать отсутствие незави-
симого правового регулирования в российской 
экономике». 

Но не исключено, что нашими госбанками 
заинтересуются инвесторы из Поднебесной. 
Китайская Sinopec в прошлом году купила 10% 
нефтехимического холдинга «Сибур». Поэтому 
азиаты вполне могут обратить внимание на бан-
ковский сектор России. Правда, речь будет идти 
скорее о миноритарном пакете акций (от 1 до 10%), 
при котором акционер не имеет права напрямую 
участвовать в управлении компании.

Впрочем, для китайцев это будет возмож-
ность зацепиться в нашем банковском бизнесе, 

а для нас — получить «живые» деньги для выхода 
из кризиса.

Однако у медали есть и оборотная сторона. 
По словам главного экономиста Института фон-
дового рынка и управления Михаила Беляева, при 
приватизации Сбербанка и ВТБ есть риск потерять 
рычаг, которым государство управляет финан-
совым рынком. Именно на госбанки сейчас ЦБ 
ориентируется при определении средних ставок 
по кредитам и депозитам, которые нельзя пре-
вышать. Через Сбербанк и ВТБ также в основном 
проходят коммунальные платежи, а их филиалы 
распространены по всей России. «Кроме того, 
через эти госбанки удавалось «продавливать» и 
реализовывать программы с социальной окраской. 
В частности, это материнский капитал, ипотеки 
с господдержкой и так далее», — комментирует 
«МК» Беляев. 

Как утверждает эксперт, сейчас эти два банка 
являются «оплотом банковской стабильности». 
«Граждане понимают, что их деньги из Сбербан-
ка и ВТБ никуда не пропадут. Но как только они 
перейдут в частные руки, население задумается о 
том, удержатся ли банки на плаву. Они даже могут 
начать забирать свои вклады, что негативно ска-
жется на всем рынке», — продолжает Беляев. 

Но в целом, как отмечают эксперты, условия 
для населения не должны измениться. В любом 
случае они будут контролироваться, как и пре-
жде, ЦБ.

Ирина БАДМАЕВА.

ГОСБАНКИ: 
«ПРОДАТЬ 
ЗА 60 СЕКУНД»
При приватизации Сбербанка 
и ВТБ в кризис можно потерять 
до половины цены

«Такого шика, как с сочинской Олимпиа-
дой, больше не будет», — заявил «МК» 
высокопоставленный чиновник. Сек-
вестрование бюджета коснется даже 
программы по подготовке чемпионата 
мира по футболу в России 2018 года. До 
20 января специально созданная межве-
домственная правительственная группа 
должна представить соответствующие 
предложения. Хотя министр финансов 
Антон Силуанов пообещал пока не тро-
гать военные расходы, но наш источник 
утверждает, что никаких табу больше не 
существует.

Межведомственная группа была создана 
еще в конце декабря прошлого года. Возглавил 
ее первый вице-премьер Игорь Шувалов. «Если 
быть точнее, он координатор, — пояснил «МК» 
высокопоставленный федеральный чиновник. 
— Потому что у всех министров по этому вопро-
су есть прямой выход на премьера. До 20 января 
соответствующие предложения должны быть 
выработаны».

Отныне никаких запретов. Секвестру под-
вергнутся все министерства и ведомства, включая 
таких монстров, как Минобороны, Роскосмос. 
Правда, весной прошлого года были приняты 
поправки по сокращению некоторых статей обо-
ронного бюджета. Но военным удалось отбиться 
от уменьшения расходов на 10%, которого требо-
вало правительство от всех силовых ведомств, 
и убедить, что секвестр не должен превышать 
3,8%. В этом году сокращения могут быть на-
много больше.

В среду эту информацию на Гайдаровском 
форуме официально подтвердил министр фи-
нансов Антон Силуанов. «В ближайшее время 
будут предложения по 10%-ному сокращению 
расходов», — заявил министр.

Но и это далеко не все. Покусятся даже на 
«святое», например, на Федеральную целевую 
программу по подготовке чемпионата мира по 
футболу 2018 года. «Программа будет урезана, 

— сказал источник «МК». — Такого шика, как с 
Олимпиадой 2014 года, больше не будет». 

«Новые реалии» — это цена на нефть, которая 
уже опустилась почти до $30 за баррель. Доходы 
бюджета в 2016 году могут упасть на 1,5–2 трлн 
руб., а оптимизация расходов на 10% позволит 
высвободить около 500 млрд рублей. 

У Шувалова и сотоварищей трудная задача. 
Дефицит бюджета-2016 равен 3%, или 2,4 трлн 
рублей. В основном он будет покрываться из 
Резервного фонда. Но его средств все равно не 
хватит. Придется резать казну по живому. Даже 
при 10%-ном секвестре, чтобы удержать дефицит 
на этом уровне, без дополнительной девальвации 

рубля не обойтись. Однако в этом случае начнет 
разгоняться инфляция, точно превысив заложен-
ный в бюджете параметр в 6,4%.

Впрочем, не это самое страшное. Хотя когда 
рост цен достигает двузначной величины, уровень 
жизни граждан уменьшается прямо на глазах. А 
вслед за этим и экономика, поскольку сокращает-
ся потребительский спрос. Плюс будут опять расти 
ставки по кредитам, а значит, деловая активность 
ускорит свое падение.

Советник по макроэкономике гендиректора 
БД «Открытие» Сергей Хестанов полагает, что 
предложенного сокращения недостаточно. «Что-
бы девальвация рубля не выходила за разумные 
пределы, необходим секвестр бюджета в два 
раза больший, — полагает эксперт. — Очевидно, 
что быстрого отскока с нынешнего уровня не-
фтяных цен не будет. Альтернативы секвестру 
бюджета нет».

Леонид БЕРРЕС.

ПОРЕЖУТ ВСЕ. ДАЖЕ ЧМ-2018 ПО ФУТБОЛУ
Но 10% сокращения может и не хватить

...ЛОЗУНГИ ВМЕСТО РЕЦЕПТОВ
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ЗА ДЕШЕВУЮ НЕФТЬ ЗАПЛАТЯТ ПЕНСИОНЕРЫ
Второй индексации пенсии в этом году может и не быть

Константин КЛЕЩЕВ, известный спор-
тивный журналист:

— Отечественные расценки на строитель-
ство стадионов сильно завышены. Во Франции, 
в Германии сама коробка 60-тысячного стадио-
на стоит примерно 60 млн евро. То есть, грубо 
говоря, цена одного места равна тысяче евро. 
Плюс приблизительно еще столько же необхо-
димо потратить на оборудование, само поле, 
необходимую инфраструктуру. Итого получается 
120 млн евро. Ну никак не миллиард, который, 
например, потратят на возведение стадиона в 
Санкт-Петербурге. Не намного меньшая арена 
«Спартака», построенная на частные деньги, обо-
шлась более чем в два раза дешевле. А ведь это 
сложнейшее сооружение почти в центре Москвы, 
где были большие проблемы еще на стадии со-
гласования и проектирования. Непонятно, с какой 
стати стадион в Нижнем Новгороде должен стоить 
дороже. Поэтому 10%-ное сокращение вполне 
реально без какого-либо ущерба нашим между-
народным обязательствам. 

Аналитики провели ана-
лиз поисковых запросов 
в Интернете, которые 
москвичи делали в ново-
годние праздники. 45% 
запросов были посвящены 
проведению досуга, из них 
70% составил поиск развле-
кательного контента. Кино 
(фильмы и сериалы) посмо-
трело наибольшее количе-
ство пользователей — 19%. 
А каждый восьмой москвич 
не брезговал порно. «Этой 
зимой из города уехало 
меньше москвичей, чем год 
назад. Если в 2014–2015 го-
дах во время новогодних 
праздников в Интернет 
выходило в среднем на 14% 
меньше пользователей, 
чем в выходные декабря, то 
сейчас разница составила 
всего 8%, — сообщили в 

Яндексе. — Получается, что 
больше людей осталось на 
каникулы в Москве. Этот вы-
вод подтверждается данными 
других сервисов. Например, 
количество пользователей 
Яндекс-навигатора в празд-

ники сократилось на 35% 
по сравнению с выходными 
декабря, тогда как прошлой 
зимой — на 40%. В меньшей 
степени снизилось количе-
ство заказов такси — на 16% 
против 30% год назад».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Не только лю-
дям, но и нашим 

четвероногим друзьям по-
рою нужна диета после 
рождественских изли-
шеств». Таким сообщени-
ем предварило руковод-
ство британского зоопарка 
«Драсиллас Парк» новость 
о том, что один из его пи-
томцев набрал лишний вес. 
Речь идет о самке броне-
носца по имени Гретель. 
Несмотря на то что за ра-
ционом животного тща-
тельно следят, преслову-
тая склонность к полноте 
победила. Сейчас Гретель 
весит почти 4 кг. Для нор-
мальной жизнедеятельно-
сти, уверены специалисты 
зоопарка, ей необходимо 
сбросить полкилограмма. 
Для этого в ее питание до-
бавлены продукты, спо-
собствующие сжиганию 
жира. Кроме того, броне-
носцу прописали и специ-
альные физические упраж-
нения, отмечают в 
«Драсиллас Парк».

КАДР

СОБЫТИЕ

ПРАЗДНИК

Баснословные оклады 
выплачивались из денег, 
которые как раз выделя-
лись учебным заведениям 
на повышение конкурен-
тоспособности, — такие 
вопиющие нарушения 
выявила Счетная пала-
та. «В общей сложности из 
казны было перечислено 29 
миллиардов отдельным ву-
зам на повышение качества 
образования, — говорят 
в Счетной палате РФ. — 
Дальневосточному феде-
ральному университету, Са-
марскому государственному 

аэрокосмическому универ-
ситету имени С.П.Королева 
и Санкт-Петербургскому 
национальному исследо-
вательскому университету 
информационных техноло-
гий деньги были выделены, 
несмотря на отсутствие в их 
программах самой задачи по 
вхождению в первую сотню 
ведущих вузов. Согласно 
результатам проверки в 
основном деньги пошли на... 
зарплаты. И все бы ничего, 
если бы не явные перегибы. 
В МИФИ, к примеру, 76% 
из выделенного миллиарда 

было потрачено именно на 
оклады и премии». В других 
вузах и того хуже... При этом 
уровень зарплаты ино-
странных граждан оказался 
в несколько раз выше, чем 
у российских ученых: в 2014 
году в Томском политехниче-
ском университете ино-
странные научные работники 
получали в месяц 380,4 
тыс. рублей, а российские 
— только 98,8 тыс. рублей. 
Разбирательством по ито-
гам проведенной Счетной 
палатой ревизии займется 
Генпрокуратура РФ. 

ЦИФРА

КУРЬЕЗ

ТАЙНА

ПОГОДА

в месяц получали приглашенные из-за границы 
преподаватели российских вузов, не попавших  

в первую сотню мировых рейтингов.400 тыс. руб.

Московский снегопад, 
по прогнозам, закончит-
ся к 15 января.  Вопреки 
ожиданиям пришедший в 
город снегопад не привел 
к колоссальным пробкам, 
которых все ждали. Так, 
по данным Яндекса, в пик 
снегопада пробки были 

даже на один балл ниже, чем 
в обычные дни. А суровые 
холода вернутся в конце 
недели. Как рассказал 
«МК» ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» 
Михаил ЛЕУС, уже с ве-
чера среды температура 
воздуха в столице начала 

опускаться, и к концу недели 
в город вернутся морозы: «В 
ночь с четверга на пятницу 
ожидается -9…-14, а в днев-
ные часы -4…-9. В пятницу 
ночью будет уже -15…-20, 
днем -12…-17, в субботу по-
холодание продолжится».

Мероприятие состоится 
27 февраля в Москве, в 
годовщину убийства. Во 
вторник, 12 января, такое 
заявление сделал журна-
лист, член бюро федераль-
ного политсовета движения 
«Солидарность» Александр 
Рыклин. Он отметил, что Ко-
митет протестных действий 
планирует провести акцию 
по маршруту, по которому 
марш проходил и в про-
шлом году. В среду с такой 
же инициативой выступила 
Демократическая коалиция 
на базе ПАРНАС, об этом в 
своем Facebook сообщил 
председатель партии Михаил 
Касьянов. «Заявителем про-
шлогоднего шествия был я, 
в той чрезвычайной ситуации 
власти города приняли 
решение в течение суток, — 
написал он. — Я готов и 
сегодня вступить в контакт 
с руководством Москвы 
для согласования с ними 

предстоящего марша». Под-
готовка двух акций привела 
к разногласиям в оппозиции. 
Как написал в Facebook зам-
председателя ПАРНАС Илья 
Яшин, Комитет протестных 
действий действует «как 
банальный спойлер». «Эти 
люди, вместо того чтобы 
делать акцию со всеми дру-
гими, как предполагалось из-

начально, создали оргкоми-
тет, ни с кем не согласовав, 
и теперь милостиво зовут 
всех к себе». На вопрос «МК» 
о взаимодействии Комитета 
протестных действий и Дем-
коалиции по организации 
шествия Александр Рыклин 
ответил: «Мы объявили о 
марше, а Касьянов подаст 
заявку».

Американскому преступ-
нику Дональду «Чипу» Пью 
не понравилось его фото, 
сделанное в участке. Уви-
дев снимок на сайте правоо-
хранительных органов, Пью 
сделал селфи и отправил его 
местной полиции. Сообще-
ние он сопроводил текстом: 
«Эта фотография лучше той, 
ужасной». Спустя некоторое 
время после этого Пью пой-
мали. Американец является 
фигурантом нескольких дел, 
включая поджог и ванда-
лизм.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КАК МОСКВИЧИ НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ ПРОВЕЛИ

Источник: 
статистика 
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ОппОзиция прОведет марш памяти бОриса НемцОва 

престУпНиК-Эстет ОтправиЛ пОЛиции сеЛФи

Селфи.Снимок полиции.

Группа свердловских спа-
сателей и следователей 
добралась до места, где 7 
января пермские туристы 
наткнулись на труп неиз-
вестного мужчины (близ 
перевала Дятлова). Тело в 
спальнике было обнаружено 
внутри домика на плато у се-
верного склона горы Моттев-
чахль. Теперь следователям 
предстоит выяснить причины 
гибели мужчины. Уже по-

нятно, что турист-одиночка 
не попал под лавину и вряд 
ли умер от морозов: в домике 
имеется печка. Пресс-служба 
СУ СКР по Свердловской 
области сообщила, что место 
происшествия осмотрел 
следователь-криминалист. В 
дальнейшем будет прове-
дено судебно-медицинское 
исследование тела, чтобы 
установить давность и 
точную причину смерти, 

а также возраст и личность 
погибшего. Но для этого его 
придется доставить в Ивдель. 
Поскольку группа прибыла 
на место трагедии лишь в 17 
часов в среду, то следователи 
и спасатели останутся там 
на ночевку. «А завтра пойдут 
обратно, на базу Ильича», — 
сообщили в пресс-службе. 

УраЛЬсКие спасатеЛи НашЛи трУп пОГибшеГО тУриста

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

сНеГОпад в мОсКве смеНится ХОЛОдами
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Экс-глава 
Минфина 
Алексей Кудрин.

Вице-премьер 
по соцвопросам 
Ольга Голодец.
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Хотя премьер Медведев сразу 
же с трибуны форума опроверг 
опасения министра финансов 
Антона Силуанова, что кризис 1998 
года может повториться, никаких 
аргументов он не привел.



c 1-й стр.
Мысль о благодарности (за вре-
менное разрешение жить) должна 
сейчас посещать многих, благо-
даря №2. Из его уст прозвучали 

прямые угрозы (цитируем официальный сайт главы 
Чечни): 

КАДЫРОВ. Люди, о которых раньше никто 
ничего не слышал, из кожи вон лезут, чтобы 
прославиться тем, что противопоставляют 
себя президенту России Владимиру Пути-
ну. Представители так называемой внеси-
стемной оппозиции пытаются нажиться на 
сложной экономической ситуации. К таким 
людям надо относиться как к врагам народа, 
как к предателям. У них нет ничего святого. 
Этих людей не заботит судьба России и рос-
сийского народа. Они играют в придуманную 
западными спецслужбами игру, пляшут под 
их дудку и бессовестно пытаются выдать 
себя людьми, переживающими за будущее 
нашей страны. Я считаю, что этих людей надо 
судить по всей строгости за их подрывную 
деятельность.

Г-н президент, как видите, эти угрозы от-
носятся к неопределённому кругу лиц. К людям, 
о которых, по словам Кадырова, «раньше никто 

ничего не слышал». Значит, это не про Немцова (о 
котором, пока он был жив, слышал весь Нижний 
Новгород и даже английская королева) и не про 
Навального (который пока жив и которого просла-
вили уголовные дела, большой успех на выборах 
мэра Москвы и антикоррупционные расследова-
ния, коим может позавидовать даже Генеральная 
прокуратура). 

Это угрозы всем. Всем, кто вызовет гнев у 
№2. Может оказаться, что их сотни тысяч, а то 
и миллионы. В истории полно примеров, когда 
врагами народа становилась половина народа, 
палачи работали без выходных и отпусков, а всё ж 
не успевали. (Прежде чем все враги народа бывали 
уничтожены, наступала временная смена режима, 
Оттепель, и случайно оставшиеся в живых враги 
успевали размножиться, обеспечивая занятость 
следующему призыву палачей.) 

Г-н президент, когда к вам обращаются с 
какими-то неприятными вопросами, вы склонны 
уходить от ответственности, ссылаясь на закон. 
Мол, президент не имеет права вмешиваться в 
ход расследования, в ход судебного процесса 
и др. и пр. 

Вот и теперь вы можете возразить: «Какая 
проблема? Ведь Кадыров требует «судить по всей 

строгости». Значит, речь идёт о правосудии, а не 
об угрозах, не о расправе». 

Проблема, г-н президент, в том, что Кадыров 
признаёт только те судебные решения, которые 
ему нравятся. Вот пример: один из российских 
судов вынес решение, которое Кадырову не по-
нравилось. Реакция была жёсткая. 

КАДЫРОВ. Я требую строгого наказа-
ния для провокаторов, принявших данное 
судебное решение и пытающихся взорвать 
ситуацию в нашей стране. Если же должным 
законным образом с ними не разберутся, то 
в первую очередь из меня сделают преступ-
ника. Я лично призову их к ответу, ибо для 
меня в этой жизни нет ничего выше Корана. 
И я готов защищать его до конца. 

Решение суда было глупое и вредное — тут 
Кадыров прав. Хотя вряд ли это была намерен-
ная провокация. Но главное здесь — готовность 
Кадырова «лично разобраться», если законное 
разбирательство кончится ничем. 

Заметьте: когда Кадыров говорит «лично при-
зову к ответу», он совсем не имеет в виду некий 
богословский диспут о Коране. Из его слов ясно, 
что этот «призыв к ответу» будет чем-то уголовно 
наказуемым; он же сам сказал «из меня сделают 
преступника». 

…Накануне, когда Кадыров повелел: к оппози-
ционерам «надо относиться как к врагам народа, 
как к предателям… надо судить по всей строгости 

за их подрывную деятельность», он просто недо-
говорил: «А если не накажут по суду, я сам…» Он 
может. Помните песню Высоцкого? 
Да, правда — тот, кто хочет, тот и может.
Да, правда — сам виновен, бог со мной!
Да, правда. Но одно меня тревожит —
Кому сказать спасибо, что живой?

Он ошибся. Очень многие хотят, но не могут. 
А Рамзан может. Он это не раз доказал. В том 
числе на улицах Москвы.

H H H
Г-н президент, вы сделали человека главой 

Чечни. Он клянётся в верности лично вам, устраи-
вает смотр своим беспощадным войскам и про-
износит речь: «Мы говорим на весь мир, что 
являемся боевой пехотой Владимира Путина. 
Если поступит приказ, мы на деле докажем, 
что так это и есть. Нас десятки тысяч чело-
век, прошедших специальную подготовку. 
Просим национального лидера считать нас 
добровольным спецотрядом Верховного 
Главнокомандующего».

Как сообщили «Вести» («Россия 24»), «10 ты-
сяч сотрудников чеченских спецподразде-
лений написали рапорт и выразили желание 
отправиться в любую точку мира по первому 
приказу Верховного Главнокомандующего». 

Хорошо, если эта «любая точка» — Вашингтон 
или Тбилиси. А что если это Москва? Ведь тут 
полным-полно врагов народа. 

10 тысяч солдат, конечно, могут решить во-
прос с оппозицией. Даже если на митинг выйдет 
миллион мирных жителей, достаточно всего 
одной тысячи профессионалов. Даже сотни 
достаточно. Да вообще — один вертолёт и один 
пулемёт. Это дешевле, чем танки выкатывать на 
Красную площадь (как в Китае на Тяньаньмэнь 
в 1989-м, где танки раздавили протестующих. 
Число жертв, по разным оценкам: от нескольких 
сотен до пяти тысяч). Танки могут повредить 
брусчатку, а от летающего вертолёта она не 
пострадает. Потом пускаете поливалку — и всё 
чисто, хоть завтра парад принимай. 

Тем проще, что ловить и сгонять в какое-то 
место (типа стадиона в Чили, куда загнали 40 
тысяч противников режима и расправились) не 
понадобится. Сами придут.

Скоро годовщина убийства Немцова. Оп-
позиция хочет устроить шествие и митинг. Все, 
кто придёт, они и есть враги. Конечно, среди 
митингующих всегда десятки ваших агентов, а 
с вертолёта не разберёшь… Пожертвовать ими 
или предупредить, чтоб на этот раз не ходили 
— решайте сами. 

…Судить «несистемных»? Морока на годы, 
жалобы в Страсбург, компенсации, санкции, 
акции. Гораздо проще размазать печёнку по 
асфальту (рецепт вашего пресс-секретаря Пе-
скова). Раскатать в лепёшку, как на Тяньань-
мэнь, — и всё — тишина на годы. И смотрите: 

Китай за ту кровавую кашу не каялся, никого 
не наказали, а китайский лидер теперь самый 
почётный гость и в Кремле, и в Вашингтоне. 
И — боже упаси! — никаких упрёков. 

H H H
Сталин и Мао действовали круто. Вам тоже 

охота (и Рамзану охота). Но Сталин и Мао не 
ездили на горнолыжные курорты, не курсиро-
вали на яхтах по сказочным морям. Да и сейчас 
у китайских депутатов и министров, кажется, 
нету вилл в Майами, а за коррупцию их казнят, 
вместо того чтоб пересаживать из МВД в Ми-
нюст, из Минюста в прокуратуру. 

Ещё недавно наши министры, губернато-
ры, генералы (в том числе МВД и спецслужб) 
катались в Куршевеле, загорали на Лазурном 
Берегу, плавали… Эти райские возможности 
заставляли нашу власть как бы соблюдать при-
личия, видимость законности и др. и пр. 

А теперь — санкции, аресты счетов и не-
движимости… Ну, раз гулять на Западе нашим 
теперь не светит, можно здесь наконец навести 
порядок. На аресты недвижимости наших кор-
рупционеров мы не можем ответить арестом 
недвижимости американских сенаторов. Они 
тут дворцов не купили. 

Наш ответ: бей оппозицию, дави 
помидоры. 

Александр МИНКИН. 
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Разглядывая рукописи столетней давности 
где-нибудь в музее, невольно сравниваешь их с 
современной манерой письма. Почему родные 
буквы в старых почерках кажутся незнакомыми? 
Когда люди начали писать по-другому — с пере-
ходом на шариковые ручки или еще раньше? 
Связано ли это с социальными и культурными 
процессами? Да. И многое можно понять про со-
временных россиян, просто изучая их почерк.

Еще сто лет назад письменная культура 
существенно отличалась от нынешней. Письмо 
было единственным способом общения на рас-
стоянии, поэтому даже в простенькую записку, без 
преувеличения, вкладывали душу. Письму обучали 
годами, уделяя огромное внимание не только 
содержанию, но и форме. Почерк был знаком при-
надлежности к определенному культурному слою, 
более того — с красивым почерком можно было 
сделать неплохую карьеру. Сам процесс письма 
требовал от наших предков гораздо более изо-
щренных двигательных навыков: ошибка в нажиме 
или повороте пера стоила кляксы, зато в руках 
умелого писца линия послушно меняла толщину, 
открывая графические возможности, недоступные 
современной ручке. Если вы видели образцы ста-
ринных писем, то наверняка отмечали, что люди 
писали более эстетично, художественно, что ли. По 
сути, четкой грани между почерком и графическим 
искусством не существовало: например, в черно-
виках Пушкина росчерки естественно перетекают 
в виньетки и изображения.

Манера письма была продиктована многи-
ми обстоятельствами: качеством пера и чернил, 
культурными традициями, сферой деятельности 
и так далее. Князь Мышкин, герой романа Досто-
евского, был большой знаток не только человече-
ских душ, но и их отражений — почерков. С каким 
азартом он демонстрирует семейству Епанчиных 
национальные и сословные особенности письма: 
«Это круглый, крупный французский шрифт, про-
шлого столетия, иные буквы даже иначе писались, 
шрифт площадной, шрифт публичных писцов... 
Это шрифт русский писарский или, если хотите, 
военно-писарский… и, право, вся тут военно-
писарская душа проглянула: разгуляться бы и 
хотелось, и талант просится, да воротник военный 
туго на крючок стянут, дисциплина и в почерке 
вышла, прелесть! Ну, вот, это простой, обыкно-
венный и чистейший английский шрифт: дальше 
уж изящество не может идти, тут всё прелесть, 
бисер, жемчуг; это закончено; но вот и вариация, 
и опять французская…» Звучит странно, но в те 
времена по почерку можно было с высокой до-
стоверностью определить социальное положение 
и род занятий человека.

Как изменились почерки за последние сто 
лет? Во-первых, они заметно унифицировались: 
с исчезновением классового общества и взаимо-
проникновением культур стерлась национальная 
и сословная разница в манере письма. Во-вторых, 
к процессу письма стали относиться гораздо про-
ще — оно стало более утилитарным и прагматич-
ным. Глобализация началась не вчера: в течение 
последних ста лет она прошлась по письменной 
культуре всей Европы. В результате реформ во 
многих языках упростилась орфография, сокра-
тились алфавиты — например, из русского языка 
в 1918 году исчезли сразу три буквы. С появлением 
печатных машинок, телеграфа и телефона (а за-
тем и Интернета) книжные и газетные шрифты 
стали лаконичнее. Эти тенденции добрались и 
до ручного письма: сейчас от почерка требуется 
не столько красота и графичность начертаний, 
сколько скорость и читабельность. Донести ин-
формацию до получателя — вот главная функция 
любого современного текста, в том числе руко-
писного. В-третьих, почти утратив сословные и 
национальные черты, почерки стали более раз-
нообразными на индивидуальном уровне. Старшее 
поколение ещё застало уроки чистописания, на 
которых учителя добивались максимального со-
ответствия почерка стандартной прописи. А со-
временный почерк, как и современная одежда, 
выражает скорее индивидуальные, личностные 
особенности, не скованные жесткими социаль-
ными стандартами.

Но далеко не все культурные различия были 
нивелированы в двадцатом веке. Почерк средне-
статистического россиянина отличается от почерка 
его ровесника из Западной Европы или США, и эта 
разница учитывается в графоанализе. «Русский» 
почерк довольно узкий, он имеет высокую степень 
слитности и заметный правый наклон — в отличие 
от прямого и более раздельного европейского. Эта 
разница не случайна: на почерк распространяются 

основные положения проективных тестов, согласно 
которым правая часть листа имеет значение «мы», 
социум, а левая — «я», индивидуальность. Рос-
сияне в массе своей коллективисты, они больше, 
чем европейцы, сориентированы на требования и 
оценки социума — отсюда и узость букв (внутрен-
нее ограничение свободного движения вперед), 
и выраженный правый наклон как национальная 
графологическая черта. 

Но в стране уже выросло поколение с иными 
ценностями, и среди тех, кому меньше сорока, до-
вольно высок процент «западных» почерков. Можно 
ли сказать, что их обладатели имеют лучшие че-
ловеческие качества — те, которые востребованы 
современной жизнью и современным бизнесом? 
Практика показывает: каждый тип обладает свои-
ми преимуществами и недостатками. «Западники» 
прагматичнее, они не склонны работать за идею 
(кроме идеи богатства и успеха) или жертвовать 
деловыми интересами ради личных связей. Но в 
отечественной традиции — и деловой, и в культуре 
отношений — это воспринимается не слишком 
благосклонно. Поэтому «западники» часто стано-
вятся владельцами собственного бизнеса, пусть 
и небольшого, либо ищут себе род деятельности, 
предполагающий максимальную автономность. 
В традиционных иерархических структурах (пусть и 
мимикрирующих под современные модели бизнес-
отношений) им некомфортно.

Часто от старшего поколения можно услы-
шать, что молодежь разучилась нормально пи-
сать. Отчасти их претензии обоснованны: писать 
действительно стали менее разборчиво, и даже 
не столько из-за реформ в образовании, сколь-
ко из-за того, что ручное письмо потеряло свое 
коммуникативное значение. Деловая и личная 
документация постепенно переходит в электрон-
ный формат, от руки пишут разве что записки 
или конспекты — лишь бы самому понятно было. 
А вот исчезновение чистописания из школьной 
программы многие психологи и педагоги рас-
ценивают негативно: тщательное выведение букв 
способствует развитию концентрации и внимания, 
оттачивает мелкую моторику, тем самым стиму-
лируя когнитивные процессы и подготавливая 
ребенка к восприятию и усвоению материала. 
Кстати, каллиграфия входила в «программу обу-
чения» рыцарей — и не только в средневековой 
Европе, но и в Японии. Но современность диктует 
свои законы: многовековая культура письма схо-
дит на нет. Поэтому многие уверены, что в наши 
дни анализ почерка — дело бесперспективное, 
ведь молодые люди куда чаще имеют дело с кла-
виатурой, чем с ручкой, и их письменные навыки 
оставляют желать лучшего. 

Тем не менее судебное почерковедение 
(а этой дисциплине более ста лет) утверждает, что 
навык не главное: «Почерк каждого человека инди-
видуален, так как на него влияют анатомические, 
психофизиологические особенности и тип нервной 
системы пишущего». Именно на основании этих 
индивидуальных особенностей эксперты могут 
выявить факт подделки почерка или установить, 
в каком состоянии человек брался за перо. И не 
важно, о ком идет речь: о пожилом человеке, еще 
заставшем чернильные ручки и исписавшем ими 
не одну тетрадь, или о молодом программисте, 
который последний раз писал от руки несколько 
месяцев назад. Специалисты объясняют это тем, 
что почерк формируется в основном благодаря 
бессознательным механизмам. Осознанно из-
менить ключевые параметры нервных процессов 
практически невозможно, а это значит, что почерк 
по-прежнему отражает индивидуальные особен-
ности пишущего. А подпись до сих пор остается 
незаменимым способом идентификации личности. 
Парадокс: любые технические способы защиты 
подделке поддаются, хотя бы теоретически, а за-
корючка на бумаге — нет! Эксперты-почерковеды 
с очень высокой точностью определяют факт под-
делки, даже если, на взгляд дилетанта, подмена 
совершена безупречно.

Впрочем, как показывает жизнь, практика 
рукописания интересна не только судебным экс-
пертам и историкам. Вчерашние адепты мышки 
и «клавы» один за другим создают рукописные 
сборники стихов, пишут письма и рассылают за-
полненные от руки поздравительные открытки, 
пробуют свои силы в каллиграфии. Что ни говори, 
а ощущать соприкосновение кончика пера с бума-
гой, наблюдать, как под твоей рукой рождается 
неповторимый, только тебе присущий узор по-
черка — потребность почти генетическая, и от-
правлять ее в музей, к мумиям и динозаврам, 
пока что рановато.

Лариса ПРУДНИКОВА, журналист, графолог

Россиянам свойственна узость рукописных букв — внутреннее 
ограничение свободного движения вперед

ПОЧЕРК КАК НАЦИОНАЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР

Скандал вокруг пакета поправок в зако-
нодательство об общественном контро-
ле за местами принудительного со-
держания набирает обороны. Документ 
стал перчаткой, брошенной Правитель-
ством РФ не только обычным членам 
ОНК (общественно-наблюдательных 
комиссий), но и членам СПЧ (Совета при 
президенте по развитию гражданского 
общества и правам человека). Обе-
щанное им право посещать тюрьмы в 
законопроекте так и не было прописано. 
Совет по правам человека при прези-
денте, грубо говоря, кинули. 

Напомним, что проект поправок был раз-
работан Минюстом и внесен в Госдуму накануне 
нового года. В четверг, 14 января, он уже будет 
рассмотрен на профильном комитете ГД. Члены 
ОНК уже высказали свое отношение к документу, 
заявив, что если он будет принят в таком виде, 
то сама идея общественного контроля умрет. И 
вот пришла очередь высказаться членам СПЧ. 
Они ведь почти два года доказывали, как важно 
им получить право свободного доступа в ИВС, 
СИЗО и колонии, чтобы видеть объективную 
картину. Власть обещала: «Все получите!» По-
лучили кукиш. Но так ли вообще нужно членам 
СП бывать за решеткой, если право на это уже 
есть у членов ОНК, которые формируются в каж-
дом регионе.

— За последние годы многие ОНК потеряли 
свою независимость, — говорит основатель со-
циальной сети Gulagu.net Владимир Осечкин. 

— Административный ресурс и руководители 
региональных управлений силовых госорга-
нов сделали все для этого. Во многих регионах 
экс-силовики — в прошлом начальники тюрем 
и колоний — сами возглавили наблюдательные 
комиссии, придав их деятельности декоратив-
ный характер. Яркий пример: ОНК Вологодской 
области возглавил экс-начальник колонии для 
пожизненно осужденных. Те немногие право-
защитники, которые осмеливаются заявлять о 
фактах пыток и коррупции, — молниеносно под-
вергаются давлению. А наделение членов СПЧ 
правами федеральных наблюдателей, конечно, 
усилило бы позиции правозащитников, поддер-
жало бы тех немногих, кто пока еще продолжает 
бороться с произволом. Наглядный пример — 
массовая акция протеста в копейской колонии 
№6: именно благодаря поездке туда членов СПЧ 
были вскрыты факты пыток и коррупции. 

Вообще сейчас члены СПЧ попасть в тюрьмы 
могут, но только с разрешения генералов ФСИН. 
А те его дают отнюдь не всем и не всегда. 

— Меня не пускали в колонии Свердловской 

и Тамбовской областей, — говорит член СПЧ Ан-
дрей Бабушкин. — Были случаи, когда сначала 
вроде бы разрешали, я приезжал, а двери так и 
не открывали. В итоге простоял на морозе много 
часов и вернулся в Москву ни с чем. 

Самый показательный случай был в прошлом 
году, когда главу СПЧ, советника президента Ми-
хаила Федотова не пустили в «Лефортово» к фи-
гурантам по делу об убийстве Немцова. Почему? 
Не потому ли, что Федотов после посещения мог 
подготовить отчет напрямую президенту? 

— Силовой блок сегодня имеет мощное 
влияние на Старую площадь и Госдуму, и, оче-
видно, важная инициатива допуска членов СПЧ 
была просто заблокирована, — говорят в совете. 
— Силовики не хотят быть под общественным 
контролем и боятся, что президент из первых рук 
от своих экспертов будет получать информацию 
о реальном положении дел в тюрьмах. Ведь в 
отличие от членов ОНК (которых зачастую никто 
не слышит) каждый член СПЧ имеет выход на 
главу государства. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Историко-мемориальный комплекс 
«Партизанская деревня» в парке «Па-
триот» был открыт министром обороны 
Сергеем Шойгу 13 января. Посетить 
парк, в котором воссоздан быт пар-
тизанского отряда времен Великой 
Отечественной войны, побывать в 
роли партизана-диверсанта, а также 
помериться силами в игровом квесте 
смогут все желающие в ближайшее 
время.

Первым же посетителем, который про-
ведет там выходные с ночевкой в землянке, 
станет глава военного ведомства.

«Партизанская деревня» — уникальный 
комплекс, который стал первым отображением 
быта и жизни крупного партизанского отряда 
времен Великой Отечественной войны в таком 
масштабе. Благодаря современным технологи-
ям посетители деревни смогут посмотреть, как 
жили бойцы-подпольщики в тылу противника. 
Комплекс состоит из 30 объектов. Это штабные 
землянки на 10 человек, блиндажи, медпункт, 
склад оружия, мастерская по изготовлению 
взрывчатки. Кроме того, можно будет посмо-
треть и другие объекты, без которых была не-
мыслима тогда жизнь: пекарня, баня, конюшня, 
красный уголок, клуб и т.д. 

Как отмечают специалисты, при проекти-
ровании лагеря они активно использовали доку-
ментальные свидетельства партизан, которые 
рассказывали в своих мемуарах, как они жили, 
как был устроен их быт. В непосредственном 
же строительстве деревни принимали участие 
подразделения инженерных войск. Теперь на 
каждом строении указан номер подразделения, 
трудившегося над объектом.

Комплекс «Партизанская деревня» будет 
открыт для всех желающих круглый год. Пла-
нируется, что кроме увлекательных экскурсий 
в нем будут проводиться мероприятия, что 
называется, «для специалистов»: это встречи 
с ветеранами, а также семинары для курсантов 
и слушателей военных вузов.

«Здесь есть все, для того чтобы хорошо 

провести уроки истории, совместив это с вы-
ходными, праздничными днями, понять, как 
жили, работали и воевали наши отцы и деды, 
те, кто в тяжелейших условиях ковал нашу 
общую победу», — сказал Шойгу на встрече 

с ветеранами партизанских отрядов. По его 
словам, в будущем в парке «Патриот» будет 
также воссоздана линия фронта с техникой, 
оружием, инженерными сооружениями тех 
времен, чтобы посетители не только из книг и 
фильмов могли понять, в каких условиях велась 
Великая Отечественная война. 

Заинтересует деревня и любителей по-
пулярного сегодня развлечения — игровых 
квестов. Уже в ближайшее время посети-
тели комплекса смогут по остросюжетному 
сценарию опробовать свои силы в качестве 
партизана-диверсанта.

Кстати, Сергей Шойгу, осмотрев комплекс, 
заявил, что проведет здесь выходные и даже 
переночует в землянке. При этом министр от-
метил, что зима — лучшее время, чтобы «по-
нять, как жили».

Дарья ФЕДОТОВА.

В парке «Патриот» можно будет 
попробовать свои силы  
в качестве диверсанта

ШОЙГУ ОТКРЫЛ «ПАРТИЗАНСКУЮ ДЕРЕВНЮ»

ПРЕЗИДЕНТ ЗНАТЬ НЕ ДОЛЖЕН?
Почему членам СПЧ отказали  
в праве посещать тюрьмы

ПРАВОЗАЩИТНИКИ

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

«ОН ВЫПИЛ КОФЕ И УМЕР» 
Скончался Владимир 
Прибыловский: «аналитик, 
неугодный власти, и очень 
хороший человек»

УТРАТА

c 1-й стр.
 Для того чтобы получить эту 
справку, придется прийти в МФЦ 
еще не один раз. Сотрудники 
МФЦ будут делать запрос в 

управляющую компанию, и тогда вы, скорее 
всего, будете получать стандартный ответ: 
«Управляющая компания еще не дала ответ».

Специалисты рекомендуют: нужно сразу 
идти в свою управляющую организацию. Она 
обязана по первому требованию представить 
вам все необходимые данные независимо от 
того, насколько целесообразным ей кажет-
ся запрос жильца, — так гласит постановле-
ние правительства РФ №731 от 23 сентября 

2010 года «Об утверждении стандарта рас-
крытия информации организациями, осущест-
вляющими деятельность в сфере управления 
многоквартирными домами». 

Имеет смысл организованно и дисци-
плинированно требовать смету в начале года, 
а также отчет за прошлый год. Лучше это де-
лать не каждому по отдельности, а инициа-
тивной группе или совету дома. Управляющая 
компания обязана отчитаться перед собствен-
ником за те деньги, которые потратила, и за 
те работы, которые сделала на доме, и при-
нять смету на будущий год. Такая смета со-
ставляется после осмотра многоквартирного 

дома и, по идее, должна получить одобрение 
собственника. Смело спрашивайте со сво-
их управляющих компаний смету, уточняйте 
количество работ, порядок формирования 
цены и, конечно, отчет о сделанных работах и 
потраченных деньгах. Эти документы сейчас 
настолько легко читаемы, что совершенно 
необязательно иметь инженерное или эко-
номическое образование, чтобы понять их. 
А в случае непонимания вы всегда сможете 
потребовать разъяснения. В такой ситуации 
управляющая компания будет понимать, что 
контроль в доме за ее действиями существует. 
И там, где существует такой контроль, управ-
ляющие компании не хулиганят.

— Что же касается мусора, раньше его 
действительно вывозили управляющие компа-
нии, — продолжает Вера Москвина. — Затем, 
года полтора назад, начался эксперимент. Го-
род был поделен на сектора между мусоровы-
возящими компаниями. По моим наблюдениям, 
ситуация с вывозом мусора ухудшилась.

Будет ли увеличиваться сумма в квитан-
циях, пока непонятно даже специалистам. Чи-
новники же как воды в рот набрали. Во всяком 
случае, если вам покажется, что затраты по 
графе «содержание и ремонт жилых помеще-
ний» выросли, вы всегда можете это прове-
рить. В принципе эти расходы формируются 
ежегодно в зависимости от необходимости, 
сумма может быть разной. Так что, исходя из 
банальной экономической логики, плата за 
квартиру может вырасти не только благодаря 
повышению тарифов, но и просто из-за роста 
цен на строительные материалы и услуги. Ведь 
наши прекрасные управляющие компании на-
верняка будут осуществлять все необходимые 
работы по содержанию и ремонту наших с 
вами жилых помещений, не так ли? Поэтому 
стоит быть морально готовым к «утяжелению» 
квитанций. И предусмотреть дополнительные 
расходы на «коммуналку». На всякий случай. 
Поскольку, судя по всему, власти не хотят зара-
нее расстраивать свой народ, и о подорожании 
мы узнаем непосредственно из квитанций. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

МУСОР — И ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР?
ЗЛОБА ДНЯ

ПАТРИОТИЗМ

КОМУ СКАЗАТЬ СПАСИБО, ЧТО ЖИВОЙ

В возрасте 59 лет в 
Москве скончался 
Владимир Прибы-
ловский — историк, 
публицист, оппози-
ционер. Тело Прибы-
ловского обнаружили 
его близкие 12 января, 
вскрыв дверь его 
квартиры. Мы выяс-
нили обстоятельства 

смерти Владимира и поговорили с 
его коллегами об отношении власти к 
оппозиционному журналисту.

Милана Богданова, бывшая жена Вла-
димира Прибыловского:

— Мы больше 20 лет в разводе, но к Володе 
у меня не было никаких претензий, он очень хо-
роший человек. Был невероятно образован, на 
любую тему мог говорить часами. Он сам писал 
книги, справочники и когда-то перевел «Ферму 
животных» Оруэлла. Она есть у меня в розовой 
обложке. Спасибо ему за доброту огромную, за 
мягкость, чувствительность.

В последнее время Володя серьезно болел 
диабетом. Его просто нашли на кухне, на полу. 
На столе стояла чашка с недопитым кофе.

Там точно нет никакого криминала, хотя 
он долгое время боролся, был в оппозиции к 
власти, постоянно ее критиковал.

Сергей Митрохин, экс-председатель 
партии «Яблоко»:

— Я знал Володю почти 30 лет, мы вместе 
занимались выпуском первой самиздатской 
газеты в стране — «Хронограф».

Я знал его как очень тонкого аналитика, он 
был человеком, очень чутко реагирующим на 
фальшь и ложь. Володя издавал в 80-х годах 
политические информационные справочни-
ки, которые были настольными книгами для 
многих, в том числе для меня и товарищей по 
«Яблоку».

Он внес огромный вклад в борьбу с на-
ционалистами в России — не просто гневно 
обсуждал их, а еще с конца 80-х, когда они 
только появились, изучал их как ученый, по-
казывал их изнутри. 

Мы постоянно находились в контакте, по-
следний раз переписывались в канун Нового 
года...

Власть Прибыловского никогда не лю-
била. Отношение к нему нынешней власти не 
выражалось в каких-то преследованиях, для 
таких людей в России теперь просто нет ис-
точников существования. В последнее время 
мы ему помогали, нашли работу в нашей пар-
тии. Возможно, он начал бы лечение раньше, 
если бы не испытывал подобных материальных 
проблем.

Григорий Белонучкин, сотрудник 
информационно-экспертного центра 
«Панорама»:

— Последние пару лет Владимир работал 
в «Панораме», но связывались мы в основном 
по e-mail или по телефону. Режим дня у каждого 
свой, и когда человек сутки не отвечает на теле-
фонные звонки, мы просто не беспокоимся, 
когда двое суток — это другое дело. Приехал 
его сын, дверь оказалась запертой изнутри, 
они вызвали слесарей из домоуправления, 
вскрыли дверь и увидели Владимира мертвым, 
без признаков насильственной смерти.

Чем мы занимались: центр «Панорама» 
издает пару книжек в год, Владимир этим ру-
ководил, кроме того, у него был личный проект 
антикомпромат.орг. Это своего рода пародия 
на компромат.ру, но там девиз был «Так и не 
так», позаимствованный у какого-то римского 
сенатора. Это биографический сайт, и когда там 
были какие-то противоречивые вещи — приво-
дились аргументы и за и против.

Сейчас сайт недоступен, почему — мы не 
знаем, его не видно даже через анонимайзеры. 
Если бы сайт был недоступен неделю назад, 
Володя бы мне позвонил и попросил бы разо-
браться, видимо, это произошло в последние 
несколько дней.

В последнее время Владимир писал книж-
ки, в том числе вместе с Юрием Фельштинским 
(историк, проживает в США, в прошлом — со-
ветник Березовского, автор книг «ФСБ взры-
вает Россию» и «Корпорация: Россия и КГБ во 
времена президента Путина», последняя — в 
соавторстве с Прибыловским. — «МК»). Он был 
весьма неугоден для власти. 

Владимир тяжело болел, плохо выглядел 
из-за диабета. Какая-то формулировка суще-
ствует — диабетический шок. Возможно, с ним 
что-то такое произошло. Но это, конечно, долж-
ны сказать врачи. 

Валерия МАРКОВА. 
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на сайте 
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ТРАНСПОРТ НЕДВИЖИМОСТЬ

ПЕРЕГОВОРЫ

— Не могли бы вы, господин посол, рас-
сказать о своей предыдущей карьере?

— Я уехал из Советского Союза 45 лет назад, 
мне было лет четырнадцать тогда. Тогда уехать 
означало быть отрезанным от прошлой жизни. 
Ведь в отличие от современного Израиля тогда там 
не было ни газет на русском, ни русскоязычного 
телевидения, ни магазинов, где говорят по-русски, 
ни безвизового режима, ни множества авиарейсов 
туда и обратно. В моем классе в маленьком город-
ке, где поселилась моя семья, я был единственным 
новым эмигрантом. Я служил в армии семь лет, 
вышел оттуда майором. Закончил юридический 
факультет, потом совершенно случайно в 1989 
году попал в Советский Союз членом одной из 
первых израильских делегаций. Тогда мы вошли 
в это здание на Большой Ордынке в первый раз 
— я помню, как тут прикрепляли мезузу на двери, 
потому что наше представительство тогда было 
под голландским флагом. После этого семь лет 
я был внештатным юридическим советником у 
премьер-министров по вопросам, связанным с 
СНГ. Впоследствии занимался медийным бизне-
сом, где были и газета, и кабельное телевидение, 
и коммерческое ТВ, и музыкальная продюсерская 
компания. Был назначен послом Израиля в Лондон 
— это были нелегкие времена: выход из сектора 
Газа, начало переговоров «шестерки» с Ираном, 
вторая ливанская война. В любые времена послу 
Израиля некогда прохлаждаться. После этого вер-
нулся домой, а спустя шесть лет меня назначили 
послом в Австрии и постоянным представителем 
Государства Израиль при ОБСЕ, ООН в Вене и 
международных организациях. В середине 2015-
го меня назначили послом в Китай, но ситуация 
изменилась — и буквально по дороге в Пекин мне 
пришлось менять курс на Москву. Естественно, 
Китай — наш большой друг, но и Россия — наш 
ближайший партнер. И когда было принято ре-
шение отправить меня сюда, для меня это было 
тоже очень приятным событием.

— Это было неожиданное для вас 
решение?

— Наш премьер-министр, который одно-
временно является министром иностранных дел, 
принял решение, что на данном этапе он пред-
почитает, чтобы я отправился в Россию. В Китае 
остается наш нынешний посол.

— Так получилось, что с этой осени Россия 
и Израиль стали почти соседями...

— Не почти, а стали соседями! Welcome to the 
neighborhood! (Добро пожаловать в квартал!)

— Начало российской военной операции в 
Сирии — чем оно стало для Израиля? Фактор 
беспокойства? Или политическая данность, 
с которой приходится иметь дело?

— Не забывайте, что задолго до того, как 
Россия начала операцию в Сирии, мы не жили 
в Западной Европе в окружении Швейцарии и 
Германии. Это не было самое спокойное на свете 

место. Это не Мальдивские острова. После «араб-
ской весны» (хотя непонятно, какое там именно 
было время года) было видно, что происходит в 
Ливане, Сирии, Ираке...

— В Египте...
— В Египте сейчас стабильная ситуация, но 

до этого там был другой режим, и многое было 
по-другому. А у нас соседями на севере оказалась 
«Хезболла», на северо-востоке — ИГИЛ, «Аль-
Каида», «Джебхат ан-Нусра», снова «Хезболла» и 
т.д. На юге — «Хамас». Такое у нас было соседство. 
И то, что Россия решила начать там операцию, — 
это не сделало регион более турбулентным. И 
поскольку Россия воюет против международного 
терроризма, будем надеяться на то, что эта борьба 
увенчается успехом.

— Как вы считаете, это пойдет на пользу 
Израилю?

— На пользу Израилю — все, что против 

терроризма. Мы поднимали эту тему в нашем 
регионе на протяжении десятилетий. Мир начал 
понимать, что это глобальная проблема и что 
война против Израиля — это война против ци-
вилизации. Есть некоторые эксперты, которые, 
используя нынешнюю ситуацию, интерпретиру-
ют ее так: нерешенный палестино-израильский 
конфликт влияет на возможности борьбы с экс-
тремизмом. Я думаю, это заблуждение, поскольку 
цель экстремистских группировок — также как 
цель и «Хамаса», и «Хезболлы» — уничтожение 
Государства Израиль. Им совершенно неважно, 
есть урегулирование с палестинцами или нет. 
Они просто считают, что нас не должно быть. 
И мы видим, что некоторые умеренные силы в 
арабском мире понимают это. Они видят, что 
террористы делают со своими же братьями и со-
седями. Так что хотя некоторые эксперты пытаются 
показать связь между нерешенным палестино-

израильским конфликтом (а я лично буду рад, 
когда он будет решен) и ростом экстремизма, 
никакой связи тут нет.

— Возвращаясь к российскому присут-
ствию в Сирии: это очень тесный регион, 
страны небольшие, а реактивные самолеты 
летают очень быстро. Так что трудно избежать 
порой того, что самолет может оказаться 
в чужом воздушном пространстве. Есть ли 
взаимодействие между Россией и Израилем 
в целях избежания ситуации вроде той, что 
возникла между РФ и Турцией?

— Говоря о присутствии России в Сирии, мы 
понимаем интересы и нужды России. С другой 
стороны, наш премьер-министр, неоднократно 
встречаясь с президентом Путиным, с которым 
у него очень хорошие отношения, объяснил и 
наши интересы. Мы не можем согласиться с при-
сутствием Ирана и «Хезболлы» на нашей границе 
на Голанских высотах. И не можем согласиться с 
утечкой оружия в Ливан через Сирию. Мы пони-
маем российские интересы, а Россия понимает 
наши.

Регион действительно очень тесен. Во второй 
половине сентября премьер Нетаньяху встретился 
в Москве с президентом Путиным. И потом они не-
однократно общались. Заранее были приняты все 
меры по обеспечению безопасности и предотвра-
щению инцидентов. Для нас это сверхважно. Были 
встречи между начальниками генеральных штабов 
обеих стран — слава богу, проблемы решаются. 
Как сказал наш министр обороны, были случаи, 
когда российский самолет залетал в израильское 
воздушное пространство. Его поставили в из-
вестность, что он залетел не туда, — он услышал, 
развернулся, помахал рукой и улетел.

— Россия, с вашей точки зрения, великое 
государство?

— Однозначно! Если кто-то в этом сомне-
вался, сейчас в этом может убедиться. Это одна 
из супердержав.

— В качестве дипломата вы были в ве-
ликих городах — в Лондоне, Вене. Как на 
вас подействовала Москва на фоне этих 
городов?

— Я тут не могу быть полностью объективен. 
Мои симпатии — на стороне Москвы. Я родился в 
Советском Союзе, сохранил ментальность, язык, 
был тут в 1989 году. И поток репатриантов в Из-
раиль — это один из самых больших подарков, 
который Израиль смог получить. Эти люди из-
менили нашу страну. А с другой стороны, есть 
еврейская община, которая процветает в России. 
Это создает живой мост между двумя странами. 
А можно добавить и объективные факторы: от-
ношения между двумя странами, которые будут 
отмечать в 2016 году 25-летие восстановления 
дипотношений, развитие экономических и тури-
стических связей, политическая и военная коорди-
нация. Да, мы не во всем согласны, но это диалог 
между друзьями. Двадцать пять лет назад можно 
было только мечтать, что наши отношения будут 
на таком уровне!

— А хватает ли вам времени побывать 
в московских театрах, музеях, походить по 
улицам?

— (Смеется.) В работе посла есть плюсы — 
можно пойти в театр и сказать, что это важное 
культурное мероприятие. Но если серьезно, то 
Москва предлагает настолько много, что за тот 
короткий срок, пока я здесь, я мало что успел 
охватить. Но есть огромное желание, есть огром-
ный интерес. И, как я уже сказал, в 2016 году мы 
отмечаем важную дату — так что у нас есть боль-
шой потенциал.

— Известно сейчас, какие именно меро-
приятия пройдут по случаю 25-летия восста-
новления дипломатических отношений?

— Уже некоторые мероприятия начались 
— недавно в Москву приезжала вице-мэр Тель-
Авива, были встречи с руководством столицы. 
По другим мероприятиям идет планирование, 
есть много идей.

— Большим благом для наших стран 
стала отмена визового режима, ездить друг 
к другу стало гораздо проще. А с другой 
стороны, мы видим, что россияне потеряли 
возможность ездить на привычные для них 
курорты Египта и Турции. Что может здесь 
предложить россиянам Израиль?

— В регионе Израиль — единственная стра-
на, похожая по климату на Синай (в Турции, 
кстати, зимой похолоднее). У нас много тури-
стов из России, но собираемся пригласить еще 
больше. Я смотрю на это не только в контексте 
туризма, но и как на возможность еще более 
открыть нашу страну для россиян. Конечно, 
наше преимущество состоит в возможности 
сочетания и отдыха, и исторического познания, 
и развлечений. Хотите развлекаться — езжайте 
в Тель-Авив. Хотите отдыхать — оставайтесь на 
Красном море. Хотите историю — Иерусалим, 
Назарет, Кесария.

— Для туристов — как и для всех людей 
— очень важна уверенность в безопасности. 
А в Израиле в последнее время наблюдается 
череда нападений с холодным оружием, 
«автомобильных терактов». Что делается 
для предотвращения этих явлений?

— Да, такая волна действительно наблюда-
ется. Но поскольку у нас есть опыт, мы даже при 
изменении ситуации можем быстро найти путь 
для ее исправления, для устранения угрозы. Но 
все относительно: когда мы видим, что проис-
ходит в мире, то получается, что Израиль — одно 
из самых безопасных мест. У нас очень сильно 
разработана система авиационной безопас-
ности, внутренняя безопасность. За нами стоит 
многолетний опыт.

— Применяется ли по-прежнему прак-
тика разрушения домов террористов?

— Да, применяется, хотя и не всегда. Есть 
юридические споры на эту тему.

— В соседней с вами Сирии действует 
несколько коалиций, которые так или иначе 
воюют против террористических группи-
ровок. Похоже, что Израиль здесь стоит 
немножко в стороне, — это так?

— Мы не вмешиваемся во внутренние кон-
фликты. У нас хватает забот с обеспечением 
собственной безопасности. Естественно, мы не 
являемся частью никакой из коалиций.

— Но наверняка Израиль пристально 
наблюдает за происходящим в Сирии?

— Наблюдает, и очень серьезно. У наших 
границ есть очень много террористических 
организаций. Обстановка в Сирии очень не-
стабильная и постоянно меняется. Мы должны 
очень внимательно смотреть, что происходит в 
сфере безопасности.

— Вы относительно недавно стали по-
слом в России. Есть ли у вас свой личный 
план, программа-минимум того, что вы хо-
тели бы добиться на этом посту?

— Один из великих израильских дипломатов 
Абба Эвен (он был министром иностранных дел) 
сказал как-то, что очень тяжело предсказывать, 
особенно будущее. Политика на сегодняшний 
день развивается так бурно, что надо стараться 
разобраться в происходящем. Есть так много 
точек соприкосновения между Россией и Из-
раилем — почти в любой сфере деятельности, 
— и это мы расцениваем как момент для того, 
чтобы сделать еще один шаг вперед.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Лев КОЛОДНЫЙ.

Столичные ученые бьют тревогу: в ско-
ром времени колейность станет бичом 
дорог в Московском регионе. И затмит 
даже проблему ненавистных пробок. 
По мнению автодорожников, частич-
но ситуацию спасло бы снижение ско-
ростного режима на МКАДе, Третьем 
кольце и вылетных магистралях. В ре-
зультате уменьшатся и износ дорож-
ного полотна, и образование колеи, и 
количество аварий.

Но как предполагаемое уменьшение ско-
рости повлияет на трафик? Можно ли заставить 
водителей беспрекословно соблюдать пра-
вила? И как специалисты в целом оценивают 
состояние трасс?

Конечно, сейчас магистральные направле-
ния по сравнению с тем, что было 10–15 лет на-
зад, выглядят достойно. Тем не менее до уровня 
«люкс» нам еще далеко. Даже если речь идет 
о платных дорогах. Мягко говоря, недешевых 
и, оказывается, качественно не отличающихся 
от обычных муниципальных трасс. Разве что 
«малолюдностью», что, кстати, позволяет им 
служить дольше, чем переполненным бесплат-
ным магистралям.

— Я не скажу, что платная дорога на 
«Шереметьево» построена очень хорошо, 
— говорит профессор кафедры изыска-
ния и проектирования дорог Московского 
автомобильно-дорожного института Юрий 
Кузнецов. — Показатель ее ровности состав-
ляет 1,2. Для сравнения: более качественным 
считается показатель 0,7–0,8. А допустимая 
величина — 2,2. В таком случае дорога впи-
сывается в нормы эксплуатации, но ее вряд 
ли можно назвать хорошей. Отечественные 
строители, насколько мне известно из практики, 
не могут достичь показателя больше, чем 1,1. 
Да, он вписывается в требования, в том числе и 
международные. Но можно делать и лучше.

Между тем после введения платы на участке 

дороги Москва — Санкт-Петербург пробка на 
Ленинградском шоссе задержалась на много 
дней. По свидетельству жительницы Химок Евге-
нии Туркиной, весь декабрь она была вынуждена 
добираться в Москву и обратно в жесточайших 
заторах. В начале января стало полегче, благо 
каникулы, но уже спустя неделю стоит ожидать 
возвращения пробок.

Впрочем, ровность — не самый страшный 
недостаток дорог в Московском регионе. Ко-
лейность — вот бич больших трасс, который с 
каждым годом приносит все больше проблем. 
Больше того — ученые не всегда понимают, как 
с этим злом бороться.

— В прошлом году наш институт разработал 
оборудование для диагностики автомобильных 
дорог, которое расположено в двух специаль-
ных машинах, — продолжает Юрий Кузнецов. 
— Одна такая машина может выполнить всю 
техническую составляющую. Она измеряет 
продольный и поперечный профили трассы, 
прочность дорожного полотна, ровность покры-
тия, колейность покрытия и сцепление колеса с 
полотном. На днях мы проехали в обе стороны 
по МКАДу и обследовали всю колею на крайних 
левых полосах. У нас разработана программа, 
позволяющая измерять не только толщину ко-
леи, но и глубину ее стенок — именно последний 
показатель влияет на аварийность.

Результаты исследования колейности на 
МКАДе будут известны в ближайшее время. 
Но уже сейчас ученые рассказали обозрева-
телю «МК» о первых выводах, к которым они 
пришли.

— Основные причины образования колеи — 
высокие скорости движения, появление очень 
мощных автомобилей, шипованные шины, ко-
торые привели к диким проблемам в последние 
10–15 лет, — продолжает профессор. — Первое, 

что нужно сделать для избавления от колей-
ности, — увеличить поперечный уклон про-
езжей части. Сейчас он составляет в России 
20 промилле, в Европе — 25. С учетом наших 
климатических условий я предлагаю сделать 
30 промилле. Городские власти, правда, на мое 
предложение пока не отреагировали. И второе 
— надо заставить водителей не превышать 
скорость, ведь это нарушение не только опасно, 
но и приводит к резкому увеличению образо-
вания колеи. Сейчас на МКАДе разрешенная 
скорость — 100 км/час, но на деле водители 
нередко едут 150 км/час…

Аналитики, впрочем, не верят, что умень-
шение разрешенной скорости решит проблему 
колейности.

— Количество автотранспорта в стране 
постоянно увеличивается, растет нагрузка на 
дороги, и они быстрее приходят в негодность. 
Особенно актуально это для всего Московского 
региона, и особенно для Москвы. Достаточно 
посмотреть, сколько машин в городе появляется 
перед каждым Новым годом, — далеко не все они 
зарегистрированы в столице и области, — счи-
тает ведущий эксперт УК «Финам Менеджмент» 
Дмитрий Баранов. — В Москве и области, как, 
впрочем, и во всей стране, катастрофически не 
хватает дорог, мостов, развязок и прочей дорож-
ной инфраструктуры. Именно это является глав-
ной причиной непростого состояния дорожного 
покрытия. Помимо этого неудовлетворительное 
качество дорог зависит еще от ряда факторов. 
Во-первых, могут нарушаться технологии, при-
чем на разных этапах — от производства самого 
асфальта до его укладки. К примеру, если его 
температура при укладке ниже, чем это должно 
быть по стандартам, это, безусловно, отразится 
на качестве покрытия. Если толщина дорожного 
покрытия меньше, чем положено для дороги 

соответствующего класса, это отразится на 
качестве дороги, межремонтном сроке службы. 
Во-вторых, нарушения технологий могут проис-
ходить на любых других этапах строительства и 
ремонта дороги: подготовка основания дороги, 
устройство дренажа, укладка песчаной подушки, 
то есть еще до укладки асфальта. В-третьих, 
нагрузка на дорогу нередко бывает выше рас-
четной. В сутки по ней может проезжать больше 
автомобилей, чем было запланировано.

Водители с многолетним стажем уверены: 
заставить автомобилистов соблюдать скорост-
ной режим невозможно. Многие все равно будут 
нарушать правила, как это сейчас и происходит. 
Ужесточение наказания, как показывает исто-
рия, не приводит к кардинальному улучшению 
трафика. А относительную стабилизацию на 
дорогах в последнее время эксперты объяс-
няют в основном вводом платных парковок и 
последствиями кризиса, в частности, отъездом 
гастарбайтеров. К тому же, по мнению скепти-
ков, уменьшение скорости негативно скажется 
на ситуации с пробками: их может стать еще 
больше. Количество автомобилей не сократит-
ся, а выезжать из пробок они будут медленнее 
из-за ограничения скорости.

Но если проблему колейности в Москве 
все-таки можно решить регулярным ремон-
том, то на некоторых подмосковных трассах в 
ближайшие 10–15 лет такой ремонт попросту 
невозможен.

— Недавно мы измеряли колейность на 
дороге «Дон», — делится Юрий Кузнецов. — А 
в Подмосковье эта дорога цементобетонная. 
Рост колеи из-за огромного потока машин на 
ней составляет около 2 миллиметров в год — 
критически большой. Через 10 лет эксплуатации 
нужно будет что-то делать. А что делать, никто не 
знает. Ремонтировать цементобетон, фрезеруя 
и укладывая новый слой асфальта, нельзя. Если 
положить на цементобетон асфальтобетон, до-
рога пойдет буграми, появятся так называемые 
отраженные трещины (трещины в верхнем слое 
покрытия, которые повторяют рисунок трещин 
или швов в нижнем слое). Эти два материала 
не могут работать в паре. Цементобетон хорош 
только на дорогах с низкой интенсивностью 
движения. Тогда его можно не ремонтировать 
десятки лет. Гитлер построил в Германии в 1930-
е годы автобаны из цементобетона, и они до 
сих пор служат. Однако в Германии запрещены 
шипованные шины. Да и климат все же мягче.

Загородные трассы испытывают проблемы 
и с прочностью покрытия. В Москве сеть дорог 
старая, ее можно сравнить с многослойным 
пирогом, что в данном случае играет исключи-
тельно положительную роль. А подмосковные 
трассы либо достаточно «молоды», либо прокла-
дываются в буквальном смысле в чистом поле, 
с нуля. Прогнозируют транспортники сложности 
и при строительстве дорог в Новой Москве.

— Единственно возможным способом улуч-
шить ситуацию может быть только обретение 
каждой дорогой своего хозяина. И неважно, 
кто это будет: государство, регион, муниципа-
литет или частная компания, — говорит Дми-
трий Баранов. — Если доход хозяина зависит 
от качества дороги, наличия на ней всей не-
обходимой инфраструктуры, тогда и трассы 
будут строиться на высоком уровне, и ездить 
по ним будет удобнее и безопаснее, и выиграет 
от этого вся страна.

Нужно сформировать такую политику до-
рожного строительства, чтобы она, во-первых, 
выполнялась, во-вторых, была обеспечена фи-
нансированием. И наконец, строительство дорог 
и дорожной инфраструктуры должно находиться 
под строгим контролем и правоохранительных 
ведомств, и госрегуляторов, и общественности, 
уверены эксперты. Иначе мы обречены жить 
в условиях постоянного ремонта и большого 
количества аварий на дорогах.

Ольга ГРЕКОВА.

« МЫ СТАЛИ 
СОСЕДЯМИ»

Посол Израиля в Москве Цви Хейфец пожелал 
России успехов в борьбе с террором

К Ближнему Востоку в наши дни 
прикованы взгляды всего мира, 
поскольку происходящее здесь 
далеко выходит за границы 
региона. И один из главных 
игроков на ближневосточной арене 
— Израиль. О позиции этой страны 
в связи с сирийским конфликтом, 
военной операцией российских 
ВКС в этой стране, борьбе с 
терроризмом и отношениях с 
Москвой в эксклюзивном интервью 
«МК» рассказывает новый 
чрезвычайный и полномочный 
посол Государства Израиль в РФ 
Цви ХЕЙФЕЦ.

Ученые предлагают кардинально изменить 
подходы к строительству магистралей  
и скоростному режиму

МОСКОВСКИЕ ДОРОГИ 
ВЫБИЛИСЬ ИЗ КОЛЕИ

Так низко рынок офисной недвижимости еще 
не падал. Мыслимое ли дело: для привлече-
ния арендаторов собственники помещений 
вынуждены назначать цены только в рублях, 
без привязки к курсу доллара, и даже делать 
креативный ремонт за свой счет. Арендаторы 
же в свою очередь не стесняются торговать-
ся и прописывают в договорах максимально 
выгодные для себя условия.

Специалисты выделили ключевые тенден-
ции рынка офисной недвижимости Москвы в 
наступившем году.

— Ставки аренды и цены продаж в 2015 году 
побили многолетние рекорды и достигли мини-
мальных значений за весь период существования 
развитого рынка офисной недвижимости Мо-
сковского региона, — говорит директор Депар-
тамента консалтинга, аналитики и исследований 
Blackwood Александр Шибаев.

Средние ставки аренды в офисах класса «А» 
(самых престижных, расположенных в зданиях не 
старше 8 лет, с удобным месторасположением, 
дорогостоящей отделкой, усиленной охраной, 
фейс-контролем и т.д.) составили 565 долларов 
за 1 кв. м в год, в классе «В+» — 385 долларов, 
в классе «В-» — 255 долларов. А ведь еще не-
давно снять офис класса «А» дешевле чем за 
тысячу долларов было невозможно. К тому же 
собственники обязательно привязывали аренду 
к курсу доллара.

— В течение года ставки аренды и цены 
продаж стали либо номинироваться рублях, либо 
курс валют фиксировался в рамках определенно-
го валютного коридора. На фоне растущего объ-
ема предложения и высокого уровня вакантных 
помещений рынок офисной недвижимости стал 
рынком арендатора, — констатирует аналитик.

Если в начале прошлого года наиболее уяз-
вимым был сектор «А»-класса, то к декабрю-
январю отток спроса стали испытывать и объекты 
более низкого уровня, где свободно уже около 
10%. Поэтому неудивительно, что к существую-
щим арендаторам собственники относятся как к 
дорогим гостям, по первому требованию пере-
сматривая текущие договоры. А новых клиентов 
заманивают «вкусными коврижками». И суще-
ственный дисконт — лишь один из способов 
привлечь арендатора.

Так, при сдаче новых помещений стандарт-
ной практикой стало проведение ремонта за счет 
собственника. Если несколько лет назад хозяева 
«чистенького» офиса набавляли к среднерыноч-
ной стоимости аренды 10–15% (а в некоторых 
случаях и больше), сейчас наличие качествен-
ной отделки — фактически единственный шанс 
найти клиентов.

Креативные собственники пустующих 
зданий и помещений предлагают арендаторам 
самые необычные варианты отделки. Нередко 
проекты выполняют именитые дизайнеры: не-
смотря на кризис, скупиться нельзя, иначе вме-
сто концептуального офиса может получиться 
нечто вычурное. Хозяева, у которых не хватает 
фантазии, делают ремонт в соответствии с за-
просами клиентов.

— Одной из наиболее креативных идей, 
особенно для помещений реконструированных 
фабрик и заводов, является создание на базе це-
хов и административных помещений уникальных 
творческих мастерских, коворкингов и единой 
инфраструктуры, объединенных атмосферной 
концепцией. Стиль лофт остается крайне востре-
бованным и при этом не требует существенных 
затрат на реализацию, — говорит заместитель 
директора департамента стратегического кон-
салтинга NAI Becar Анна Данченок.

Все чаще собственники предоставляют 
клиентам так называемые арендные каникулы — 
право не платить за съем помещения один-два 
месяца (например, во время ремонта или мас-
совых отпусков). Продолжит развитие удобный 
для малого бизнеса формат так называемых 
коворкингов (от английского co-working — «со-
вместная работа»), когда несколько фирм со-
существуют в едином пространстве.

Крупные арендаторы смогут не только пере-
сматривать условия текущих договоров аренды, 
но и выкупать занимаемые площади. Подобные 
случаи пока редки, но постепенно набирают 
популярность.

— Рынок офисной недвижимости станет 
полностью номинироваться в рублях, — продол-
жает эксперт. — Собственники сохранят гибкую 
политику в отношении коммерческих условий 
договоров аренды в части индексации ставок, 
сроков договоров, тонкостей прекращения до-
говорных отношений. Продолжится передел соб-
ственности в Москве: крупные инвестиционные 
холдинги будут наращивать ликвидные активы. 
Тем не менее объем инвестиций в коммерческую 
недвижимость сохранится на низком уровне, 
при этом основными игроками будут выступать 
российские компании.

Из-за низкого спроса на аренду и покупку 
офисов застройщики уже начали переделывать 
их в апартаменты, в том числе рассчитанные на 
проживание студентов (общежития высокого 
уровня). Ряд предпринимателей вынуждены 
переносить сроки открытия новых зданий на 
2017–2018 годы, а то и вообще отменять строи-
тельство ранее заявленных проектов.

Ольга ГРЕКОВА.

В МОДУ ВХОДЯТ КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ОФИСЫ
В кризис арендаторы получили возможность 
выбирать лучшие предложения по низким ценам
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В среду в Минске состоялась первая в 2016 
году встреча Минской контактной группы 
по Украине. Впервые российскую сторону 
на них возглавил Борис Грызлов.

Во вторник представитель России на мин-
ских переговорах Борис Грызлов тайно встре-
тился в Киеве с президентом Украины Петром 
Порошенко, чтобы уточнить позиции сторон по 
урегулированию конфликта на Донбассе. Об 
этом со ссылкой на неназванные источники со-
общают местные СМИ, в свою очередь Москва 
и Киев этого не отрицают. Грызлов специально 
задержался на день, чтобы дождаться Поро-
шенко, который во вторник совершал визит на 
Тернопольщину. Их встреча длилась с десяти 
вечера до часа ночи. По данным источника, по-
литики обсуждали конституционную реформу, 
предписанную Минскими соглашениями, за 
которую Верховная рада должна проголосовать 
до конца января. О результативности их разго-
вора нет никакой информации, но в тот же день 
президент Украины выступил на ежегодной 
встрече с послами иностранных государств и 
заявил, что Киев намерен выполнить все взятые 
на себя в Минске обязательства. 

В среду уполномоченный президента 
Украины по мирному урегулированию ситуации 
на Донбассе, участница минских переговоров 
Ирина Геращенко сообщила, что местные выбо-
ры в ДНР и ЛНР должны состояться по украин-
ским законам, амнистия будет проводиться по 
решению Верховной рады, ОБСЕ должна взять 
под контроль российско-украинскую границу. 
При этом Минск — это лишь площадка для 
обсуждения, а все решения принимаются в 
Киеве, уверена Геращенко.

Директор украинского филиала Ин-
ститута стран СНГ Денис ДЕНИСОВ рас-
сказал «МК», чего ждать от минских встреч в 
2016 году:

— Если до конца второй сессии (конец 
января) Верховная рада не проголосует за при-
нятие конституционной реформы и особый 
статус Донбасса, то всю процедуру придется 
начинать сначала, то есть процесс затянет-
ся на весь 2016 год. Порошенко знает, что за 
оставшиеся 4 пленарных заседания депутаты 
этого не сделают. А потом еще нужно прийти к 
компромиссу по поводу местных выборов. До 
сих пор представители Киева в политической 
подгруппе каждый раз клали на стол свой закон 
о местных выборах на Украине и ни на шаг от 
него не отступали, хотя он разрешает участие в 
выборах «Правому сектору» (запрещен в РФ), не 
дает голосовать жителям Донбасса, бежавшим 
от войны в Россию... Порошенко специально 
хочет перевести выполнение Минских соглаше-
ний на конкретные даты, чтобы потом заявить 
о провале «Минска-2» и начать переговоры о 
его третьей, четвертой версиях, лишь бы не 
пришлось ничего выполнять. Киев прекрасно 
понимает, что денег на восстановление Дон-
басса у него нет.

Артур АВАКОВ.

ВГРЫЗАНИЕ 
В ДОНБАСС
Сможет ли Грызлов 
уговорить Киев забрать 
себе Донецк и Луганск?



— Мара, какая сегодня ситуация с концерта-
ми у рокеров? Затронул вас кризис?
— Ощущение кризиса есть, люди стали меньше 
тратить деньги, даже на корпоративы приходят 
со своей едой, со своей выпивкой, особенно в 
регионах. Там такой новогодний подход у клубов: 
что хотите, друзья, делайте, только площадь 
арендуйте. В Москве кризис ощущается меньше, 
хотя здесь люди, конечно, тоже считают деньги. 
Но это не тотально. Все равно люди будут хотеть 
развлекаться, ходить на концерты. Все это мы 
уже проходили в 2008-м. Когда в прошлом году 
доллар с евро шарахнули, люди вздрогнули слег-
ка, а сегодня все уже спокойно реагируют, мне 
кажется. Ну какая разница, сколько они стоят, 
зарплаты у всех все равно в рублях. А потом, 
когда люди никуда не уезжают, деньги остаются 
в стране, а развлекаться-то надо!
—  То  е с т ь  в ы  о с у щ е с т в л я е т е 
импортозамещение?
— Мы — нет, мы людям даем свое, открываем в 
них все больше осознание того, что они русские 
люди, которые живут на своей земле. И им надо 
сейчас об этом говорить. А то они как-то об этом 
забыли или вообще не знают. И об этом наш 
новый альбом “Война и мир”, мы его создавали 
полтора года. Сколько мы за это время проехали! 
Как только началось это обострение ситуации на 
русских рубежах, начал появляться патриотизм, 
и осознание чувства родины в людях стало под-
ниматься очень серьезно. И это важно для рок-
музыканта, который должен говорить с людьми 
о том, что происходит. Конечно, у нас сейчас и 
многие рок-музыканты думают лишь, как бабла 
срубить, но это — неправильно.
— Когда мы встречались в последний раз, 
еще в 2014-м, ты много рассказывала о своих 
концертах в Донецке, в других горячих или 
пограничных точках. За полтора года, как 
все это началось, наверное, случилось более 
глубокое осознание. Как вся эта политиче-
ская ситуация сегодня выглядит глазами 
рок-музыканта?
— Мне жаль, что про добровольцев, которые тоже 
становятся грузом 200, не говорят ни слова, и мы 
про них ничего не знаем. Когда началась опера-
ция в Сирии, погибшие сразу стали героями, их 
именами будут называть улицы. А про тех, кто 
сам ушел защищать Донбасс, тишина. И я про 
это говорю с людьми на концертах. И про многое 
другое. И люди начинают думать об этом, ты их 
заставляешь и думаешь вместе с ними: в контек-
сте осознания что такое родина, поиска ответа 
на вопрос, кто такие герои и кто предатели и как 
общество на них разделилось. 
Война всегда рождает героев и предателей, 
ведь всякий раз, когда война начинается, чело-
век встает перед выбором: где он. На стороне 
героев, либо на стороне предателей. И рано 
или поздно наступит ситуация, в которой ты 
сделаешь выбор. И третьего не дано, то есть не 
получится спрятаться, убежать, отмахнуться. И 
вот об этом альбом «Война и мир».
— Назвала как у Льва Толстого?
— Нет, не как у Толстого. Назвала так, потому что 
очень много войны, она нарастает, а мир — это 
человек, это общество, это человек на войне, это 
война внутри человека. Это в первую очередь 
касается мужчины, потому что война — мужское 
занятие. И альбом тоже мужской, и по музыке, 

и по рок-минимализму звучания. Никаких кла-
виш — жесткие брутальные гитары, жесткий 
звук. И по лингвистической форме: практически 
тотальное отсутствие прилагательных, только 
существительные и глаголы, то есть суть и дви-
жение, суть и действия. Ну, конечно, местоимения 
и наречия, без этого не обойтись, но сама форма 
построения фонетическая, лингвистическая, 
она мужская. Это было написано осознанно и 
неосознанно одновременно, но в первую оче-
редь осознанно. 
А у Толстого «Война и мир» — это война и обще-
ство, хотя у меня тоже война и общество, это 
разделение на героев и предателей, это разговор 
о способности встать на защиту своего народа, 
своей земли, своих корней или сбежать, просто 
спрятаться или вообще взять и продать это, не-
смотря на то, что есть родственники, родные. 
Просто взять и продать, не знаю, за несколько 
тысяч долларов, потому что так выгодно в этой 
ситуации. 
— В основе твоих песен лежит твоя история 
общения с людьми, которые сегодня воюют, 
несмотря на то, что вроде мы живем в мир-
ное время?
— Я рассказываю в своих песнях о человеке, о 
том, с каким страхом он сталкивается. Потому 
что на войне страшно. К нам приходили люди 
оттуда, из Донецка, русские мужики, которые 
конкретно управляли батареями, зениткам, они 
приходили на концерты в Ростове-на-Дону, где 
были в госпитале на лечении. И недавно, в конце 
этого лета, приходили, уже в Москве, они опять 
туда ехали, их собирали снова  — «давайте на-
зад, здесь сейчас начнется опять заваруха!». 
Они в камуфляжах вот здесь, в этом клубе, где 
мы сейчас с тобой разговариваем, приходили в 

гримерку и рассказывали свои истории. Что на 
войне страшно. И вы даже не можете предста-
вить, что самое страшное им. Не взрывы.
— Разве не осознание возможной близкой 
смерти самое страшное, что может быть в 
жизни человека? 
— Люди на войне уже по звуку определяют, какой 
снаряд, по какой траектории летит, свой он или 
чужой. Да, это страшно: и детям, и женщинам, и 
старикам, всем страшною Но для них, мужиков 
воюющих, самое страшное — что тебе захочется 
сбежать, что ты можешь вдруг представить себе 
это... Ведь ты доброволец, тебя никто не держит, 
симку выкинул из телефона, сел в автобус, и нет 
тебя. И человек рассказывал мне про конкретную 
ситуацию, как он сидел на остановке и думал, что 
вот может сейчас отсюда сбежать и никто его не 
будет искать, он — доброволец, он не связан при-
сягой, и через два дня будет в Москве, и дальше 
у себя, в северном городе. Вот страшное что:  
мысль, что он сейчас может стать предателем 
и что-то к этому его толкает, вот толкает!.. Он 
рассказывал, что поддаться этому искушению, 
убежать с войны, предать тех ребят, которые уже 
погибли и что вообще такая мысль приходит в 
голову, это страшнее всего.
— Твои почитатели из числа добровольцев, 
воюющих на Донбассе, сильно отличаются 
от обыкновенных поклонников? 
— Однажды парень гостил, снайпер, он на всех, 
кто заходил в гримерку, смотрел как через при-
цел. У них, у всех, кто воевал, взгляд сканирую-
щий, они видят человека насквозь, чего от кого 
ждать. Всем, кто заходил из парней-музыкантов 
в гримерку, было видно, как им становилось не 
по себе. Потому что про них понимают тут:  кто 
говнюк, кто слабовольный, а кто — со стержнем 
мужик. У людей даже лица менялись, потому 
что они попали под жесткий сканер такого вот 
взгляда. Те, кто не был на реальной войне, не 
поймет этого, только вот по рассказам.
— Эти ребята и были вдохновителями твоего 
альбома?
— Да, частично он создавался на основе этих 
рассказов. О выборе, который этим мужикам 
приходилось делать: предать или устоять, на-
сколько сложно убить и что убить нападая и 
убить защищаясь — это два разных убить. С 
одной стороны, никто не хочет войны. Но когда 
на твою землю приходит враг, естественно, ты 
должен ее защищать, и ты понимаешь, что эта 
война — глобальная. Конечно,  есть в войне по-
литика, есть экономика, есть циничный бизнес. 
Но ты человек, ты не часть этой экономики, не 
часть этой политики, ты обычный мужик, который 
обязан защищать в данной конкретной ситуации 
какой-то детский садик, в подвале которого сидят 
дети, и сверху падают бомбы, обязан защищать 
огород своих родителей, если они у тебя там. 
И здесь правильно, все как у Толстого — война 
и мир. И человек на войне, он проходит через 
огромные изменения, через осознание смысла 
своей жизни, своей сути, и об этом я тоже пою.
— И тексты, и музыка твои?  Все композиции 
только про Донбасс? 
— Тексты и музыка мои, конечно, это же мои 
песни. В альбоме есть песня «Мегиддо», она 
о другой войне. Год назад мы поехали в до-
лину Мегиддо, которая находится сейчас на 
территории Израиля. А в древние времена это 

было пересечение путей из Сирии в Египет. Это 
место Хар Мегиддо, именно о нем во многих 
пророчествах идет речь, когда говорится об 
Апокалипсисе, об Армагеддоне. Именно там, в 
долине Мегиддо, согласно откровению Иоанна 
Богослова состоится последняя битва воинов 
света против сынов тьмы. Там же, кстати, была 
и первая описанная в исторических источниках 
человеческая битва. Мы туда поехали, побыли 
там, почувствовали это место, осознали его. Не 
зря Наполеон говорил, что если есть идеальная 
площадка для грандиозного спектакля боевых 
действий, то это долина Мегиддо. Там каждый 
миллиметр пропитан кровью, там в слоях земли 
горы костей, на этом холме помимо прочего 
сооружались жертвенники божествам.  Место 
очень непростое, жесткое, еще в доизраильские 
времена там родилась определенная аура. И 
там такие энергетические потоки, которые на-
правляли людей либо на жертвенники, либо на 
войну. В общем, кровавое место. 
— Но сейчас это место ведь не охвачено во-
енными действиями? 
— Да, сейчас оно спокойное, сейчас это такая 
затаившаяся равнина, идеальная поверхность. 
И вот посреди этой равнины такое возвышение 
из черепов, костей, и много тысячелетий там 
происходили битвы. Фараонов с ассирийцами, 
израильтян с хананеями, Наполеона с османами, 
британцев опять же с турками... Песня «Мегид-
до» написана год назад, за 8 месяцев до начала 
сегодняшней войны в Сирии, и она о последней 
битве за душу человека, битве при этом реальной, 
физической, когда цари всей земли обитаемой 
сходятся, “держат щиты и рубины” и выясняется, 
кто есть кто, у кого какое место. И вот эта бит-
ва приближается, сегодняшняя ситуация будет 
раскручиваться все больше и больше, потому 
что зона этих боевых действий в Сирии, она в 
200–300 километрах от долины Мегиддо. 
— Что ты думаешь о сегодняшней военной 
ситуации в мире вообще?
— О сегодняшней войне можно рассуждать, что 
это борьба за нефть, но это очень мелко. Доста-
точно подумать, что будет через 10–20 лет, все 
же будет разворачиваться и продолжаться. И это 
тоже сказано во всех пророчествах о последней 
битве добра со злом. 
Из таких вот ощущений, впечатлений, осознаний и 
рождалась каждая песня. Ни одного лишнего сло-
ва, лишнего звука, есть одна лирическая компо-
зиция, но она тоже о войне, правда, внутри чело-
века, о борьбе со страстями. Это — война другого 
плана, но должно же быть ощущение какого-то 
мира в альбоме. Девять песен — ни одного лиш-
него трека и красно-черная обложка.
— Ты не боишься, что в наше время глобаль-
ного упрощение такой сложнофилософский 
и тяжелый в моральном плане альбом не 
будет востребован?
— Мозги упрощаются только у обывателей, при-
чем махровых, но всегда есть люди, которые 
хотят развиваться. И они воспринимают и умные 
мысли, и яростные мысли, которые заставляют 
тебя вздернуться. Есть люди, которые не хотят 
спать, это роковая аудитория, ей присуща такая 
активность, такая включенность, такая жажда 
разговора, восприятия, что ни о каком упро-
щении речи не идет.
— Тебе не кажется, что такой альбом более 
логично было бы выпустить мужчине, а не 
женщине, почему именно ты, женщина, за-
полняешь нишу рок-музыканта, который 
говорит о войне?
— Я не знаю, почему об этом никто другой не 
говорит. Эпиграфом альбома стала строчка “для 
героя  у Бога много наград! Для предателей — 
награды наоборот» из песни «10 направлений», 
и это не столько о предателях на войне, сколько 
о предателях в обычной жизни. Сегодня героев 
видно мало, только лжегерои, которые себя на-
зывают героями, а сами настоящие предатели, 
ведь дьявол, бывает, обманывает всех, притво-
ряясь ангелом.  
Я не знаю, почему за эти полтора года никто 
не сказал со сцены серьезных вещей, что идет 
война, что в нее практически каждый человек 
может быть вовлечен. Пусть не сейчас — через 
10–20 лет, ведь это третья мировая война. Дон-
басс был просто всплеском, а что в Европе, что 
на Ближнем Востоке, все это закручивается в 
невероятный узел, и, конечно, Россия будет в 
этом участвовать. И защищать свои интересы. 
Интересы Родины. 
Почему музыканты не имеют таких мыслей, или, 
допустим, имеют, но прячут? Потому что с ком-
мерческой точки зрения: выражать позицию — 
дробить аудиторию. Для кого музыка — просто 
бизнес, тому аудиторию никак нельзя дробить. 
А некоторые говорят: если вы про Родину, зна-
чит, это вы про власть! А при чем тут власть? 
До власти добираются разные люди, хорошие, 
плохие. Власть приходит и уходит. А Родина у 
тебя одна навсегда. Это твоя, наша земля. Об 
этом, главным образом,  я стараюсь говорить 
сейчас со своими слушателями. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Столичные законодатели, как вы-
яснилось, и не думают приводить 
московский КоАП в соответствие с по-
следними поправками в КоАП России. 
Госдума, ГИБДД, правительство и 
прочие причастные к вопросу струк-
туры на протяжении чуть ли не всего 
прошлого года обсуждали, а затем и 
принимали поправку в КоАП о 50-про-
центной скидке на сумму штрафа в 
случае его оплаты в 20-дневный срок. 
Московские законодатели в это время 
делали вид, будто их происходящее 
не касается.

Напомним, что с 1 января 2016 года вступила 
в силу часть 1.3 статьи 32.2 КоАП РФ. Она говорит, 
что нарушитель ПДД имеет право оплатить лишь 
половину штрафа, если сделает это в течение 
20 дней с момента вынесения постановления 
об административном правонарушении. Под 
50-процентную скидку не попадают минимальные 
штрафы на сумму в 500 рублей, а также наказания 
за повторное управление незарегистрирован-
ным автомобилем, за управление или передачу 
управления машиной пьяному, за повторное пре-
вышение скорости на 60 и более км/ч, повторный 
проезд на запрещающий сигнал светофора, по-
вторный выезд на встречку, за нарушение ПДД, 
повлекшее причинение вреда здоровью, за отказ 
от медицинского освидетельствования, а также 
употребление алкогольных, наркотических или 
психотропных веществ после ДТП.

Штрафы за все прочие нарушения ПДД мо-
гут быть оплачены в половинном размере. За 
исключением местечкового московского штрафа 
за неоплаченную парковку, который составляет 
2500 рублей. Таким образом, Москва фактически 
по степени опасности приравняла нарушителя 
правил парковки к пьяному за рулем или лихачу 
на встречке. Дело дошло до того, что даже депу-
таты Госдумы начали удивляться странностям, 
творящимся с законотворчеством в столице. Так, 
депутат от ЛДПР Ярослав Нилов был вынужден 12 
января направить по этому поводу официальное 
обращение к председателю Мосгордумы Алек-
сею Шапошникову.

В нем он предложил привести КоАП города 
Москвы в гармонию с федеральным законода-
тельством. Поразительно, но спикер Мосгордумы 
отреагировал на сей факт не как подсказывает 
логика — в духе «ой, действительно, как же мы 
упустили такое!», — а совсем иначе. «Как только 
соответствующее обращение поступит в Мосгор-
думу, оно будет рассмотрено в установленном 
порядке. На данный момент преждевременно 
говорить о возможности принятия данного за-
кона», — заявил журналистам г-н Шапошников.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

“Московский коМсоМолец”    
14 января 2016 года 
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КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

В ближайшие выходные для широкой 
публики откроется первый в этом году 
— по времени проведения, а не по 
значимости, — североамериканский 
Международный автосалон в Детрой-
те. Открывается он в строгом соот-
ветствии с графиком, однако ника-
кого ажиотажа в СМИ это событие не 
вызвало, несмотря на свойственную 
январю информационную бедность.

Бывшая столица американского автомо-
билестроения давно находится в упадке, как 
и сам национальный автопром Соединенных 
Штатов. Однако прописавшаяся в этом горо-
де более ста лет назад профильная выставка 
до последнего времени пыталась, причем не-
безуспешно, сглаживать удручающее впечат-
ление от мегаполиса-призрака. Да, собствен-
но, и в 2016 году статистика выглядит вполне 
достойно: более 40 мировых и региональных 
премьер, 5100 журналистов из 60 стран, 35 000 
экспертов, представляющих 2000 компаний со 
всего мира.

Однако за внешне благополучным фасадом 
знаменитого автошоу царит некоторая расте-
рянность. И дело не только в том, что новинок 
в полном смысле слова привезли сюда раз-два 
и обчелся, а задекларированные в этом каче-
стве модели или уже показывались публике 
раньше, или оказались всего лишь новыми 
модификациями автомобилей, давным-давно 
запущенных в серию. Гораздо больше удивляет 
то, что в Детройт мировые концерны притащили 
машины, менее всего соответствующие духу 
американской мечты. Где, скажем, любимые 
местным народонаселением пикапы? Одинокий 
Honda Ridgeline второго поколения вынужден 
отдуваться за всех.

А чем заполнены стенды большинства 
брендов? Давайте посмотрим. Audi продемон-
стрировала концепт кроссовера Audi h-tron 
quattro, работающий на топливных элементах, 
запаса хода которого должно хватить на 500 
км пути. Суммарная мощность трех электро-
двигателей составляет 435 л.с. Родственный 
Volkswagen также показал не менее концепту-
альный электрический минивэн под именем 
Budd-e Concept. Его передний электродвигатель 

имеет мощность 100 кВт, задний — 125 кВт. Кро-
ме того, вниманию публики был представлен 
гибридный концепт Tiguan GTE Active с бензи-
новым 1,4-литровым турбомотором и двумя 
электродвигателями. Заценили? Это именно 
то, что надо американцам, искони любившим 
безнаддувные двигатели огромного литража.

Можно было бы подумать, что «фольксва-
геновцы» просто перепуганы пресловутым «ди-
зельгейтом» и от греха подальше привезли 
в страну-родоначальницу их неприятностей 
наименее проблемные образцы. Ан нет. Вот и 
баварцы, например, выставили свой концепт 
i Vision Future Interaction, созданный на базе 
i8 и лишенный помимо ДВС также крыши и 
дверей.

Несмотря на повышенную плотность засева 
выставочных площадей экологически чистыми 
недосерийными машинами, приехали за океан 
и концепты традиционной ориентации. Напри-
мер, стенд Nissan украшал устрашающего вида 
шоу-кар Titan Warrior, сооруженный на базе 
серийной модели с увеличенными клиренсом 
и колеей. Сомнительного свойства новинка, 
конечно, но зато выглядит эффектно. А корейцы 
из Kia порадовали прототипом Telluride, кото-
рый метит в будущие внедорожные флагманы 
марки и готовится, по слухам, сменить мало-
популярный Mohave. Компания Buick показала 
концептуальное купе Avista, попытавшись воз-
родить угасающий дух мощных спортивных 
автомобилей с классическим приводом на 
задние колеса.

Обилие концептов, большинство которых 
никогда не увидит света в конце конвейера и 
обречено под разными именами переезжать 
с одного автосалона на другой, вполне объяс-
нимо. Стремление производителей заглянуть 
в будущее тут совершенно ни при чем — им 
необходимо банально заполнить пустоту между 
редкими новинками. А вот электрическая тема 
вызывает некоторые вопросы. Либо мировые 
концерны всерьез сочли, что рядовые американ-
цы вслед за европейцами повелись на мантры 
экологов, либо они вконец потеряли ориентиры 
в нынешней турбулентной ситуации на рынке и 
стараются заручиться хоть какой-то финансо-
вой поддержкой правительств, спонсирующих 
«зеленые» эксперименты автопроизводителей. 
Почему-то мне кажется, что второе предполо-
жение ближе к истине.

Эдуард РАСКИН.

АВТОПРАВО

МОСКВА КоАП НЕ ВЕРИТ
Введенная с 1 января 2016 года половинная 

скидка на штрафы за нарушения ПДД  
на наказание за неоплаченную парковку  

в Москве не распространяется 

АВТОСАЛОН

ЯНКИ-ШОУ:  
ТЕРРИТОРИЯ РАСТЕРЯННОСТИ

Настоящих новинок на Детройтском 
автосалоне не так много, зато концептов  

в достатке
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Сегодня так сложилось, что на отечественной рок-
сцене наибольшее политическое влияние приобретают 

женщины. Именно они вдруг начинают размышлять о дне 
сегодняшнем — жестоком и практически военизированном, 

стремятся в «горячие точки», поют о том, о чем больше 
пристало бы мужчинам. 

Никакой нежной романтики, никакой неземной любви — они 
ведут со сцены разговор о добре и зле, войне и мире, долге 

и предательстве. И не понимают, почему об этом молчат 
сегодня многие музыканты-мужчины, выступающие в стиле 

рок, которым просто по долгу их песенной службы стоило 
бы размышлять именно об этом.

О сегодняшней ситуации в мире и на отечественной рок-
площадке в частности мы поговорили с певицей Марой, 

выпустившей жесткий альбом «Война и мир». 

МАРА  
О МИРЕ

МАРА  
О МИРЕ

Рок-певица — «МК»: 
«Война делит людей 
на героев  
и предателей» 

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 П

РЕ
СС

-С
ЛУ

Ж
БО

Й

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 П

РЕ
СС

-С
ЛУ

Ж
БО

Й

В целом ряде развитых стран мира уже 
налажена работа собственных национальных 
платежных систем. Недавно в этот клуб всту-
пила и наша страна. Россия не только создала 
Национальную систему платежных карт, но и в 
конце декабря выпустила собственную платежную 
карту — «Мир».

Деньги уже давно стали неотъемлемой ча-
стью нашей жизни, ведь без них с незапамятных 
времен не обходится ни один день человека. 
Когда-то они сильно отличались от привычных 
для современного мира банкнот и монет. Пла-
тежным средством выступали ракушки, бусы, 
отрезки сукна, какао-бобы, шкуры ценных зверей 
и так далее. Кроме того, сама стоимость товаров 
измерялась иначе. Несмотря на то что первые 
монеты датируются 685-м годом до н. э., еще в 
XVI веке одну шкурку чернобурой лисицы можно 
было обменять на пять лошадей.

Со временем развитие и усложнение 
финансово-экономических взаимоотношений 
по всему миру привело к тому, что у человечества 
возникла потребность в более удобных формах 
расчетов за товары и услуги. В результате мо-
неты, а затем и бумажные деньги окончательно 
вытеснили натуральный обмен, а в 15—17-м вв. 
появились первые банки, которые не только за-
крепили этот процесс, но и постепенно начали 
развивать институт безналичных расчетов. В 
более-менее серьезной форме он и появились в 
18-м в. в Великобритании, где возникли дальние 
родственники современных электронных пла-
тежных систем — расчетно-клиринговые палаты. 
Они производили расчеты по чекам и другим 
платежным документам банков — членов этих 
организаций.

Впрочем, по-настоящему бурное разви-
тие безналичных платежей началось именно в 
20-м в. Тогда на смену чековым книжкам и век-
селям в массовом обиходе стали приходить 

банковские карты, которые сначала были атри-
бутом наиболее обеспеченных граждан. Причем 
еще в 30-х годах они и выглядели совершенно 
иначе — их делали из картона, без имени и но-
мера. Последние появились в середине века, а 
в 1951 году были выпущены карты, сделанные 
из пластика. По-настоящему прорывной на тот 
момент проект быстро набрал популярность у 
клиентов банков. Им очень понравилось иметь 
постоянный доступ к своим деньгам, а при не-
обходимости и к заемным средствам.

Как показало время, это знаковое событие 
при всей важности было лишь началом гранди-
озной революции, к настоящему времени не-
вероятно упростившей жизнь людей по всему 
миру. Появление пластиковых карт дало мощный 
импульс к развитию межбанковских отношений 
и привело к появлению полноценных платежных 

систем (ПС) — посредников между банками и 
их многочисленными клиентами. Именно они 
обеспечивают расчеты, создают те «провода», 
по которым денежные средства поступают от 
продавца к покупателю.

В настоящее время существует несколько 
крупнейших платежных систем, чьими услуга-
ми можно воспользоваться во многих странах 
мира, — китайская UnionPay, японская JCB, 
американская Visa, некоторые другие. Есть и 
менее известные, например, французская Cartes 
Bancaires или индийская NPCI. В общей слож-
ности собственные платежные системы созданы 
примерно в 40 странах мира, и большинство из 
них — весьма востребованные, коммерчески 
успешные проекты.

В России планы создания собственной на-
циональной платежной системы существовали 
с 1990-х годов. Однако только в прошлом году в 
этом направлении был сделан большой шаг впе-
ред, когда президент Владимир Путин подписал 
закон «О национальной платежной системе». В 
результате 23 июля 2014 года стало «днем рож-
дения» Национальной системы платежных карт 
(НСПК) — проекта, целью которого является обе-
спечение бесперебойности операций по картам 
международных платежных систем на территории 
России. Что еще важнее, речь идет не только о 
создании инфраструктуры, но и о внедрении на-
циональной платежной карты — «Мир».

О выпуске первого российского «пластика» 
было объявлено 15 декабря. Сейчас это сделали 
восемь российских банков из 39 присоединив-
шихся к системе. Ожидается, что массовый вы-
пуск карт «Мир» начнется в течение этого года, 
однако представленные карты уже сейчас обла-
дают достаточным базовым функционалом: вы 
cможете получить и внести наличные, оплатить 
покупки, в том числе в Интернете, переводить 

средства со счета на счет и т.д. Стоит отметить, 
что в ходе пресс-конференции в конце декабря 
генеральный директор НСПК Владимир Комлев 
заверил — число присоединившихся банков 
удвоится уже в начале 2016 года. Кстати, в их 
число уже сейчас входит большинство крупней-
ших кредитных организаций страны, в том числе 
Сбербанк, ВТБ24, Альфа Банк и другие.

Выходит, что так или иначе, уже в скором 
времени начнется прием отечественных карт 
в банкоматах и платежных терминалах многих 
российских банков. Для держателей карт «Мир» 
предусмотрен широкий перечень продуктов: 
дебетовая и предоплаченная карты, классиче-
ские — дебетовая карта с возможностью потра-
тить больше денег, чем есть на вашем счету (т.н. 
«овердрафт»), и кредитная карта. Кроме того, 
планируется постепенное развитие различных 
программ лояльности, внедрение дополнитель-
ных функций. Например, ведется работа над тем, 
чтобы картами «Мир» можно было оплатить про-
езд в общественном транспорте. Запуск целого 
ряда таких программ запланирован на 2016—2017 
годы, говорил недавно Владимир Комлев.

Для работы карты за границей одним из 
банков уже выпущена так называемая «кобейд-
жинговая» карта, то есть под двумя логотипами, 
что позволит россиянам расплачиваться «Миром» 
как в России, так и за ее пределами.

Все это, безусловно, не может не радовать, 
ведь появление «Мира» говорит не только о том, 
что в России, наконец, появляется собственный 
удобный и современный национальный платеж-
ный инструмент, но и о том, что наша страна 
может в сжатые сроки реализовывать высоко-
технологичные проекты, способные конкуриро-
вать с системами, создававшимися за границей 
десятки лет.

Ирина БАДМАЕВА.

Банковские карты набирают все боль-
шую популярность среди россиян. Со-
гласно опросу Национального агентства 
финансовых исследований, ими уже 
пользуются более 70% граждан нашей 
страны, причем многие держат в ко-
шельке две или больше карточек. Более 
того, в последние годы ими охотно ста-
ли пользоваться и люди старшего по-
коления. Такая тенденция объяснима, 
ведь банковская карта — это быстрый, 
удобный и безопасный способ оплатить 
товары и услуги, «коммуналку», штрафы 
ГИБДД и многое другое.

ЭКОНОМИКА

Выпущены первые 
российские карты

«МИР»ОВОЕ ЗАВОЕВАНИЕ «ПЛАСТИКА»
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Начало года — время подводить итоги, 
что было сделано хорошего в прошлом. 
Кому «МК» помог в трудной жизненной 
ситуации. Кого нам удалось защитить 
от произвола, беззакония, жестокого 
равнодушия. Не секрет, что для многих 
наших читателей «МК» — это послед-
няя надежда на восстановление зако-
на и справедливости. Но порой одной 
публикации бывает недостаточно, вот 
и приходится время от времени возвра-
щаться к старым материалам.

«Бьют как из Пушкино» 
— Паустовского все-таки 
приравняли к великим
В статье с таким заголовком, мы расска-

зывали о том, что власти Пушкинского района 
собираются снести уникальный памятник культур-
ного наследия — дачу купца Струкова, где в 30-е 
годы прошлого века жил и творил Константин 
Паустовский.

Дача и сама по себе очень интересный объект 
деревянного зодчества, так как была построена 
более 135 лет назад. По всему Подмосковью таких 
построек сохранились считаные единицы, а в 
Пушкино — всего 15. Хотя еще 15–20 лет назад 
по всему городу стояли чудесные, как из сказки, 
деревянные дачи с башенками, узорными на-
личниками и причудливыми флюгерами. Но по-
том началась стихийная застройка старой части 
города, и старые дачи пошли под слом. А где-то 
их просто варварски поджигали.

Вот и дачу Струковых, которую в СМИ стали 
еще называть дачей Паустовского, злоумышлен-
ники пытались сжечь, когда поняли, что пушкин-
ская общественность вместе с «МК» не позволит 
снести памятник культурного наследия ради стро-
ительства очередного микрорайона уродливых 
многоэтажек. К счастью, пожар удалось вовремя 
локализовать — и серьезного вреда зданию он 
нанести не успел.

Зато после этого в прессе разгорелся такой 
скандал, что сторонники сноса или переноса 
памятника в другое место поняли: нужно сдавать 
позиции. О том, что чиновники решили оставить 
в покое дачу Струковых, нам сообщила главный 
защитник культурного наследия Пушкинского 
района — председатель местного отделения 
ВООПИиК Алла Громинова.

Сейчас здание еще числится на балансе 
вечерней школы, но уже на днях его передадут 
под филиал Пушкинского краеведческого му-
зея. И уже на даче Струковых вовсю кипит новая 
интересная культурная деятельность. По словам 
Аллы Алексеевны, только в декабре здесь про-
шло несколько бесплатных спектаклей для детей 
и взрослых любительского театра «Классика», 
который возглавляет местный депутат Светлана 
Булаева — тоже активная защитница местных 
памятников культуры.

«Перед Новым годом в зрительном зале 
мы украсили елку старинными игрушками. Было 
много местных жителей, у всех приподнятое на-
строение, ведь это наша общая победа — сколько 
замечательных зданий уже погибли, а это уда-
лось спасти, — рассказала нам Алла Громино-
ва. — Мы хотим устроить здесь сразу несколько 
исторических экспозиций. Одна из них, конечно, 
будет посвящена Константину Паустовскому и его 
творчеству. Недавно была выставка русского 
национального костюма. Сюда сможет пере-
браться музей воинской славы. В нем собраны 

документы о многих доблестных пушкинцах, 
которые воевали не только во время Великой 
Отечественной, но и на фронтах Первой миро-
вой или, например, в Афганистане. Кроме того, 
тут смогут выступать экологи, биологи. В ноябре 
прошла лекция о зимующих птицах Подмосковья, 
а в декабре — презентация, посвященная особым 
природоохранным территориям Пушкинского 
района».

«Жизнь в стиле баракко» 
— чудеса еще случаются!

В этой публикации «МК» рассказал о том, что 
жители аварийного барака в Озерском районе 
вынуждены пить воду из батарей отопления, так 
как все коммуникации в доме прогнили, а местные 
власти все тянули и тянули со строительством 
нового дома.

Статья наделала много шума, почти сразу 
же в Озеры выехала комиссия областного мин-
строя. Долгострой, о котором мы писали в этой 
статье, подмосковное правительство взяло под 
свой контроль — и дом достроили за считаные 
недели. Это походило на чудо. Такого резонанса 
от выступления газеты не ожидали даже мы, но, 
как оказалось, на этом чудеса не закончились.

В статье шла речь о двух домах-бараках. 
Но если первый из них — в поселке Бело-
Колодезский участок Бояркинского поселения 
— был построен еще в 1969 году, то второй, рас-
положенный в городе Озеры на улице Челнок, 
всего-то имел пятилетний срок эксплуатации. Но, 
оказывается, бараки бывают не только древние, 
но и юные. Износ фундамента, согласно экспер-
тизе, составлял на момент написания статьи уже 
60%, одну из стен повело так, что по всему дому 
пошли трещины. 

«Посмотрите, из чего сделаны стены, — 
жаловались нам жители злополучного дома 18 
на улице Челнок. — Гипсокартон, пенопласт, шту-
катурка, краска. Толщина бетонных перекрытий 
всего 9 сантиметров!» 

Однако, несмотря на все эти явные призна-
ки аварийности и заключение госэкспертизы 
о том, что дом не подлежит капитальному ре-
монту — дешевле его снести и построить новый, 
администрации города Озеры, района и муни-
ципалитета (тогда это еще были две отдельные 
организации) наотрез отказывались включать 
объект в аварийный жилой фонд. Более того, 
жителям предлагали скинуться и построить новый 
дом за свой счет. И все это только потому, что 
жили в этой современной развалюхе переселенцы 
с Крайнего Севера.

Озерские чиновники объясняли свою по-
зицию тем, что дом строили по федеральной 
программе — и они, мол, тут ни при чем. Фор-
мально муниципалитет, конечно, ответственности 
не нес за этот строительный беспредел. Но по-
человечески понять такую бюрократическую по-
зицию мы не могли, поэтому и встали на защиту 
интересов жителей. Хотя понимали, что помочь 
им будет очень сложно. Ведь средств на строи-
тельство нового дома у муниципалитета нет. Да и 
как вообще обосновать, что дом через пять лет 
эксплуатации признан аварийным?

К счастью, ситуация оказалась не такой без-
выходной, как мы думали. После нашей статьи 
проблемами жителей дома 18 на улице Челнок 
занялись в подмосковном правительстве. Там 
нашли инвестора, который построил новый че-
тырехэтажный дом на 36 квартир. Причем многие 
жители получили квартиры не только лучшего 
качества и планировки, но и большей площади.

«Дом сдали с прекрасной отделкой. У нас 
была возможность выбрать обои, на полах — 
ламинат, в ванной хорошая сантехника, каче-
ственные двери, — рассказывает руководитель 
инициативной группы жителей Андрей Таранец. 
— У нас была возможность контролировать бук-
вально все этапы строительства. Приятно, что 
за увеличение площади с нас ни копейки не взя-
ли, хотя некоторые семьи получили в подарок 
до 10 лишних метров площади. 30 декабря нам 
вручили ключи, и теперь мы можем готовиться 
к новоселью. Должен сказать, что без личного 
участия заместителя председателя подмосковно-
го правительства Германа Елянюшкина этот дом 
нам никто не построил бы. Но в первую очередь 
нам помогла ваша газета. Без помощи «МК» мы 
бы до сих пор жили в своем аварийном доме без 
всяких надежд на новоселье».

«Рубить нельзя, и точка!» 
— и сабуровский саботаж
Про то, что в Красногорском районе хотят 

вырубить вековой лес, который был на картах еще 
во времена Екатерины Второй, «МК» писал не-
сколько раз. Это как раз тот случай, когда к одной 
и той же теме приходится возвращаться снова 
и снова. После каждой нашей публикации был 
положительный резонанс: чиновники и застрой-
щики, чьи интересы они лоббируют, делали шаг 
назад. Но как только скандал в прессе затихал, 
они вновь принимались за свое черное дело.

Речь шла о том, что коммерческая структу-
ра при потворстве красногорских властей при-
ватизировала лесной участок площадью 30 га, 
заплатив в казну всего каких-то 32 миллиона, в то 
время как кадастровая стоимость земли в 14 км 
от МКАД оценивается в 1 млрд руб.!

Такая фантастическая щедрость красногор-
ских чиновников после статьи «МК» привлекла 
внимание областного минимущества. Кстати, 
разрешение на приватизацию участка подписал 
замглавы Красногорского района Юрий Караулов 
— тот самый, которого в октябре прошлого года 
застрелил местный бизнесмен Амиран Георгадзе. 
Вскоре мы получили официальный ответ из об-
ластного правительства, где было сказано, что 
приватизация лесного участка за такие смешные 
деньги будет аннулирована. Ура, победа?! Да как 
бы не так...

 «Прошло уже более полугода, а воз и ныне 
там, — рассказывает депутат Красногорского 
совета депутатов Игорь Зайцев, главный защит-
ник Сабуровского леса. — Незадолго до гибели 
Караулова я подходил к нему по этому вопросу. 
Спрашивал, когда будет расприватизирован уча-
сток леса рядом с деревней Сабурово? А он мне: «Я 
не знаю, как это оформлять. Ты хоть представля-
ешь, какую кашу заварил? Люди деньги заплатили 
за эту землю, как теперь ее отнять?»

Не смог депутат добиться практического за-
вершения этой истории и от Рассказова, бывшего 
главы Красногорского района. Получается, разда-
вать за бесценок бесценную землю красногорские 
чиновники умеют, а вот возвращать ее обратно 
— нет? Очень надеемся, что новый руководитель 
Красногорского района решит наконец этот по-
рядком надоевший вопрос. Господа-чиновники, 
верните вековой лес людям. Губернатор Под-
московья еще 3 года назад обещал жителям 

Красногорского района, что в этом месте будет 
экологический парк. Слово надо держать!

«Кошмар на Рублевке»… 
продолжается?
В конце прошлого года мы рассказали страш-

ную историю про то, как под боком у богатейших 
людей России — на Рублевке, в знаменитой де-
ревне Барвиха — собираются зимовать в курят-
нике два заслуженных ветерана. Дом супругов 
Чувахиных сгорел год назад, и восьмидесяти-
летним старикам пришлось перебраться в са-
райчик, где когда-то они держали кур. Выделить 
деньги на строительство нового дома обещали 
местные депутаты, тем более что бюджет сель-
ского поселения Барвихинское может это себе 
позволить. Но в последний момент вмешалась 
одинцовская прокуратура, которая увидела в этом 
решении депутатов коррупционный фактор. В ре-
зультате приближалась уже вторая зима после 
пожара, а пенсионеры так и продолжали жить 
в курятнике.

После статьи в «МК», вызвавшей шквал откли-
ков, нам казалось, что проблема семьи Чувахиных 
будет решена быстро. Во-первых, на публикацию 
мгновенно отреагировало областное и районное 
начальство. В поселковый совет полетели депеши: 
«Срочно пришлите документы на погорельцев! То, 
что у вас ветераны живут в курятнике, — явное на-
рушение прав человека». Во-вторых, одинцовская 
прокуратура тоже пошла на попятную. И, наконец, 
бедой стариков с Рублевки заинтересовался 
и пообещал помочь подмосковный предприни-
матель, владелец строительной фирмы.

Прошло всего две недели с момента нашей 
публикации, а уже по всем федеральным каналам 
прошли сюжеты, в которых молодой бизнесмен, 
стоя рядом с погорельцами, обещал под камеры, 
что старики до Нового года справят новоселье. 
Пенсионерам помогли найти временное жилье, 
их поселили в частной гостинице неподалеку 
от Барвихи. Бизнесмен-благотворитель несколько 
раз приезжал на участок к Чувахиным и один, и с 
архитектором. А потом имитация бурной деятель-
ности сошла на нет, и благотворитель... исчез.

«Я звонил ему неоднократно, спрашивал, 
когда же все-таки начнется строительство дома 
для Чувахиных, — рассказывает депутат Алек-
сандр Макаров. — В конце концов ему это, видимо, 
надоело, и он заявил, что ничего мне не обещал. 
Мне-то нет, а вот Чувахиным, причем под камеры, 
еще как обещал».

В итоге депутаты вернулись к плану А, ре-
шено было вновь оформить матпомощь для по-
горельцев. Но тут вмешался злой рок — внутри 
самого совета депутатов началась склока. В ре-
зультате депутаты судятся, глава поселения ушел 
в отставку. А жители остались и без власти, и без 
помощи. Нынешний состав совета депутатов даже 
бюджет на 2016 год не может принять.

Пока идет вся эта бюрократическая воз-
ня, случилась еще одна трагедия — умер Юрий 
Алексеевич Чувахин. Причем, как мы и напроро-
чествовали в своей первой статье, от воспаления 
легких. Говорят, он все время проводил у себя 
на участке, нередко оставался на ночь в курятнике, 
вот и застудился. Статья в «МК» заканчивалась 
риторическим вопросом: неужели нужно, чтобы 
старики замерзли насмерть, чтобы чиновники 
(все: муниципальные, районные и областные) 
опомнились и помогли погорельцам? Наш страш-
ный прогноз сбылся, но оказалось, что даже после 
такой трагедии ничто не изменилось...

 Недавно по телевизору показали сюжет 
из далекой российской глубинки: во время ново-
годних праздников в деревенский дом залетела 
петарда, и он сгорел. Соседи и власти скинулись 
и построили новый. Погорельцы уже готовятся 
справить новоселье. Но Чувахины живут не в глу-
бинке, а на Рублевке, в знаменитой Барвихе, где 
самая дорогая земля, где живут самые богатые 
люди. Не приведи господь попасть в беду рядом 
с такими соседями...

Елена БЕРЕЗИНА.

Конечно, всем нам хочется прожить 
жизнь так, чтобы никогда не звонить 
по 01, 02 и 03. Но, как показывают 
наши будни, такого не бывает, ведь 
жизнь то и дело преподносит нам свои 
неприятные сюрпризы и нештатные си-
туации.Вот и номера экстренных служб 
в Подмосковье изменились. Теперь 
следует набирать единый номер 112. 
Как работает эта служба, которая и по-
четна, и трудна?

Система в тестовом режиме в регионе на-
чала действовать с июня прошлого года, а уже 
с декабря 15-го вступила в промышленную экс-
плуатацию. Сегодня в ней работает около 3,5 тыс. 
операторов, социальный статус которых до сих 
пор не определен. В среднем на одного опера-
тора приходится около 50 тыс. жителей. 

— У нас набран полный штат, — говорят 
в самом крупном подмосковном городе Балаши-
хе.— В сутки принимаем по 750–800 звонков, уже 
адаптировались к работе. К нам обращается каж-
дый 3-й житель города. На первом месте «скорая 
помощь», потом полиция. Отвлекают от исполне-
ния обязанностей хулиганы, их ложные вызовы. 
Вычислить, персонифицировать этих шутников 
пока возможности не представляется.

Среди балашихинских операторов 112 
есть даже свои герои. Здесь рассказывают, 
что однажды по этому номеру позвонил авто-
любитель и сказал, что потерял ориентацию. 
«Выехал с АЗС, где заправился, проехал метров 
300 — и теперь стою на какой-то дороге, которая 
не знаю, куда ведет», — сбивчиво сообщил свою 
историю бедолага.

Вот попробуй помоги такому человеку.
Помогли. А знаете как? Поинтересовались, 

сохранился ли у него чек с автозаправки? К сча-
стью, сохранился, и по номеру чека удалось 
определить местонахождение заправки, кото-
рая благополучным образом находилась в базе 
данных. Операторы подсказали, как выбраться 
на федеральную трассу.

Служба работает. Но проблем еще много. 
Операторы просят региональные власти под-
нять зарплату, ввести их в единую тарифную 
сетку. А главное — до сих пор непонятен соци-
альный статус этой профессии, вопрос завис 

в воздухе. По своей сути она является государ-
ственной службой, но содержится на средства 
муниципальных бюджетов. Поди разберись: кто 
они такие — операторы 112 — и как их теперь 
называть?

Вопрос имеет значение. В частности, от него 
зависит, будут ли у операторов льготы при выходе 
на пенсию. Ведь в советские времена простые 
телефонисты выходили на заслуженный отдых 
на 5 лет раньше, «за вредность». А у операторов 
112 работа намного тяжелее.

Среди нерешенных на сегодняшний день 
проблем (это касается не только Балашихи, 
а всего региона) специалисты называют и та-
кую: звонящие часто воспринимают 112 как 
справочную службу, телефон доверия или как 
психологическую помощь. Может быть, в штат 
даже придется вводить психологов.

В ГУВД МО разделяют негодование своих 
коллег из 112 по поводу ложных сообщений, 
которые нам строить и жить совсем не помо-
гают. По каким-то причинам определить таких 
хулиганов могут только в ФСБ. Она, возмож-
но, и определяет, но информацией с полицией 
почему-то не делится.

— А было бы нелишне напомнить об от-
ветственности, — говорят в органах полиции. — 
Если ложный вызов, скажем, «скорой» считается 
мелким хулиганством и подпадает под Админи-
стративный кодекс с маленьким штрафом в 1–1,5 
тыс. рублей, то ложное сообщение о терроризме 
— это уже уголовная статья. Со штрафом 100 
тыс. рублей и заключением до 5 лет.

Владимир ЧУПРИН.

НОУ-ХАУ ПОДМОСКОВНАЯ 112 — ЭТО АМЕРИКАНСКАЯ 911
«Импортозамещение» экстренных служб: 
старые проблемы, новые герои

В «СКОРОЙ» 
БУДУТ РЕАГИРОВАТЬ 

НЕ ТОЛЬКО НА ЗВОНКИ, 
НО И НА СМС

Улучшить доступ к услугам «скорой помо-
щи» и других служб экстренного реагирова-
ния людям планируют подмосковные власти. 
С июня этого года любой житель области смо-
жет вызвать неотложку или аварийку с по-
мощью смс.

Как стало известно «МК», региональные вла-
сти намерены расширить функционал «Си-
стемы 112», подключив к делу современные 
средства связи. Например, в этом году будет 
введен голосовой автоответчик, что позволит 
сократить количество хулиганских звонков. 
А далее последует нововведение, которое 
в экспериментальном порядке уже было от-
работано в Люберецком районе. На единый 
номер, который пока не разглашается, любой 
житель Подмосковья может отправить экс-
тренное сообщение. В нем нужно указать суть 
происшествия и адрес, по которому следует 
выехать бригаде быстрого реагирования. На-
пример: «пожар на улице Павликова, дом 6». 

Это ноу-хау особенно полезно для граждан, 
страдающих нарушениями речи и слуха. Пока, 
правда, непонятно, как экстренные службы бу-
дут проверять достоверность этих сообщений. 
И будут ли перезванивать, если содержание 
сообщения покажется им неполным. Видимо, 
эти тонкости предстоит проработать в про-
цессе «эксплуатации» номера для смс. Кстати, 
впереди «Систему 112» ждет еще большая 
компьютеризация и глобализация. Например, 
пенсионеры смогут получать консультации 
медиков по Skype. Домой к пожилым больным 
будут приезжать медсестры с портативными 
ноутбуками и устанавливать связь с нужными 
врачами с помощью этой программы.

НОВОГОДНЮЮ 
ЕЛЬ ПРИЗНАЛИ 
ПОДХОДЯЩЕЙ 
«КОМПАНИЕЙ» 

ДЛЯ ПРИНЯТИЯ ВАННЫ
Продлить жизнь новогодним елям, найдя им 

новое применение, предложили населению 
специалисты подмосковного министерства 
экологии и природопользования.

Как стало известно «МК», вопрос утилиза-
ции живых хвойных деревьев в регионе будет 
окончательно решен к следующим новогодним 
праздникам, когда в Московской области до-
строят пеллетный завод, где получают биото-
пливо. Тогда распоряжаться сыгравшими свою 
главную роль деревцами начнут цивилизован-
но, как и во всем мире: организуют специаль-
ные центры и пункты сбора пушистых красавиц, 
откуда ели отправятся на переработку. Кстати, 
в скандинавских странах хвойные деревья от-
возят на мебельные фабрики, в Австрии из них 
делают топливные брикеты, а в США — бумагу 
и лекарства против гриппа.

Подмосковные же чиновники пока предлага-
ют населению четыре варианта полезного при-
менения лесных красавиц: принятие хвойных 
ванн (из прокипяченных иголок), изготовление 
подставок под кружки (из ствола, который 
нужно просто распилить на «блины»), скарм-
ливание животным в зоопарке или на ферме 
(хвою любят ламы, верблюды, слоны, коровы 
и козы), а также изготовление черенков для 
лопат, граблей и прочего рабочего инвентаря 
для приусадебных участков. 

РЕЦЕПТ ПОВЫШАЮЩЕЙ 
ИММУНИТЕТ ХВОЙНОЙ СОЛИ 

ДЛЯ ВАННЫ
Потребуется хвоя, сушеные мандариновые 

корки и обычная морская соль. Приготовление 
не займет много времени: достаточно пере-
тереть в порошок хвою и мандариновые кор-
ки в блендере и смешать их с морской солью 
в пропорции один к одному.

ШКОЛЬНИК ПРИЕХАЛ 
В БОЛЬНИЦУ С ШЕСТЬЮ 

ПАЛЬЦАМИ, А УЕХАЛ 
С ДЕВЯТЬЮ

Благодаря морозной погоде и быстрому 
приезду кареты 03 удалось спасти пальцы 
12-летнему жителю подмосковной деревни 
Селевкино Дмитровского района, который 
во вторник неосмотрительно засунул руку 
в циркулярную пилу.

Как стало известно «МК», днем шести-
классник помогал бабушке пилить дрова — 
в частном доме, где проживает семейство, 
печное отопление. Семья, к слову, приехала 
из Узбекистана, живет небогато. Ее глава Юрий 
Станиславович — мелкий бизнесмен, произво-
дит салаты, закуски. Его супруга сидит дома 
с двумя детьми (младшему ребенку годик). 
Старший, 12-летний сын посещает Новогри-
шинскую среднюю школу.

В роковой день мальчик подошел к работаю-
щей пиле, чтобы вытащить щепку. И мигом ли-
шился четырех пальцев на левой руке. Родные 
вызвали «скорую помощь». 

Медики, приехавшие буквально за несколько 
минут, аккуратно собрали утраченные пальцы 
в пакет и обложили их льдом. Мальчика доста-
вили в Дмитровскую больницу, где тут же от-
везли в операционную. В ходе вмешательства 
медики аккуратно соединили костные отломки, 
сухожилия. Таким образом удалось восстано-
вить три пальца. Фалангу мизинца пришить 
не получилось. Первый врачебный осмотр по-
казал, что пальцы вроде бы прижились.

Кстати, не последнюю роль в довольно 
удачном исходе операции сыграла минусо-
вая температура — ткани отрезанных пальцев 
не успели испортиться.

Теперь школьнику предстоит длительная ре-
абилитация. Пальцы, скорее всего, работать бу-
дут, но необходима длительная тренировка.

ЖИТЕЛИ ПОДМОСКОВЬЯ 
НАЧНУТ ПЕРЕДВИГАТЬСЯ, 

КАК МОНГОЛЫ
Новый вид транспорта — так называемые 

рельсовые автобусы — должны запустить в этом 
году в Московской области. 

Как стало известно «МК», согласно проекту 
новой схемы территориального планирования 
транспортного обслуживания Подмосковья, 
рельсовые автобусы станут курсировать на двух 
участках Большой окружной железной дороги: 
из Кубинки в Икшу и из Орехово-Зуева через 
Воскресенск и Коломну в Озера. Общая длина 
маршрутов составит около 250 км. Эти участки 
относятся к малозагруженным железнодорож-
ным направлениям (пригородные поезда пере-
возят здесь до 100 человек в сутки), поэтому 
необходимости делать на них остановки для 
полноценных электропоездов, состоящих 
из 6–12 вагонов, нет. А вот рельсовый автобус, 
который представляет собой мини-электричку 
на дизельном топливе и состоит всего из одно-
го или двух вагонов, будет весьма актуален 
на данных направлениях. Такой вид транспор-
та на сегодняшний день активно использует-
ся в Венгрии, Сербии, Монголии и Украине. 
По данным зам. руководителя департамента 
Института проблем естественных монополий 
Ильи Терешко, на некоторых участках Большого 
кольца Московской железной дороги средняя 
«населенность» поезда вообще составляет 
всего 10 человек. 

По словам сопредседателя общественной 
организации «Город и транспорт» Александра 
Морозова, рельсовые автобусы полезнее с эко-
логической и экономической точки зрения. 
«Нужно приветствовать развитие пригородного 
железнодорожного сообщения, ведь дороги 
и так перегружены, и на них постоянно образу-
ются заторы и пробки», — подчеркнул он. 

Кстати, не исключено, что в будущем рель-
совые автобусы запустят в окрестностях стан-
ций с самым низким пассажиропотоком: Яуза 
Ярославского направления, Маленковская 
Ярославского направления, Вешняки Казан-
ского направления, Ухтомская Казанского на-
правления.

ПРО «ЛЕС НАШ», ОТБИТУЮ ДАЧУ, ЧИНОВНИЧЬЕ ЧУДО 
И СТАРУХУ У РАЗБИТОГО КОРЫТА 
«МК» подвел итоги нашумевших 
выступлений 

ПОДМОСКОВНЫЙ ТРАНСПОРТ 
ПЕРЕДАЛИ «ШТАТСКОМУ 
СОВЕТНИКУ»

В Подмоско-
вье новый министр 
транспорта. Им на-
значен бывший со-
ветник губернатора 
Михаил Олейник (на 
фото). «Он будет 

отвечать за все, что связано с перевозками, 
общественным транспортом и логистикой», — 
прокомментировал назначение глава региона 
Андрей Воробьев. Одновременно власти Подмо-
сковья сократили должность зам.председателя 
регионального правительства по транспорту, 
которую занимал Петр Иванов, совмещавший с 
ней должность министра транспорта. Напомним, 
что на плечи Михаила Олейника ляжет сразу 
несколько крупнейших транспортных проектов: 
введение платной парковки, строительство не-
скольких платных железнодорожных переездов, 
трасс-дублеров и первой ветки наземного метро 
(легкорельсового трамвая), которая свяжет По-
дольск, Домодедово и Раменское.

АНТИКРИЗИСНЫЕ 700
Из бюджета Московской области выделено 

почти 700 миллионов рублей на поддержку по-
жилых людей. Речь идет как о неработающих, так 
и о работающих пенсионерах. По словам первого 
зампреда областного правительства Ольги Забра-
ловой, «одиноко проживающие граждане старше 
70 лет и семьи из пенсионеров, одному из которых 
больше 70 лет, будут иметь возможность получить 
прибавку в 700 рублей, если их доход составляет 
на каждого пенсионера 16,8 тысячи рублей, то есть 
два прожиточных минимума». На сегодняшний 
день в Подмосковье проживает около 82 тысяч 
граждан, которым полагается соответствующая 
льгота. Правда, ею можно воспользоваться, только 
придя в управление соцзащиты и написав соот-
ветствующее заявление. Эта «мера соцподдержки» 
выдается на 6 месяцев, а потом ее можно продлить 
максимум на 3 года. «К заявлению пенсионера 
должна быть приложена справка органа, осущест-
вляющего его пенсионное обеспечение, — сооб-
щили «МК» в Министерстве соцзащиты. — Выдана 
такая справка должна быть не ранее чем за месяц 
до дня обращения и содержать сведения о суммах 
денежных выплат, установленных пенсионеру на 
дату выдачи справки».
Что должно содержаться в заявлении:
1) фамилия, имя, отчество заявителя;
2) номер СНИЛСа;
3) гражданство;
4) адрес места жительства или пребывания;
5) реквизиты документа, удостоверяющего 
личность;
6) сведения о законном представителе лица 
либо о его представителе по доверенности;
дата заполнения заявления.

Подмосковье рискует увязнуть... При-
чем не в снегу и не в долгах, а в том, что 
обычно деликатно называют бытовыми 
отходами. Такую судьбу пророчат род-
ному региону специалисты по уборке 
мусора. Поэтому их фраза «Мы по уши 
в...» — не метафора. Все-таки в быто-
вых отходах они разбираются как ни в 
чем другом.

В Подмосковном регионе сейчас сложилась 
парадоксальная ситуация. Люди стремятся из-
бавиться от мусора, но при этом не платить за 
его утилизацию. Чиновники стремятся сокра-
тить количество свалок, но при этом не вводят 
в эксплуатацию новые мусоросжигательные 
заводы. А специалисты в сфере экологического 
менеджмента готовы свернуть горы... мусора, 
но их не устраивает цена вопроса. В итоге те 
самые нетронутые горы отходов становятся все 
выше и неприступнее. Давайте же разберемся, 
чем обеспокоены люди и какие пути решения 
проблем они предлагают.

Что беспокоит чиновников...
Власти Московской области встревожены 

нехваткой места для отходов на мусорных поли-
гонах. Технических мощностей, что есть сейчас, 
хватит, по их расчетам, лишь на 3,5 года. А что 
потом? Мусорный апокалипсис?.. Ежегодно в 
Подмосковье утилизируется более десяти мил-
лионов тонн мусора — это примерно пятая часть 
всех отходов страны за тот же период времени. 
В ближайшее время в регионе закроют 11 му-
сорных полигонов, останется лишь 14. Поэтому 

региональные власти призывают внедрять новые 
технологии утилизации мусора. Ситуацию может 
исправить лишь строительство мусороперера-
батывающих заводов. 

Бывший сотрудник одного из полигонов 
Николай САСОРОВ:

«Сейчас отходы утилизируются, как в 
каменном веке. Творится полный хаос, идет 
черный нал: на полигоны машинами завозят 
никем не учтенный мусор. Что завезли, како-
го класса опасности — никому не известно. 
Весовой учет не налажен, хотя по факту его 
ввели. Многие полигоны уже давно перепол-
нены, поэтому их пора закрывать. Очевидное 
решение проблемы — это строительство му-
сорных заводов. Но в «эпоху кризиса» оно 
ведется очень вяло».

Что беспокоит население...
Депутаты Мособлдумы предложили до-

бавить к ставке земельного налога плату за 
вывоз мусора. Оказывается, во всем Под-
московье до сих пор лишь 15% домовладель-
цев заключили договора на эту «услугу», и в 
первую очередь это сделали управляющие 

компании многоквартирных домов. Что ка-
сается частных владений, то за утилизацию 
твердых бытовых отходов жители коттед-
жей, деревенских домов и садовых домиков 
практически не платят. К тому же благодаря 
региональному закону «О благоустройстве» 
они имеют на это законное право, так как 
собственник дома может заключать договор на 
вывоз мусора по собственному усмотрению. 
По мнению же депутатов, эту норму нужно 
сделать обязательной и с 2016 года ввести 
штрафы за отсутствие договора на вывоз 
мусора: от 5 до 10 тысяч рублей.

Сотрудник одной из муниципальных 
служб ЖКХ Василий ФЕДОРОВ:

«А как посчитать, сколько должен платить 
человек за вывоз мусора? Расчет нужно вести 
по квадратуре или по количеству людей? Ведь от 
каждого человека разный... как бы это сказать, 
выброс. Один человек может произвести столько 
мусора, сколько 20 не произведут! Какая-нибудь 
пенсионерка Клара Захаровна, например, не 
может нагадить столько же, сколько какой-нибудь 
предприниматель Петр Семенович. Значит, если 
чиновники, утверждая тарифы, будут ориенти-
роваться на Петра Семеновича и его дачу, для 
любой бабули такая мзда станет побором. Это 
тупик... Задача у чиновников, видимо, такая: как 
бы нам собрать бабки? На мой взгляд, этой про-
блемой должны озадачиться муниципалитеты, 
которые, безусловно, постоянно кивают на свой 
убыточный бюджет. Но не надо забывать, что мы 
платим им налоги».

Что беспокоит мусорщиков...
Подмосковные власти вводят лицензии 

на транспортировку отходов. Это значит, что 
сваливать кучи на мусорных полигонах смогут 
лишь избранные — кто получил заветную ли-
цензию. Вот сейчас, например, экологическим 
компаниям хватает договоров с полигонами. И 
они довольны. А как будет дальше, они просто не 
представляют. По их предположениям, появится 
целая мусорная монополия. Лицензии будут в 
руках «околомуниципальных» прогосударствен-
ных дотационных структур, и в один прекрасный 
день какой-нибудь монстр-монополист задавит 
всех частников.

Комментарий руководителя одной 
из мусороуборочных компаний Виктора 
ШВЫРКО:

«Раньше над мусоровозчиками смеялись 
— думали, что мы едим мусор. Сейчас все от-
носятся уважительно, потому что думают, что 
мы много зарабатываем. Но это миф. В 2008 
году вывоз восьми кубометров мусора стоил 
4200 рублей. Сейчас — 5 тысяч. Получается, 
что за 7 лет наши доходы почти не возросли. А 
вот расходы увеличились в разы. Ведь тогда со-
лярка стоила 11 рублей, а сейчас — 37. И ко всем 
нашим бедам добавилась еще одна: началась 
подготовка к переделу рынка. Рынок уходит из 
рук частников, нас выдавливают дотационные 
предприятия. Таксисты уже давно зарабатывают 
больше, чем мы».

Светлана ОСИПОВА.

ПРОБЛЕМА ОБЛАСТЬ ЖДЕТ МУСОРНЫЙ АПОКАЛИПСИС
Все — от мэра 
до дворника, ратуют 
за чистоту, но не знают, 
как ее добиться
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На даче Струковых 
культурная жизнь бьет 
ключом: любительский 
театр «Классика» ставит 
спектакли, проходят 
показы русского 
костюма, выступают 
экологи с лекциями.

Предприниматель Бородин 
под камеры обещал, что Чувахины 
до Нового года справят новоселье...

Ключи от квартир в новом доме 
переселенцы получили перед самым 

Новым годом — 30 декабря.

В этом доме в 30-е годы жил 
Константин Паустовский.



КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сатирик. 4. Апофеоз. 10. Держава. 11. Апостол. 13. Дыня. 14. Тетя. 15. 
Гастроном. 16. Невежа. 18. Облава. 20. Ключица. 22. Экономия. 23. Тарантас. 24. Школьник. 
27. Побратим. 30. Аферист. 32. Анкета. 34. Резюме. 35. Мгновение. 36. Цирк. 38. Вино. 39. 
Самолет. 40. Комедия. 41. Сарафан. 42. Овчарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сардина. 2. Идея. 3. Изжога. 5. Письмо. 6. Флот. 7. Запятая. 8. Кастрюля. 9. 
Пародист. 10. Дневник. 12. Лежанка. 17. Журналист. 19. Бренчанье. 20. Команда. 21. Атрибут. 
25. Конкурс. 26. Крепость. 27. Прищепка. 28. Иллюзия. 29. Нарцисс. 31. Реформа. 33. Амфора. 
34. Резерв. 37. Каша. 38. Вина.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бутылка из-под шам-
панского, наполненная десятикопеечными мо-
нетами. 4. Опытный специалист, у которого 
консультируются. 10. Одежда, перепавшая с 
чужого плеча. 11. «Развитие» спорта в сторо-
ну упрощения элементов. 13. Спасительница 
набожного человека в трудные времена. 14. 
«Лимонад» в желтых бочках. 15. Толпа, собрав-
шаяся для поздравления босса. 16. Количество 
спортсменов-призеров на пьедестале поче-
та. 18. Столкновение, превратившее автомо-
биль в груду металлолома. 20. «Театральная» 
конфетка. 22. Мечтатель, смотрящий на мир 
сквозь розовые очки. 23. Птица, которую спасла 
Дюймовочка. 24. Денежная сумма, потерянная 
неудачливым клиентом казино. 27. «Триколор» 
на перекрестке. 30. Судья на выставке собак. 
32. Врач, проходящий последипломную прак-
тику. 34. Короткий бой. 35. Ребенок, живущий 
за счет родителей. 36. Наклон лайнера в по-
лете. 38. Сапоги из оленьего меха. 39. Пять 
копеек на марке, проданной за тысячу рублей. 
40. Зал или спальня в квартире. 41. Желтый 
вестник разлуки в песне Наташи Королевой. 
42. Последствие быстрого таяния снега или 
затяжных ливней.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Транспорт» для путеше-
ствия в страну снов. 2. Бревенчатые «хоромы» 
крестьянина. 3. Работа, предшествующая ши-
тью. 5. Рогатая кормилица крестьянской семьи. 
6. «Пение» летящего комара. 7. Пузатый мужик, 
который весит больше центнера. 8. Человек, 
добивающийся своих целей тонким и умелым 
обращением с людьми. 9. «Слезливая» рептилия. 
10. Врач, назначающий специальную обувь. 12. 
Домашнее насекомое, с которым у Буратино 
был конфликт. 17. Итальянский жандарм. 19. 
Место в реке, где течения образуют враща-
тельное движение. 20. Бесплотный бродяга 
по средневековому замку. 21. Ледяная гора, 
плавающая в океане. 25. Медицинское просве-
чивание. 26. Похожий на белку грызун с очень 
ценным мехом. 27. Спиртовая «тряпочка» для 
протирания компьютера. 28. Самое ровное ме-
сто у российских дорог. 29. Процент, взимаемый 
банками при учете векселей. 31. Часть головы, 
которую чешет человек в затруднительном по-
ложении. 33. Яма, куда «провалилось» село. 
34. Реприза участников драмкружка между 
номерами школьного концерта. 37. «Рабочая 
смена» совы-охотницы. 38. Время суток, когда 
Винни-Пух ходит в гости.
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куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
 

ПИРАМИДА
под Москвой,

19 км от МКАД
по Новорижскому 

шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Кунцевская" 
т. 8-967-050-05-79

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-585-67-60,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД! 
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ релакс 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Гадали и Пугачева, и Киркоров. А вот, скажем, 
Леонтьев и Басков к процессу угадывания судьбы 
относятся скептически. Верка Сердючка любила 
колядовать, но вознаграждение использовала не 
для себя. Зато Анастасия Спиридонова поведала 
нашему корреспонденту, как в детстве ходила с 
гармошкой по домам. Любава Грешнова призна-
лась, как билась в истерике, когда вызывала суже-
ного, а Тамара Гвердцители, погадав на будущего 
мужа, действительно с ним встретилась.

Актриса Любава Грешнова советует не га-
дать, а обращать внимание на знаки судьбы.

— В детстве и юности гадания меня увлекали. 
Сейчас считаю, что любое гадание — это програм-
ма, которую мы сами закладываем себе в подсо-
знание и начинаем ждать предсказанного.

В детстве я, как и все девочки, гадала в Свят-
ки. Писала имена и клала бумажки под подушку. 
Пускала кораблики в воде. К какому берегу при-
бьется, оттуда и ждать чуда. Но самое запоми-
нающееся гадание — на зеркалах. Нужно создать 
коридор из зеркал и в полной темноте со свечой 
ждать появления своего суженого в отражении. 
Но маленьких девочек никто не предупреждает, 

что может появиться не только принц, но и всякая 
нечисть. Я уж не помню, что мне там почудилось, но 
визжала и кричала я долго. А принца так и не уви-
дела. Так что аккуратнее будьте с гаданиями. 

Приемлемым считаю гадание по книге, осо-
бенно по Булгакову. Нужно задать вопрос, загадать 
страницу и строку. Читать нужно подтекст. 

Но есть более весомое, чем гадание. Это 

некоторые знаки судьбы. Так называемые надписи 
на плакатах по дороге, фразы прохожих…

Победительница шоу «Один в один» Анаста-
сия Спиридонова колядовала в Великих Луках.

— Такое может происходить только в дере-
венских домах. Среди нас всегда был мальчишка, 
который носил баян или гармошку, а мы пели и 
танцевали. Надевали платки, раскрашивали щеки 
и одевались в длинные разноцветные юбки. На 
улице стояли морозы, но почему-то не было холод-
но. В каждой квартире нам давали конфеты. 

Колядовал в детстве и Андрей Данилко. Но 
заработанное не тратил. «Если давали деньги, — 
рассказывал он нашему корреспонденту, — я их 
откладывал до весны. А потом покупал матери 
на 8 Марта тюльпаны, я их очень любил. И всег-
да загадывал: если денег подарят за колядки 
много, значит, у меня все будет хорошо и удача 
улыбнется.

Тамара Гвердцители вспомнила, что в двад-
цатилетнем возрасте гадала на суженого:

— Гадала двумя разными способами. Оба не 
выходили за рамки дозволенного. Через два года 
встретила того, на кого мне было указано.

Не чужда мистики и Алла Пугачева. Певи-
ца не скрывает, что первого мужа ей нагадала 
цыганка, пообещав, что певица встретит своего 
суженого-ряженого, как только в первый же день 
придет на работу. Тогда будущая Примадонна акку-
рат устраивалась в цирковое училище. Собственно 
говоря, Орбакас оказался вторым встречным. Но 
когда певица по простоте душевной поведала 
ему, что выйдет замуж за первого, кого увидела, 
молодой человек заметил, что тот, вслед кому она 
сейчас так внимательно смотрит, женщинами не 
интересуется. «Выходит, мой суженый вы?» — уди-
вилась Алла, и брак действительно случился.

Не скрывает Алла Борисовна, что и ее брак 
с Киркоровым тоже случился под влиянием не-
которого гадания. Тогда певица, будучи однажды 
в расстроенных чувствах, пообещала Богу, что 

выйдет замуж на первого, кто войдет в дверь ее 
дома. Этим человеком оказался Филипп, и Пуга-
чева повелась на знак судьбы.

Впрочем, и сам Филипп Киркоров уверяет, 
что Алла была предназначена ему самим прови-
дением, ведь именно Ванга пообещала, что он 
женится на первой женщине, которую увидит после 
встречи с ней. А ею оказалась Алла Борисовна.

А вот Валерий Леонтьев, хотя ему прорица-
тельница предсказала в жизни многое: и славу, 
и путешествие в Индию тогда, когда певец был 
еще невыездным, относится скептически и к свя-
точным забавам, и вообще к любым народным 
«гадальным промыслам», например, к ворожбе. 
«Догадываюсь, что всю жизнь я пью любовные 
привороты литрами, — смеется Леонтьев, — но, 
видно, зелья на меня не действуют. Ведь если 
одна-другая-третья в один и тот же момент к себе 
привораживает, меня бы целыми днями трясло и 
шарахало. Но, видимо, в мой адрес колдовство 
не работает». 

Не гадает в Святки и Николай Басков. «Я от-
ношусь к этому скептически, — пожал плечами ар-
тист, — над судьбой надо работать, а не ждать, что 
свалится на голову. И моя нынешняя подруга Софи 
тоже не бродит по зеркальным лабиринтам».

Однако гадалки именно Баскову предсказали 
в этом году брак.

Рок-дива Ольга Кормухина против гаданий, 
считает такие забавы грехом. Зато ей самой было 
великое предсказание. Но сделал его духовник — 
старец Николай Гурьянов. Он предсказал певице 
скорую встречу с будущим мужем и даже назвал 
день рождения их будущего ребенка, хотя в тот 
момент Ольга думала про уход от мирской жизни. 
Действительно, очень скоро Кормухина повстре-
чала мужа — Алексея Белова, и не где-нибудь, а 
на ступенях, ведущих в храм! В обозначенный 
старцем срок родилась и их дочь Анатолия. 

Татьяна ФЕДОТКИНА, 
Лилия ШАРЛОВСКАЯ. 

МИСТИКА  
ОТ ЗВЕЗДЫ

ОБЫЧАИ

Несмотря на то что православная цер-
ковь не одобряет гаданий в Святки, эти 
древние традиции по-прежнему пользу-
ются популярностью. Люди знаменитые 
исключением не являются. 

98 лет назад у россиян появился 
новый праздник. Наши прадедуш-
ки и прабабушки стали отмечать 
Новый год №2, Старый Новый год.

«Виноват» Ленин, подписавший 26 
января 1918 г. декрет, согласно которо-
му страна переходила на Григорианский 
календарь, принятый в большинстве ев-
ропейских стран. После того как граж-
дане встретили приход 1919 года по уза-
коненному новому календарю, во многих 
семьях отпраздновали еще и Новый год 
«по старому стилю». Эта привычка никуда 
не делась. 

А из привычного всем календаря разом 
исчезло почти 2 недели, поскольку согласно 
тексту постановления Совнаркома после 31 
января наступает сразу 14 февраля. Дело 
в том, что европейские ученые еще за не-
сколько веков до того пришли к выводу, что 
Юлианский календарь не обеспечивает 
максимальную точность отсчета земного 
времени, и предложили взамен его «усо-
вершенствованный» календарь, названный 
по имени Папы Римского Григория XII. 

Чтобы реальный годовой цикл вра-
щения Земли вокруг Солнца максимально 
совпадал с календарным отсчетом време-
ни, ученые предложили в Григорианском 
календаре по-иному назначать високосные 

годы. Предложенная ими формула ока-
залась довольно-таки «заковыристой», 
однако в упрощенном виде алгоритм 
можно представить так: в Юлианском ка-
лендаре високосными являются все года, 
порядковые номера которых кратны 4, а 
в Григорианском високосных лет мень-
ше, поскольку из их списка исключаются 
некоторые годы с порядковым номером, 
кратным 100. По Григорианскому правилу 
такие годы, оканчивающиеся на два нуля, 
являются високосными лишь тогда, когда 
их порядковый номер кратен 400. (Напри-
мер, 1600 и 2000 гг. — високосные, а 1700-й, 
1800-й, 1900-й... — обычные.) В результате 
если в Юлианском календаре из каждых 
400 лет сто являются високосными, то в 
Григорианском календаре таковых будет 
лишь 97. 

За счет такой специфической форму-
лы отсчета дней Григорианский календарь 
постепенно все больше и больше «обго-
няет» Юлианский. При введении такого 
календаря в конце XVII века эта разница 
составляла лишь 10 дней. А к моменту вве-
дения «нового стиля» в большевистской 
России разрыв достиг уже 13 суток: после 
31 января наступило сразу 14 февраля. В 
перспективе Юлианский стиль «отдалит-
ся» еще на один день, и потому Старый 
Новый год придется отмечать в ночь с 14 
на 15 января. Впрочем, случится это еще 
не скоро: изменение даты Старого Нового 
года наступит начиная с 2101-го. Кто-то из 
нынешних новорожденных до этого со-
бытия наверняка доживет.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ СТАРЫЙ НОВЫЙ ГОД?
Необычный праздник 
со временем будет 
отмечаться позже

Все озабочены поисками молодых режис-
серов. Отчаявшиеся утверждают, что их 
вообще нет. Лучший способ открыть даро-
вание — дать ему сцену, причем не учеб-
ную, а академическую, которая спросит с 
новичков по гамбургскому счету. Именно 
таким путем пошел Вахтанговский театр, 
где стартовала неделя показа дипломных 
спектаклей режиссерского факультета 
«Щуки». Руководитель мастерской Римас 
Туминас.

Четверка его учеников предъявляет публике 
свои спектакли. Зритель не приглашенный, билеты 
в кассе от 300 до 800 рублей. Даже за такие деньги 
можно спросить серьезно: «А чего это вы нас дурите?» 
или «Молодым везде у нас дорога». 

— Ребята дебютируют, и вместе со зрителем 
мы посмотрим, как их спектакли «встанут» на Но-
вой сцене, как здесь приживутся, и если хотя бы 
два спектакля продолжат свою жизнь, это будет 
большое дело и для меня, и для них. Я считаю, что 
надо немножко усложнить им условия жизни, по-
местить в ситуацию, где нет поблажек. Это важно 
и человечески, и профессионально.

У Туминаса своя система воспитания: он не 
читает лекций, не контролирует жестко, то есть, 
по его словам, лучше «ставить спектакль не ставя, 
играть не играя…». А вот его тематические семестры 
предполагают изучение одного автора и подготовку 
самостоятельного эскиза по его произведению. 
А если эскиз одобрен, то начинается работа над 
спектаклем. И вот такое право получили четверо: 
три парня, одна девушка. Серию показов открывает 
Хуго Эрикссен спектаклем «За закрытыми дверями» 
по пьесе Сартра. 

О нем известно, что он наполовину норвежец, 
учился в школе-студии МХАТ, выступал как актер. 

Его режиссерский дебют — спектакль «Арто и его 
двойник». Работал в Вахтанговском ассистентом 
режиссера на «Евгении Онегине» и «Беге».

Зал на удивление полон — по словам адми-
нистрации, билеты на неизвестных режиссеров 
раскупили довольно быстро. На черном полу новой 
сцены — 42 стула, из них две дюжины — венские. 
И одна дверь, в которую кулаком отчаянно стучит 
мужчина с видом мачо. Спустя несколько минут к 
нему присоединятся две дамы.

— А вы давно?
— Да нет, в четверг.
— А от чего?
— От газа.
Три покойника в одном пространстве на пороге 

ада. Известную философскую драму разыгрывают 
три молодых актера Вахтанговского: Владимир Лог-
винов, Мария Волкова, Полина Кузьминская. Ставка 
режиссером Эрикссеном сделана, кажется, только на 
их мастерство. Никаких подпорок в виде декораций, 
видео и прочих трюков. Тройка все время крупным 
планом в разных комбинациях: монолог, диалог, 
конфликт на троих. Разве что музыка (Василий Ми-
хайлов) поддерживает напряженное действие на 
пороге ада. А это напряжение тугое, как каучук, пуль-
сирует, как воспаленная кровь в вене. Три грешника 
со своими признаниями перед лицом…

Ставка оправданна — отличные получились 
работы. Во всяком случае, Владимир Логвинов (Гар-
сэн), который практически не занят в репертуаре, 
оказался обладателем редкого на сегодняшний 
день амплуа — неврастеника. Хрупкий, но с особым 
тембром голоса, подчеркивающего его мужскую 
природу, очень органичен. Полина Кузьминская в 
роли «проклятой женщины» (нетрадиционной ориен-
тации) очень интересна, ну а Марию Волкову (она из 
всей тройки, пожалуй, наиболее известна публике) 
вообще не узнать. Нервная, жеманная блондинка — 
детоубийца, и это сыграно блестяще.

Впереди еще три спектакля: «Актерская гибель» 
в постановке Владимира Бельдияна, «В Париже» 
Гульназ Балпеисовой и «Король умирает» Анатолия 
Шульева.

Марина РАЙКИНА.

СТАВИТЬ НЕ СТАВЯ, ИГРАТЬ НЕ ИГРАЯ
Вахтанговский театр 
открыл неделю 
режиссерских показов

Оказаться на борту теплохода, 
плывущего по Волге, создать 
мультфильм по мотивам дружбы 
козла Тимура и тигра Амура или 
же понаблюдать за первым вы-
ходом из берлоги медвежат... 22 
января в ЦДХ на Крымском Валу 
открывается фестиваль приро-
ды «Первозданная Россия». На 
выставке будут представлены 
тысячи фотографий из самых за-
поведных уголков нашей страны, 
десятки документальных филь-
мов о природе. У посетителей 
будет возможность пообщаться 
с известными путешественника-
ми, руководителями заповедни-
ков, фотографами. 

За три года своего существования 
фестиваль стал самым крупным про-
ектом о природе в Москве. За месяц 
его посещают в среднем 150 тысяч 
человек. 

— Мы еще и самый путешествую-
щий по миру проект: за два года мы 
объехали более 70 стран, — расска-
зал руководитель фестиваля, прези-
дент российского Союза фотографов-
анималистов Олег Пантелеев. — Наш 
проект многогранен: это и фильмы о 
природе, и народные промыслы. Но 
основную часть экспозиции составляют 
фотографии. В этом году будет около 40 
различных тематических выставок как 
профессионалов, так и любителей. 

Каждый год на фестивале выби-
рают главную тему экспозиции. В 2014 
году в центре выставки была русская 
Арктика, в 2015-м — Кавказ. На III фе-
стивале таким «головным» проектом 
станет аудиовизуальная инсталляция, 
посвященная Волге. В одном из залов 
ЦДХ посетители смогут оказаться на 
борту плывущего по главной российской 
реке теплохода. 

— Этот проект родился в 2013 
году на конференции, посвященной 
художникам братьям Чернецовым. В 
позапрошлом веке они попытались 
зафиксировать на своих полотнах всю 
Волгу, создать самую подробную па-
нораму этой реки. В итоге получилось 

728 погонных метров рисунка. Нечто 
подобное решили сделать и мы, но ис-
пользуя современную технику, — рас-
сказал идейный вдохновитель проекта, 
директор ЦДХ на Крымском Валу Васи-
лий Бычков. 

Около 10 дней участники экспеди-
ции плыли по Волге на теплоходе. На 
судне были установлены по две камеры 
на каждом борту, которые 24 часа в сутки 
снимали прибрежные пейзажи. 

— В итоге у нас получилось 24 те-
рабайта видео. В отдельном зале ЦДХ 
будут установлены два 40-метровых 
экрана, на которых будет транслиро-
ваться отснятый нами материал. У по-
сетителей фестиваля должна создаться 
иллюзия, что они находятся на борту 
нашего теплохода...

Будут на фестивале и тематические 
площадки. Одна из них расскажет об 
уникальной дружбе козла Тимура и ти-
гра Амура. Здесь можно будет увидеть 
ранее не обнародованные фотографии 
животных, понаблюдать за их взаимо-
отношениями в режиме реального вре-
мени при помощи прямой трансляции с 
четырех установленных в Приморском 
сафари-парке камер. Более того, в день 
открытия фестиваля планируется ввести 
в эксплуатацию еще и пятую камеру. 
Дети же под руководством художников-
анималистов смогут вылепить из пла-
стилина фигурки тигра и козла, потом 
же снять о них мультфильм. 

— В день открытия фестиваля ис-
полнится два месяца, как Тимур и Амур 
живут вместе, — рассказал директор 
сафари-парка Дмитрий Мезенцев. — Я 
рассматриваю их взаимоотношения как 
пример людям: совершено разные жи-
вотные живут мирно, люди же постоянно 
что-то делят, воюют.

К слову, Дмитрий Мезенцев рас-
сказал, что за это время тигр Амур 
перестал воспринимать как добычу не 
только козла Тимура, но и других его 
соплеменников: «Когда мы проводим 
мимо Амура других козликов, он со-
всем на них не реагирует. Хотя мог бы 
и наброситься». 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

На самом известном фестивале  
о природе можно будет увидеть  
северное сияние и снять мультик  
о дружбе тигра и козла

«ПЕРВОЗДАННАЯ 
РОССИЯ» ОТПРАВИТ 
ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
К ТИМУРУ И АМУРУ
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Еду себе спокойно по ямам. Как вдруг 
дорога!

Что-то пошло не так, и шаман вызвал вместо 
дождя проституток.

Поворачивая холодный кран на кухне, Олег 
научился корректировать тональность пою-
щей в душе жены.

Говорят, что лучшее средство от одиноче-
ства — это женитьба. Не знаю, не знаю... 
Неужели не существует более гуманных 
способов?

Вот почему на уроках труда девочек учат 
шить юбочки и переднички? Умение за-
бивать гвозди, чинить стулья и вкручивать 
лампочки пригождается в жизни гораздо 
больше!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 14.01.2016)
1 USD — 76,4275; 1 EURO — 82,7175.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Любовь Виролайнен (1941),  актриса («Лю-
бить человека»)
Фэй Данауэй (1941), американская актриса, 
лауреат премии «Оскар»
Людмила Пинаева (1936), спортсменка, 
трехкратная олимпийская чемпионка
Анатолий Рыбаков (1911–1998), писатель 
(«Кортик», «Дети Арбата»)
Анна Самохина (1963–2010), актриса («Узник 
замка Иф», «Воры в законе»)
Стивен Содерберг (1963), кинорежиссер 
(«Секс, ложь и видео», «Эрин Брокович», 
«Одиннадцать друзей Оушена»)
Иероним Уборевич (1896–1937), командарм 
1-го ранга
Валерий Харламов (1948–1981), знамени-
тый хоккеист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно, 
снег, местами метель, местами гололеди-
ца. Ветер ночью юго-западный, западный, 

5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с, днем 
западный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 
м/с. Температура ночью в Москве -11…-9°, 
днем в Москве -8…-6°. 
Восход Солнца — 8.48, заход Солнца 
— 16.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
будет спокойная.

ДАТСКИй УГОЛОК

Новый год по старому стилю.
День рождения Трубопроводных войск 
России.
1813 г. — русские войска перешли Неман. На-
чало освобождения Европы от Наполеона.
1814 г. — в Петербурге открылась Импера-
торская публичная библиотека (ныне Рос-
сийская национальная библиотека).
1863 г. — в России введена монополия на 
продажу спиртного.
1914 г. — впервые в мире Генри Форд 
применил конвейерный метод сборки 
автомобилей.
1929 г. — образована Московская 
область.
1966 г. — умер знаменитый конструк-
тор ракетно-космических систем Сергей 
Королёв.
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«Здравствуйте! Я мать пьющего сына, которому 
всего 30 лет. У него семья, но все чаще и чаще он 
уходит в запой. Сначала это длилось 2 дня, по-
том 4. Пару дней выходит из этого состояния,
3 дня — нормальный человек. А дальше — по кругу. 
Сам он только раз изъявил желание справиться с про-
блемой, попробовали закодировать. Но, к сожалению, 
не помогло, т.к. хватило сына только на месяц. Сейчас 
сын в отпуске и пьет напропалую. Сердце рвется от 
боли, сын пропадает как человек, рушится его семья. 
Родные советуют отстать от него, и пусть сам решает, 
но как мать может бросить в беде родное дитя?! Он 
просто окажется на помойке и потом уже его не выта-
щить. А на днях мне его товарищ подсказал средство, 
которое может помочь держаться и не пить.
     Средство это — «Коперин форте», способный вызвать отвращение к алкоголю. 
Но мы не знаем, где его приобрести. Помогите найти препарат, очень надеюсь, что он 
поможет!

     Воронцова Л.М., г. Барнаул»
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СОГР № RU.77.99.88.003.E.000298.01.15 от 16.01.2015 г., БАД. Реклама

Подробно узнать о «Коперин форте» вы можете
по бесплатному телефону 8-800-555-45-03,

ежедневно с 9:00 до 20:00

В Лондоне продолжается представи-
тельный турнир по снукеру «Мастерс». 
16 лучших игроков (а в ночь со среды 
на четверг их останется всего 8) сра-
жаются за солидный призовой фонд, 
сулящий победителю финала 200 000 
фунтов стерлингов. Но едва ли не са-
мым притягательным во всем турнире 
изначально выглядело возвращение в 
большую игру Ронни О'Салливана, для 
которого последним крупным турни-
ром, в котором он принял участие, был 
прошлогодний чемпионат мира.

В третий игровой день к столу вышел Рон-
ни О'Салливан, до этого замеченный лишь в 
квалификации германского «Мастерс». В со-
перниках — Марк Уильямс, который сам 3 года 
не попадал на турнир.

Два возвращенца
«Я гляжу на проделанную работу и не верю 

в результат. До сих пор не понимаю, как я смог 
вернуться в топ-16. Я не очень усердно и часто 
тренируюсь, а это отражается на игре. Конечно, 
я делаю все от себя зависящее, но не могу ска-
зать, что доволен своей формой. Но я не пере-
живаю по этому поводу как прежде. Я понял, 
что моя лучшая игра уже позади и я никогда не 
смогу демонстрировать снукер былого уровня. 
Матчи иногда получаются хорошими, а иногда 
и не очень. Бывает, что промахиваюсь из таких 
положений, из которых нельзя промазать», — 
делился Марк перед матчем с О'Салливаном.

Относительно своего соперника в первом 
раунде «Мастерс» Марк сказал: «Моей главной 
задачей на сезон было вернуться на «Мастерс», 
что я и сделал. Ронни — не самый лучший со-
перник для первого матча. Абсолютно не важно, 
какой перерыв был у него в игре — год или 
два. Он все еще заметно сильнее любого игро-
ка. Ни один снукерист так и не приблизился 
к уровню его мастерства. Любой, кто станет 
с этим спорить, солжет. О'Салливана можно 
обыграть, и мне это под силу, но это не отме-
няет того факта, что он лучший игрок в мире. 
Я много раз играл с Ронни, и каждый раз он 
демонстрировал идеальный снукер. Я бы хотел, 
чтобы хоть раз или два он сыграл против меня 
ниже своих возможностей, но такого никогда 
не происходило».

При этом Уильямс отметил, что, как бы 
ни сложился матч с О'Салливаном, он будет 
стараться получать удовольствие от каждого 
мгновения игры. Насколько это получилось у 
Марка? Пусть он и говорил, что получит удо-
вольствие как от победы 6:5, так и от поражения 
0:6, надо полагать, что в этой игре для Уильямса 
было немало приятных моментов. А когда при 

счете 2:2 Марк сделал рывок и вышел вперед 
4:2, и вовсе запахло сенсацией, ведь главный 
фаворит турнира оказался очень близок к по-
ражению от записного аутсайдера.

Судите сами, но еще до старта турнира 
букмекеры предлагали за итоговую победу 
Ронни не самый щедрый коэффициент 4.00, 
в то время как шансы Уильямса оценивались 
в 51.00. Понятно, что столь низкий коэффици-
ент на Марка обусловлен не его слабостью, а 
соперником, который достался в первом же 
раунде, но цифры завораживали. В поражение 
О'Салливана не верили даже букмекеры. Рон-
ни уступал 2:4, а коэффициент за его победу 
оставался в районе 1,5. И, как оказалось, бук-
мекеры знали, что Ронни еще не сказал своего 
победного слова.

Крайне неприятные 2:4 англичанин быстро 
превратил в 4:4, и вот уже психологическое 
преимущество на его стороне. Но еще перед 
матчем Марк говорил, что в любом случае будет 
играть расслабленно. Он не ставит перед собой 
цели победить любой ценой. Надо было лишь 
дождаться, когда Ронни даст еще один шанс. 
Но шансов, на которые его грозный соперник не 
особо щедр, валиец больше не получал.

Выход в четвертьфинал находился на рас-
стоянии пары фреймов для каждого из игроков. 
Первым этот шаг сделал Ронни — 5:4. Но Марк 
сравнивает счет и доводит дело до решающего 
фрейма — 5:5. Сразу вспомнились слова валий-
ца перед матчем, когда, говоря о возможной 
победе над О'Салливаном, Уильямс назвал 
конкретный счет — 6:5!

«С такой игрой  
не побеждают»
Естественно, на табло по итогам встречи 

горели именно эти цифры. Но в какой последо-
вательности? 11-й фрейм вышел очень упорным 
и напряженным, но тверже нервы оказались у 
О'Салливана, который и отпраздновал победой 
свое возвращение на «Мастерс» в частности и 
в снукер в целом. В контровом фрейме Уильямс 
осознанно пошел на риск, пытаясь развить ата-
ку, забив красный через другой шар. Плант не 
прошел, и именно этот момент после встречи 
Марк и назовет ключевым во всем матче.

Делать какие-либо выводы по одному мат-
чу, несомненно, преждевременно. Тем более 

что уже в четвертьфинале Ронни предстоит 
встреча со вторым фаворитом букмекеров — 
Марком Селби. Сладких соперников на этом 
турнире нет, но О'Салливан успешно прошел 
тренировку боем. Хватит ли его на следующие 
матчи? На руку ли англичанину формат финала, 
играющегося до побед в 11 фреймах?

Быть может, столь сложный и затяжной 
матч пойдет Ронни только на пользу. Серьез-
ной соревновательной практики у англичанина 
давно нет, а такая проверка боем от опытного 
соперника дорогого стоит. Осталось только 
узнать: получил ли Уильямс удовольствие? 
Зрители точно получили.

Оказалось, что получил. «Только Ронни 
способен собирать на матчи по снукеру такие 
толпы болельщиков. В такой обстановке при-
ятно играть, — делился Уильямс после матча. 
— Я старался, но соперник играл лучше. Не 
считаю, что совершил ошибку в 11-м фрейме. 
Удар был нанесен под правильным углом, но я 
понимал, что красные могут раскатиться как 
угодно. Этим шансом необходимо было по-
стараться воспользоваться».

«В этом матче много ошибался и я, и мой 
соперник, но нервозности в моей игре не было. 
Меня давно преследуют проблемы со спиной, 
что мешает мне демонстрировать лучший сну-
кер. Болей сейчас не испытываю, но некоторые 
игровые элементы мне не удаются. С такой 
игрой рассчитывать на победы не приходится. 
Сегодня соперник простил меня, но в дальней-
шем мне надо больше стараться», — сказал 
после выхода в четвертьфинал О'Салливан.

Суперформа Селби
Кто бы мог подумать, что в этот игровой 

вечер возвращение в большую игру Ронни 
станет лишь разогревом перед сольным вы-
ступлением лидера мирового рейтинга Марка 
Селби? Почему сольным? Да просто соперник 
Селби — Уолден — в этом матче по сути и не 
имел шансов проявить себя, набрав в общей 
сложности 133 очка, но так и не выиграв ни 
одного фрейма. Селби же был прекрасен, де-
монстрируя близкий к идеальному снукер. В 
каждом из выигранных фреймов Марк делал 
победные серии от 61 до 113 очков. Он с види-
мой легкостью забивал такие шары, на которые 
без крайней необходимости не пошел бы ни 
один профессионал. И, что немаловажно, играл 
Селби с явным удовольствием.

Теперь в четверг, в 16.00 по московскому 
времени, нас ждет, возможно, самый захваты-
вающий поединок на этом «Мастерсе». Марк 
Селби против Ронни О'Салливана. Первый про-
тив первого из первых. Не пропустите!

Александр ПОКАЧУЕВ.

Марк УИЛЬЯМС: «О'Салливан намного круче любого игрока,  
и не важно, сколько турниров он пропустил»

Глава независимой комиссии Всемир-
ного антидопингового агентства Ри-
чард Паунд, как известно, давно уже 
анонсировал: информация, которая 
содержится во второй части отчета 
ВАДА, полностью изменит представле-
ние людей об устройстве современно-
го спорта. Вау-эффект планируется как 
раз на четверг. Что-то случится. И то ли 
развернет историю развития спорта, 
то ли всего лишь развернет движение 
финансовых потоков в спорте. 

«Не думаю, что мы когда-нибудь полностью 
искореним допинг, но ряд побед в борьбе с ним 
можем одержать. Например, люди узнают, что 
допинга в спорте больше, чем они думали. Когда 
вторая часть доклада будет опубликована, в 
мире будет наблюдаться так называемый вау-
эффект. Полагаю, люди будут недоумевать: как 
такое могло произойти в современном мире? 
В докладе будут данные о действиях, полностью 
противоречащих всем моральным принципам 
спорта». 

Все-то Паунд, делая вброс о содержании 
второй части расследования, продумал — даже 
то, что не стоило озвучивать выводы комиссии, 
например, перед Рождеством, доклад тогда 
может остаться незамеченным. «Мы же хотим 
добиться максимального эффекта».

Максимальный эффект готовился с боль-
шими материальными тратами — в сумме 
стоимость всех мероприятий (расследования 
комиссии) составит примерно $1 млн. Но глава 
независимой комиссии выразил надежду, что 
для людей это не будет иметь большого значения 
на фоне того влияния на мировой спорт, которое 
окажет расследование. 

Чего можно ждать от доклада? 
То, что лежит на поверхности, — наказание 

кенийских легкоатлетов, подобное наказанию 
российских. И, конечно же, подтверждение кор-
рупции в самой ИААФ.

Кенийцы нас, пусть простят, волнуют в этой 
ситуации мало. А вот только что завершился 

визит комиссии ИААФ в Москву во главе с Руне 
Андерсеном (созданной после нашего отстра-
нения от международных стартов), от рекомен-
даций которой будет зависеть, смогут ли рос-
сийские легкоатлеты выступить на Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро.

Если сейчас нам расскажут, пусть даже 
не особенно доказательно, о чем-то совсем уж 
«страшном» в мире ИААФ, кто будет возвращать 
спортсменов в Рио и вообще на международные 
старты? 

Ведь за рассказом следуют санкции. Силы, 
брошенные на комиссию ИААФ в России, могут 
понадобиться и самой ИААФ. Ведь и на нее най-
дутся свои комиссии, призванные решать, что 
делать с руководством и как быть с рекордами 

последних — даже не знаю, что сказать — лет 
или десятилетий? Глава комиссии ИААФ назвал 
переговоры в Москве с ОКР открытыми и от-
кровенными, это уже хороший знак для нас. Но 
и для главной легкоатлетической организации 
наступает время серьезных откровений.

Бывший глава ИААФ Ламине Диак — нынче 
главное действующее лицо уголовного дела 
во Франции. Пока еще робкие, но звучат уже 
намеки — мол, не могли не знать, — в адрес 
нынешнего президента Себастьяна Коэ и Сер-
гея Бубки, которые ИААФ возглавляли вместе 
с Диаком не один день.

Борьба с допингом — тема, весьма ловко 
умеющая будоражить мир. Это происходит и 
естественным образом: обманутым не хочется 

чувствовать себя никому. И искусственным: во-
время подогреть скандальный интерес к виду 
спорта — весьма на руку организаторам раз-
ного уровня и направлений (от самих стартов 
до трансляций). 

Легкая атлетика все последнее время ис-
кала пути выхода из кризиса. Наказать Рос-
сию — это все, конечно, поддержали, но ясно 
было, что на одной стране разоблачения не 
закончатся. Самым громким стало предложение 
Эда Уорнера — президента Федерации легкой 
атлетики Великобритании. Чиновник заявил, 
что нужно отменить все действующие мировые 
рекорды. «Нам нужны большая прозрачность, 
более серьезные санкции и длительные дис-
квалификации. Для того чтобы в легкой атлетике 
настала новая эра, можно пойти и на обнуление 
мировых рекордов. Мы должны сделать все, 
чтобы восстановить доверие к нашему виду 
спорта».

История, как известно, любит ходить по кру-
гу. Если не по своему, так хотя бы по кругу сосе-
да. Другая атлетика, тяжелая, процесс «начнем 
сначала» уже проходила. Никто не сказал: все 
установленные рекорды — только достижения 
допинга, но весовые категории были изменены, 
рекорды пошли с чистого листа.

Правда, тяжелой атлетике, как известно, по-
могло это как-то не очень. Чистый лист оказался 
быстро запачкан. Последний чемпионат мира, на 
котором в употреблении допинга заподозрили 
просто аховое количество участников, — тому 
подтверждение. 

И, кстати, еще о «чужих кругах». Сразу по-
сле первой части доклада глава норвежской 
федерации биатлона Туре Бейгард призвал 
провести антидопинговое расследование и в 
биатлоне. «Допинг, предположительно, есть не 
только в легкой атлетике. Спорт может погряз-
нуть в допинговых скандалах. Мы не должны 
быть наивными и говорить, что в нашем виде 
спорта этого нет. Поэтому необходимо про-
вести тщательную проверку в биатлоне. Если 
все чисто, то хорошо. Если нет — мы получим 
результат борьбы с допингом». 

Этот голос из другого вида спорта не будет 
одинок. Результат борьбы с допингом — это 
хорошо. Вопрос: какой результат? Кто и чего 
ждет и добивается?

Игры, в которые играют люди, — вечная 
тема. И в спорте «за кулисами» правила могут 
меняться, ключевые игроки — даже перебегать 
со стороны на сторону. Жертв много, кулуарные 
победители предпочитают особенно не светить-
ся. Цели здесь оправдывают средства.

…Ждем вау-эффекта. Нас теперь, конечно, 
удивить сложно. Но, хочется верить, основные 
позор, боль и недоумение мы уже пережили. Не 
до жиру, быть бы живу.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

За полиэтиленовой пленкой — 
скромное хозяйство Веры Васи-
льевны, которое она боится оста-
вить даже на минуту: «Недавно вот 

в лютый мороз отбежала в церковь погреться, а у 
меня своровали продукты и плакат с обращением 
к президенту». Поэтому женщина, как часовой, 
ходит вокруг лавочки, стараясь не выпускать ее 
из поля зрения. 

Иногда добрые люди делятся с ней кипятком. 
Он да стеариновые свечки, которые она зажигает 
под полиэтиленовой пленкой, — вот и все, чем она 
согревается в морозы. На вопрос: «Что вы едите?» 
— женщина опускает глаза: «Да так, ничего особен-
ного. Вчера вот булочку съела». Скромной пенсии в 
8200 рублей, которую ей переводят родственники 
в Москву, на столичную жизнь не хватает. «Была 
бы возможность снять квартиру или поселиться в 
гостинице — я бы, конечно, не отказалась. Но при-
ходится жить на улице», — рассказывает она. 

По утрам она умывается спиртом. Помыться 
более основательно удается нечасто — раньше 
пускала к себе одна сердобольная местная жи-
тельница, однако ее милосердия хватило нена-
долго. В туалет Вера Васильевна бегает все в ту 
же соседнюю церковь.

Люди относятся к странной жительнице 
Останкинского пруда по-разному. Некоторые 
сочувствуют, стараются хоть чем-то помочь. На-
пример, одна дама подарила ей шубу с собствен-
ного плеча. Другие же откровенно издеваются. 
«Особенно я страдаю от молодежи — они стучат 
мне в палатку, оскорбляют», — жалуется Вера 
Шихова. 

Переселилась на московскую улицу и уже пять 
месяцев терпит невзгоды Вера Шихова, надеясь 
на то, что Конституция в нашей стране — не пустой 
звук. Требуя обеспечить права на социальные 
гарантии, справедливое правосудие и др., она 
борется даже не столько за себя, сколько за своего 
сына, который еще в 2010 году получил увечья 
во время работы на шахте «Знаменка». Канат от 
лебедки оторвался, захлестнул 24-летнему парню 
левый коленный сустав, в результате чего молодой 
человек повис на трехметровой высоте и полу-
чил обширные травмы. У Александра случилось 
7 переломов позвоночника, черепно-мозговая 
травма, серьезно поврежден коленный сустав. 
Состояние его продолжает ухудшаться. Однако 
сразу после травмы местные власти отказали 
сыну Веры Васильевны в инвалидности и даже 
не признали за ним утрату работоспособности. О 
возмещении ущерба и речи не шло. «До 2012 года 
государство не платило ему ничего, не оказывало 
никакой помощи, мы жили на мою пенсию, — про-
должает женщина. — Я прошла множество судов 
и добилась вынесения решений о полной утрате 
сыном работоспособности и о необходимости 
присвоения ему первой группы инвалидности. 
Однако решения судов не исполняют!»

В 2013 году Вера Васильевна уже пережила 
один шестимесячный пикет в Москве — неподалеку 
от здания Администрации Президента. Ее замети-
ли и спустили в администрацию ее родного города 
ЦУ по поводу исполнения судебных решений. В 
итоге сыну предоставили жилье. Однако вместо 
первой группы инвалидности дали третью, а утра-
ту работоспособности признали лишь на 20%. 
Ортопедические средства реабилитации (корсет, 
тутор для поддержки колена) Вере Шиховой тоже 
пришлось выбивать с боем: ее сын получил их 
лишь в 2015 году. 

Зная решительный нрав дамы, местные 
власти начали чинить ей всяческие препятствия: 
например, возбудили против нее дело по статье 
«Клевета» в отношении местного бюро медико-
социальной экспертизы; запретили ей покидать 
границы Прокопьевска. Однако через несколько 
месяцев суд вынес оправдательный приговор за 
отсутствием состава преступления. «Я провожу 
свой пикет в ужасных условиях и не уйду, пока 
президент не услышит меня», — предупреждает 
отважная Вера Васильевна.

На днях ее ждет новое испытание: говорят, на 
Останкинский пруд купаться в Крещение приедут 
какие-то «шишки» — и окрестности уже попросили 
очистить от бездомных, в том числе от лавочки Ши-
ховой. Но пикетчица намерена бороться до конца 
— просто так она сдаваться не собирается.

Как рассказал «МК» начальник отдела мето-
дики и технологий социального обслуживания Де-
партамента труда и соцзащиты населения Москвы 
Андрей Пентюхов, в Москве проживает на улицах 
около 10 тысяч бродяг, однако с целью пикетиро-
вания, пожалуй, Верха Шихова — единственная. 
«Зимой жить на улицах в Москве остаются единицы 
— да и то они выбирают места в районе тепло-
трасс и строят там картонные домики. Летом ведь 
можно на любой лавочке переночевать, а зимой 
это чисто физически невозможно. Большинство 
бродяг ищут места для зимовки — заброшенные 
строения, социальные учреждения, медицинские 
учреждения. Есть категория бродяг с туберкулезом 
в анамнезе — в холода они сознательно приходят 
в туберкулезную больницу на лечение. В прошлом 
году наша мобильная служба социальной помощи 
бездомным выявила 15 546 человек этой катего-
рии, однако этот контингент постоянно мигрирует. 
Кстати, социальная помощь оказывается им только 
в добровольном порядке — а из выявленных 15 
тысяч на нее согласились чуть более 6 тысяч, а 
еще 705 были экстренно госпитализированы. 80 
мы помогли вселиться в собственные квартиры, 
еще 123 — вернуться домой в свои регионы. Были 
найдены 139 человек, которых разыскивали род-
ственники. К слову, половина московских бродяг 
не являются бездомными, у них есть жилье. А 
86% прибыли в Москву из других регионов. Для 
тех бродяг, что не хотят идти в соцучреждения, 
на привокзальных площадях зимой установлены 
пункты обогрева (в таком автобусе можно провести 
ночь). А за Ярославским вокзалом оборудован 
пункт срочной соцпомощи, где раздают горячее 
питание». 

Екатерина ПИЧУГИНА.

УЛИЧНОЕ ДЕЛО 
БОМЖИХИ-
ПИКЕТЧИЦЫ
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С ВОЗВРАЩЕНИЕМ, РОННИ

НОВЫЙ ДОКЛАД ВАДА: ВАУ-
ЭФФЕКТ ПОДКРАЛСЯ ЗАМЕТНО

Теперь от разоблачений Паунда достанется ИААФ?

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

1T
V.

ru

W
O

rL
DS

N
O

O
KE

rS
.C

O
M

.

До такого даже Гоголь не до-
думался. Хотя Шатов — это не 
только игрок «Зенита» и нашей 
родной сборной, но и персо-

наж из Федора Михайловича Достоевского, 
«Бесы». Классика жанра.

В общем, Гоголь отдыхает. «А знаете ли, 
что у алжирского дея под самым носом шиш-
ка?» Ну так каждый написать может. Василий 
Уткин гораздо круче.

Только почему Гоголю вся слава доста-
лась, а Уткина за этот гениальный конферанс 
отстранили от работы на канале «Матч ТВ»? 
Вася зачем-то оправдывается: «Я страдаю 
хроническим расстройством сна. В конце 
тайма я заснул, говорил сквозь сон…» Эх, 
Вася, Вася! Зачем ты это говоришь, мечешь 
бисер перед болельщиками.

Заснул, с кем не бывает. В свое время 
Николай Озеров, комментируя хоккей, вы-
крикнул в сердцах: «Гол! … (слово из трех 
букв. — А.М.), штанга!» Впрочем, может, он 
этого и не говорил. 

Вася повеселил почтенную публику. 
Грешно смеяться над больными людьми. 
А Уткин практически здоров, и душой, и телом. 
Сколько раз этот мастер слова радовал нас 
замечательными репортажами, расцвечивал 
унылую игру, придавал ей шик и блеск. Ну так 
может человек хоть разок себе позволить?.. 

«Со всем своим авторитетом я присоеди-
няюсь к этим природным цветам и объявляю 
антракт» (В.Уткин). Да, Дмитрий Менделеев 
увидел свою таблицу во сне. Василий Уткин 
во сне провел свой самый памятный, самый 
шикарный репортаж. Завидуйте, коллеги!

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

БЕС ПОПУТАЛ, ИЛИ 
СОН В ЗИМНЮЮ НОЧЬ

c 1-й стр.
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ПЕРЛЫ ОТ УТКИНА
10 комментаторских шуток 

* Не помню, сколько уже лет Ромарио. 
Не то 35, не то 38, не то 48.

* Анри исполняет блестящее танго 
из лезгинки.

* Теперь в составе сенегальцев один 
Бей и один Камара. Я вот все жду, когда 
первый даст пас второму, чтобы сказать: 
«Бей, Камара» — актуальная такая летняя 
фраза.

* Бразильских и ганских болельщи-
ков очень трудно различить. Среди и тех, 
и тех очень много темнокожих. И очень 
много светлокожих. Но базовый цвет 
— желтый.

* На замену у камерунцев вышел Жоп 
и будет играть в нападении. Теперь у ка-
мерунцев впереди Жоп. Если бы он был 
защитником, то Жоп у камерунцев был 
бы сзади.

* Томаззи разбил голову Коко. Можно 
сказать, он Коко голову раскокал. Хоро-
шо, что это был не нигерийский защитник 
Йобо, а то напрашивались бы совсем дру-
гие аналогии.

* Что-то Нико Ковач уже никаковач.

* Если народ начнет заниматься спор-
том, у него не будет оставаться времени 
на другие чепухи.

* Г-о-о-о-л! Как? Судья его не засчи-
тал? Ну ладно, будем считать, что Рауль 
размял сетку, я размял глотку, а вратарь 
весь размялся.

* Ну какая это «Валенсия»? Это «Аль-
мерия» какая-то!

Masters 
1/8 финала
Шон Мёрфи — Марк Аллен — 
4:6, Барри Хоукинс — Джо Перри 
— 6:3, Джадд Трамп — Стивен 
Магуайер — 6:4, Цзюньху Дин 
— Стюарт Бинхэм — 4:6, Марк 
Уильямс — Ронни О'Салливан 
— 5:6, Марк Селби — Рикки 
Уолден — 6:0
Матчи Джон Хиггинс — Лян 
Вэньбо и Нил Робертсон — 
Марко Фу завершились после 
подписания этого номера.


